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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие триста шестьдесят седьмого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Информация Председателя Совета Федера-

ции B.И. Матвиенко о наделении Солнцевой Свет-
ланы Юрьевны полномочиями члена Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации – представителя от исполнительного ор-
гана государственной власти Республики Марий 
Эл 29 января 2015 года. 

 
Вручение Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко удостоверения и нагрудного знака 
члена Совета Федерации С.Ю. Солнцевой. 

 
III. Выступления членов Совета Федерации 

В.В. Рязанского, И.Н. Чернышёва, И.А. Гехт, 
В.Н. Васильева, В.В. Рогоцкого, К.В. Цыбко, 
О.А. Казаковцева, Ю.В. Неёлова, В.В. Семёнова, 
С.Ф. Лисовского, А.И. Лисицына, Л.П. Кононовой, 
Е.Г. Тарло, В.Н. Игнатенко, З.Ф. Драгункиной, 
К.И. Косачёва, И.В. Панченко, А.Б. Тотоонова, 
В.И. Матвиенко по актуальным социально-экономи-
ческим, политическим и иным вопросам. 

Демонстрация видеоролика. 
 
Приняты протокольные решения. 
 
Комитету Совета Федерации по федератив-

ному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера, Комитету 
Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам в период весенней сессии 2015 года рас-
смотреть и обобщить предложения в сфере ипо-
течного кредитования, высказанные членом Со-
вета Федерации В.Н. Васильевым на триста 
шестьдесят седьмом заседании Совета Федера-
ции, для направления их в Правительство Россий-
ской Федерации. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике подготовить для направления в Прави-
тельство Российской Федерации предложения по 
комплексному подходу к развитию импортозаме-
щения в Российской Федерации в современных 
условиях. 

 
Заместителю Председателя Совета Федера-

ции Е.В. Бушмину, Комитету Совета Федерации по 
экономической политике в недельный срок подго-
товить предложения по составу делегации Совета 
Федерации для участия в работе XII Красноярского 
экономического форума. 

 

Комитету Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию, 
Комитету Совета Федерации по экономической 
политике в период весенней сессии 2015 года рас-
смотреть предложение члена Совета Федерации 
С.Ф. Лисовского об обращении в Министерство 
здравоохранения Российской Федерации относи-
тельно разработки проекта технического регла-
мента Евразийского экономического союза "О бе-
зопасности материалов, контактирующих с пище-
вой продукцией" и подготовить в случае необходи-
мости соответствующие предложения. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике совместно с Комитетом Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и гос-
ударственному строительству в период весенней 
сессии 2015 года проработать вопрос о возможно-
сти изменения законодательства Российской Фе-
дерации в части введения запрета на розничную 
продажу слабоалкогольных тонизирующих напит-
ков. 

 
Комитету Совета Федерации по обороне и без-

опасности, Комитету Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государственному 
строительству в период весенней сессии 2015 
года провести мониторинг законодательного обес-
печения защиты государственной тайны при осу-
ществлении консалтинговой и аудиторской дея-
тельности иностранных компаний на территории 
Российской Федерации и подготовить соответ-
ствующие предложения. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике в период весенней сессии 2015 года про-
вести заседание с приглашением представителей 
Министерства промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации и Федеральной антимоно-
польной службы и заслушать вопрос о причинах 
роста цен на продукцию металлургической от-
расли и его влиянии на развитие машиностроения 
в Российской Федерации. 

 
Принято решение считать выполненным про-

токольное поручение Комитету Совета Федерации 
по социальной политике, Комитету Совета Феде-
рации по бюджету и финансовым рынкам, Коми-
тету Совета Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местному само-
управлению и делам Севера от 17 декабря 2014 
года № 487/2. 

 
IV. О проекте повестки (порядка) дня триста 

шестьдесят седьмого заседания Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции. 
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Голосование за принятие проекта повестки 
(порядка) дня триста шестьдесят седьмого засе-
дания Совета Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Выступил В.А. Тюльпанов.  
 
Принято решение включить в проект повестки 

(порядка) дня триста шестьдесят седьмого засе-
дания Совета Федерации вопрос "Об изменении 
состава Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре". 

 
Голосование за принятие повестки (порядка) 

дня триста шестьдесят седьмого заседания Со-
вета Федерации в целом и проведение заседания 
Совета Федерации без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

повестку дня триста шестьдесят седьмого заседа-
ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации следующие вопросы: 

1. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 

2. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 43 Федерального закона "О полиции". 

3. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О полиции" и Феде-
ральный закон "О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" в части уточнения ограничений, обя-
занностей и запретов, связанных со службой в 
органах внутренних дел Российской Федерации, и 
оснований прекращения или расторжения кон-
тракта о прохождении службы в органах внутрен-
них дел Российской Федерации". 

4. Правительственный час. 
5. О Федеральном законе "О внесении измене-

ния в статью 14 Федерального закона "О развитии 
сельского хозяйства". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статьи 15 и 17 Федерального закона "О раз-
витии сельского хозяйства". 

7. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статью 2 Федерального закона "Об обще-
ственном контроле за обеспечением прав чело-
века в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах прину-
дительного содержания". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "Об обороне". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 30 Федерального закона "Об экологи-
ческой экспертизе". 

10. О Федеральном законе "Об особенностях 
правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Россий-

скую Федерацию Республики Крым и образова-
нием в составе Российской Федерации новых 
субъектов – Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя". 

11. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О мерах Правительства Российской Федера-
ции и Центрального банка Российской Федерации 
по обеспечению кредитования промышленности, 
малого и среднего бизнеса и агропромышленного 
комплекса". 

12. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О сохранении и развитии русского языка, 
повышении его роли в области международных 
культурных и гуманитарных связей". 

13. О внесении изменений в План мероприятий 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации на весеннюю сессию 2015 
года. 

14. Об изменении состава Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре. 

15. Отчет Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности. 

 
V. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 

Выступил В.Ф. Едалов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 16.2 и 29.9 
Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях" (см. 
с. 83). 

 
VI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 43 Федерального закона "О поли-
ции".  

Выступил А.А. Чекалин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 43 Феде-
рального закона "О полиции".  

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 43 Федерального закона "О полиции" (см. 
с. 83).  
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VII. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О полиции" и Феде-
ральный закон "О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" в части уточнения ограничений, обя-
занностей и запретов, связанных со службой в 
органах внутренних дел Российской Федерации, и 
оснований прекращения или расторжения кон-
тракта о прохождении службы в органах внутрен-
них дел Российской Федерации". 

Выступил А.А. Чекалин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О полиции" и Федеральный закон "О службе 
в органах внутренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" в части уточне-
ния ограничений, обязанностей и запретов, свя-
занных со службой в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации, и оснований прекращения или 
расторжения контракта о прохождении службы в 
органах внутренних дел Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О полиции" и Федеральный 
закон "О службе в органах внутренних дел Россий-
ской Федерации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" в части уточнения ограничений, обязанностей 
и запретов, связанных со службой в органах внут-
ренних дел Российской Федерации, и оснований 
прекращения или расторжения контракта о про-
хождении службы в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации" (см. с. 83). 

 
VIII. Правительственный час. 
Актуальные вопросы принудительного испол-

нения судебных решений, а также исполнения 
актов органов и должностных лиц. 

Выступил А.О. Парфенчиков – директор Феде-
ральной службы судебных приставов – главный 
судебный пристав Российской Федерации. 

 
Ответы А.О. Парфенчикова на вопросы членов 

Совета Федерации. 
 
Выступили: С.Н. Мовчан – аудитор Счетной 

палаты Российской Федерации, О.Ф. Ковитиди, 
А.Б. Тотоонов, Е.В. Попова, А.А. Клишас, В.И. Мат-
виенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "Актуальные вопросы при-
нудительного исполнения судебных решений, а 
также исполнения актов органов и должностных 
лиц" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 154, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 13 февраля 2015 года пред-
ставить в Комитет Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государственному 
строительству замечания и предложения к проекту 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации "Актуальные 
вопросы принудительного исполнения судебных 
решений, а также исполнения актов органов и 
должностных лиц", принятому за основу на триста 
шестьдесят седьмом заседании Совета Федера-
ции. Комитету Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству обобщить представленные замеча-
ния и предложения и внести доработанный проект 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на очередное 
заседание Совета Федерации. 

 
IX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 14 Федерального закона "О разви-
тии сельского хозяйства". 

Выступил И.Т. Ахметзянов. 
 

Председательствует 
заместитель Председателя Совета Федерации 

Ю.Л. Воробьёв 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменения в статью 14 Феде-
рального закона "О развитии сельского хозяйства". 

Результаты голосования: "за" – 152, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 14 Федерального закона "О развитии сель-
ского хозяйства" (см. с. 84). 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в статьи 15 и 17 Федерального закона "О раз-
витии сельского хозяйства". 

Выступил А.И. Мишнёв. 
 
Ответ статс-секретаря – заместителя Минист-

ра сельского хозяйства Российской Федерации 
А.В. Петрикова на вопрос члена Совета Федера-
ции. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 15 и 17 Фе-
дерального закона "О развитии сельского хозяй-
ства". 

Результаты голосования: "за" – 144, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 15 и 17 Федерального закона "О развитии 
сельского хозяйства" (см. с. 84). 

 
XI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 2 Федерального закона "Об обще-
ственном контроле за обеспечением прав чело-
века в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах прину-
дительного содержания". 

Выступила Л.Н. Бокова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 2 Феде-
рального закона "Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принуди-
тельного содержания и о содействии лицам, нахо-
дящимся в местах принудительного содержания". 

Результаты голосования: "за" – 149, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 2 Федерального закона "Об общественном 
контроле за обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания и о содействии ли-
цам, находящимся в местах принудительного со-
держания" (см. с. 85). 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об обороне". 
Выступил Н.А. Федоряк. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об обороне". 

Результаты голосования: "за" – 149, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "Об обороне" (см. с. 85). 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 30 Федерального закона "Об эко-
логической экспертизе". 

Выступил А.В. Вайнберг. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 30 Феде-
рального закона "Об экологической экспертизе". 

Результаты голосования: "за" – 154, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 30 Федерального закона "Об экологической 
экспертизе" (см. с. 85). 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

XIV. О Федеральном законе "Об особенностях 
правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и образо-
ванием в составе Российской Федерации новых 
субъектов – Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя". 

Выступили: Л.С. Гумерова, О.Ф. Ковитиди. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об особенностях правового регулирования 
отношений в области культуры и туризма в связи 
с принятием в Российскую Федерацию Республики 
Крым и образованием в составе Российской Феде-
рации новых субъектов – Республики Крым и го-
рода федерального значения Севастополя". 

Результаты голосования: "за" – 156, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об особенностях право-
вого регулирования отношений в области куль-
туры и туризма в связи с принятием в Российскую 
Федерацию Республики Крым и образованием в 
составе Российской Федерации новых субъектов – 
Республики Крым и города федерального значе-
ния Севастополя" (см. с. 86). 

 
XV. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О мерах Правительства Российской Федера-
ции и Центрального банка Российской Федерации 
по обеспечению кредитования промышленности, 
малого и среднего бизнеса и агропромышленного 
комплекса". 

Выступил Н.А. Журавлёв. 
 
Ответ Н.А. Журавлёва на вопрос члена Совета 

Федерации. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О мерах Правительства Россий-
ской Федерации и Центрального банка Российской 
Федерации по обеспечению кредитования про-
мышленности, малого и среднего бизнеса и агро-
промышленного комплекса" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 156, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О мерах Правительства Российской Федерации и 
Центрального банка Российской Федерации по 
обеспечению кредитования промышленности, ма-
лого и среднего бизнеса и агропромышленного 
комплекса" (см. с. 86). 
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XVI. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О сохранении и развитии русского языка, 
повышении его роли в области международных 
культурных и гуманитарных связей". 

Выступили: С.Е. Щеблыгин, А.И. Лисицын, 
К.И. Косачёв, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О сохранении и развитии 
русского языка, повышении его роли в области 
международных культурных и гуманитарных свя-
зей" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 15 февраля 2015 года пред-
ставить в Комитет Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре замечания и предложения 
к проекту постановления Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации 
"О сохранении и развитии русского языка, повы-
шении его роли в области международных куль-
турных и гуманитарных связей", принятому за ос-
нову на триста шестьдесят седьмом заседании 
Совета Федерации. Комитету Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре обобщить пред-
ставленные замечания и предложения и внести 
доработанный проект постановления Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации на очередное заседание Совета Федера-
ции. 

 
XVII. О внесении изменений в План мероприя-

тий Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации на весеннюю сессию 2015 
года. 

Выступил Е.В. Бушмин. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О внесении изменений в План 
мероприятий Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на весеннюю 
сессию 2015 года" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О внесении изменений в План мероприятий Со-
вета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации на весеннюю сессию 2015 года" 
(см. с. 88). 

 
XVIII. Об изменении состава Комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и культуре. 
Выступил В.А. Тюльпанов. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по науке, образованию и куль-
туре" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об изменении состава Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре" (см. с. 89). 

 
XIX. Отчет Комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности. 
Выступили: В.А. Озеров, Ю.Л. Воробьёв, 

В.И. Матвиенко. 
 
Ответ В.А. Озерова на вопрос члена Совета 

Федерации. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
XX. О вопросе, предлагаемом для рассмотре-

ния в рамках "правительственного часа" на триста 
шестьдесят восьмом заседании Совета Федера-
ции. 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за включение в проект повестки 

дня триста шестьдесят восьмого заседания Со-
вета Федерации для рассмотрения в рамках "пра-
вительственного часа" вопроса "О перспективах 
развития сети автомобильных дорог на терри-
тории Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 152, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня триста шестьдесят восьмого 
заседания Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации для рассмотрения 
в рамках "правительственного часа" вопрос 
"О перспективах развития сети автомобильных 
дорог на территории Российской Федерации" и 
пригласить для выступления по данному вопросу 
Министра транспорта Российской Федерации 
М.Ю. Соколова. 

 
XXI. Вручение полномочным представителем 

Президента Российской Федерации в Совете Фе-
дерации А.А. Муравьёвым государственных наград 
Российской Федерации членам Совета Федерации 
С.Н. Рябухину, В.А. Тюльпанову, В.А. Петренко.  

 
XXII. Разное. 
Выступили: В.И. Матвиенко, В.В. Рязанский, 

В.А. Петренко. 
 
Информация принимается к сведению. 
 
XXIII. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении триста 
шестьдесят восьмого заседания Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции 25 февраля 2015 года. 
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XXIV. Закрытие триста шестьдесят седьмого 
заседания Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

Дневник составлен на основании протокола 
заседания Совета Федерации № 490. 

 



Бюллетень № 270 (469) 

СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
4 февраля 2015 года. 10 часов. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 
Председательствующий. Доброе утро, ува-

жаемые члены Совета Федерации! Прошу вас 
присаживаться и подготовиться к регистрации. 
Коллеги, начинается регистрация. Прошу всех 
зарегистрироваться.  

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 49 сек.) 
Всего членов СФ ..............170 чел. .......... 100,0% 
Присутствует ....................152 чел. .......... 89,4% 
Отсутствует ......................18 чел. ............ 10,6% 
Решение: ..........................кворум есть 

Кворум имеется. Триста шестьдесят седьмое 
заседание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Прошу садиться.  
Уважаемые члены Совета Федерации, пред-

ставляю вам нашу новую коллегу: Светлана Юрь-
евна Солнцева, наделенная полномочиями члена 
Совета Федерации от Правительства Республики 
Марий Эл, приступила к осуществлению своих 
полномочий. Позвольте ее поздравить, вручить 
удостоверение и пожелать успехов в работе. 
(Председательствующий вручает удостовере-
ние и нагрудный знак члена Совета Федерации. 
Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, переходим к выступле-
ниям членов Совета Федерации по актуальным 
социально-экономическим, политическим и иным 
вопросам. Прошу желающих выступить запи-
саться.  

Первый – Валерий Владимирович Рязанский. 
Пожалуйста.  

В.В. Рязанский, председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Курской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемые коллеги! Выполняя ваше прото-

кольное поручение от 17 декабря, мы провели спе-
циальное совместное заседание трех комитетов, 
посвященное теме невышедшего, пока не утверж-
денного постановления Правительства относи-
тельно льгот "чернобыльцам".  

Тема резонансная. Мы обсудили эти про-
блемы. Вопрос был доведен до сведения Предсе-
дателя Правительства в ходе его поездки в Брян-
скую область со стороны общественности Брян-
ской области и руководства. И приглашаем вас к 
сотрудничеству в рамках нашей рабочей группы, 
которую возглавляет сенатор от Тульской области 
Юлия Владимировна Вепринцева. И сенаторов из 
этих 14 регионов приглашаем к работе над этой 
проблемой. 

У нас наметилась положительная тенденция в 
рассмотрении этого вопроса. Мы надеемся, что 
будет услышан голос регионов в части того, чтобы 
изменить методику решения проблем, касающихся 
отнесения к различным категориям территорий, 
связанных с чернобыльской аварией. Спасибо. 

Формально мы выполнили поручение Совета 
Федерации. Просим снять с контроля. 

Председательствующий. Спасибо, Валерий 
Владимирович. 

Я бы сказала не "формально", а "по существу". 
В.В. Рязанский. Я имею в виду, у нас было 

поручение провести совместное заседание, но мы, 
естественно, будем работать над темой содержа-
тельно. 

Председательствующий. Коллеги, нет возра-
жений принять предложение Валерия Владимиро-
вича? Нет. Принимается. 

По ведению – Игорь Николаевич Чернышёв. 
И.Н. Чернышёв, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Томской области. 

Спасибо. 
Валентина Ивановна, продолжается традиция 

по презентации малых городов. И сегодня город 
Суздаль готов представить трехминутную инфор-
мацию о себе, о культуре города и его истории. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, сегодня будет фильм о Новосибирске. 

У меня просьба ко всем сенаторам: для того чтобы 
презентации отдельных исторических городов, 
регионов были интересными, поговорите с руково-
дителями своих регионов и подготовьте продолжи-
тельностью до трех минут содержательные, хоро-
шие презентационные фильмы. 

Посмотрели два, решили показать Новоси-
бирск, а над вторым надо поработать. 

Давайте тогда продолжим знакомство с регио-
нами нашей страны. Смотрим фильм о Новоси-
бирске. Прошу включить.  

(Идет демонстрация видеоролика.) 
Спасибо. 
Игорь Николаевич, Вы теперь у нас ответ-

ственный за презентации регионов. Прошу и 
дальше организовывать эту работу. Любая иници-
атива, как известно, наказуема, в данном случае – 
в хорошем смысле. Так что Вы отвечаете за эту 
часть пленарных заседаний. Продолжайте активно 
работать вместе с коллегами-сенаторами. 

Продолжаем, коллеги, выступления.  
Ирина Альфредовна Гехт, пожалуйста.  
И.А. Гехт, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Челябинской 
области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 

7 



Бюллетень № 270 (469) 

На прошлом заседании я подняла вопрос о за-
держке в получении средств на временное содер-
жание граждан, покинувших территорию Украины. 
Я благодарю за вмешательство профильный ко-
митет, Сергея Николаевича, Владимира Анатоль-
евича. В среду этот вопрос был поднят, в четверг 
мы уже получили деньги. Поэтому большое спа-
сибо. Это техническое недоразумение было лик-
видировано. Спасибо. 

Председательствующий. Ирина Альфре-
довна, Вам спасибо, что Вы подняли эту тему. Она 
актуальна для всех регионов. Это действительно 
была ошибка техническая или недосмотр, и в ре-
зультате наших "разминок" те актуальные во-
просы, которые вносятся, находят сразу оператив-
ное решение. Спасибо, что Вы обратили на это 
внимание, и спасибо Сергею Николаевичу Рябу-
хину и членам комитета, которые быстро эту про-
блему отработали и решили. Спасибо большое. 

Валерий Николаевич Васильев. 
В.Н. Васильев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Ивановской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В своем выступлении я хотел бы сегодня 
коснуться проблемы ипотечного кредитования. 
Безусловно, это важный двигатель рынка жилья. 
Общая доля ипотеки в сделках с жильем оценива-
ется почти в 30 процентов, а по новостройкам – не 
менее 40 процентов. Сегодня ипотечное строи-
тельство жилья под угрозой сокращения. Причи-
на – повышение банками ставок по ипотечным 
кредитам с 12 процентов в минувшем году до 17–
20 процентов в году текущем. 

Как все мы понимаем, эта проблема не только 
финансовая и экономическая, но и социальная. На 
этой неделе состоялось совещание у главы Пра-
вительства России Дмитрия Анатольевича Медве-
дева, где обсуждался вопрос об оздоровлении 
обстановки на рынке ипотечного кредитования. По 
его итогам Правительством одобрена программа 
по субсидированию ипотечной ставки с тем, чтобы 
вывести ее уровень на 13 процентов годовых. На 
эти цели государство готово направить 20 млрд. 
рублей. По оценкам экспертов, выделяемые сред-
ства позволят выдать гражданам порядка 330 ты-
сяч ипотечных кредитов на сумму 400–450 млрд. 
рублей.  

Этого явно недостаточно. Выделяемая сумма 
кредитования покрывает лишь четвертую часть 
потребностей в ипотеке. Эти деньги будут исполь-
зованы за первое полугодие. Для сравнения, в 
прошлом году ипотечных кредитов было выдано 
на 1,8 трлн. рублей. В связи с этим хочу высказать 
следующие предложения.  

Первое. Для сохранения активности на рынке 
ипотечного кредитования рекомендовать банкам с 
государственным участием сохранить объемы 
ипотечного кредитования жилья в новостройках по 
ставке не более 30 процентов годовых. Очевидно, 
что это потребует от государства выделения 

средств на субсидирование ставки по ипотеке. 
Может быть, Совету Федерации следует обра-
титься к Правительству России с предложением об 
увеличении суммы субсидирования процентной 
ставки по ипотечному кредитованию с 20 мил-
лиардов до 40 млрд. рублей. Тогда это позволит 
выйти хотя бы на 50 процентов от прошлого года. 

Второе. Обязать 27 банков, которые отобраны 
Агентством по страхованию вкладов для докапи-
тализации, поддерживать размер ипотечного порт-
феля по крайней мере не ниже уровня, который 
был на 1 января 2015 года. 

И третье. Рекомендовать внесение корректив в 
нормативные акты Центрального банка, касающи-
еся резервирования, которые бы стимулировали 
заинтересованность банков в наращивании ипо-
течного кредитования по доступным для граждан 
ставкам. 

Я предлагаю также дать протокольное поруче-
ние комитету Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике обоб-
щить наши предложения и в ближайшее время 
направить их в адрес Правительства Российской 
Федерации и Центрального банка. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Валерий 
Николаевич. 

Коллеги, тема очень важная. Мы рады тому, 
что Правительство отреагировало и на наши в том 
числе предложения, и лед тронулся – выделено 
20 миллиардов. Я согласна с Валерием Николае-
вичем, что это недостаточно, коллеги, но надо 
эффективно сначала реализовать эти средства. 
Поэтому важно подключиться комитету к разра-
ботке программы (как будут субсидироваться кре-
диты, в каком объеме), отработать быстро эту 
программу, чтобы ее запустить. И по мере разви-
тия ситуации (мы надеемся, что активизация ипо-
течного кредитования позволит лучше работать 
строительному комплексу, индустрии строитель-
ных материалов и улучшить в целом экономиче-
скую ситуацию) мы в последующем будем ставить 
вопрос, естественно, о необходимости увеличения 
этих сумм.  

Поэтому есть предложение дать протокольное 
поручение комитету по федеративному устрой-
ству, региональной политике и Комитету по бюд-
жету и финансовым рынкам рассмотреть предло-
жения Валерия Николаевича и оформить их в виде 
наших предложений в адрес Правительства, про-
анализировав все их составляющие. Нет возраже-
ний? Нет.  

Валерий Николаевич, а Вы продолжайте ак-
тивно вести эту тему от Совета Федерации. Спа-
сибо. 

Виктор Викторович Рогоцкий, пожалуйста. 
В.В. Рогоцкий, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Ярославской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматривая импортозамещение как 
основу экономической безопасности государства в 
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современных условиях, мы все понимаем, что 
должен быть выработан комплексный подход к 
решению вопроса. И если мы хотим быстро и ре-
шительно решать проблему, надо менять и зако-
нодательство, и нормативные акты. 

Хочу привести только один пример. Еще со-
всем недавно мы с радостью услышали новость о 
выходе в свет нового российского смартфона ми-
рового уровня. И это действительно событие, о 
котором стоит говорить и приводить пример. Од-
нако все мы знаем, что не все так просто. Новей-
шая российская разработка производится в Китае. 
И одна из причин – в том, что производство высо-
котехнологичной продукции в других странах сей-
час попросту экономически выгоднее, так как ввоз-
ные пошлины на комплектующие выше, чем на 
готовый продукт. Сейчас 5–15 процентов на ком-
плектующие, 0 процентов – на готовый продукт, 
что дает выигрыш западным компаниям в 10–
15 процентов даже на российском рынке, а рос-
сийские компании вынуждены развивать произ-
водство на зарубежных предприятиях, а не нала-
живать производство внутри страны. О каком им-
портозамещении тут можно говорить? Можно со-
здать хоть тысячу фондов в поддержку российских 
производителей, но ввозить готовое оборудование 
всё равно будет выгоднее. Возможно, это надо 
сделать наоборот: пошлины на готовое оборудо-
вание должны быть выше, чем на комплектующие. 
Понятно, что сконцентрировать полный цикл высо-
котехнологичного производства в одной стране 
проблематично. Мы должны стимулировать лока-
лизацию производства в нашей стране и развитие 
внутреннего рынка, постоянно расширять, увели-
чивать физические объемы поставок товаров рос-
сийскими производителями для государственных 
нужд и нужд компаний с государственным уча-
стием. Поэтому есть два предложения. 

Первое. Преимущества, которые будут уста-
новлены российским производителям, – это и сни-
жение налогов, и субсидирование процентных ста-
вок, и первоочередные заказы и тому подобное – 
должны иметь длительный характер. Предлага-
ется законодательно вводить их на пять лет, тогда 
бизнес поверит в них, а значит, будет развиваться. 

И второе. Предлагаю рассмотреть вопрос о 
ввозных пошлинах на комплектующие, не произ-
водимые в нашей стране, на парламентских слу-
шаниях по импортозамещению 27 февраля, кото-
рые будут проходить при Вашем, уважаемая Ва-
лентина Ивановна, участии. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Виктор Викторович. 

Уважаемые коллеги, мы с вами поддержали 
программу антикризисных мер, которую утвердило 
Правительство, но это, конечно, не застывший 
документ, он будет развиваться, он будет допол-
няться, ситуация меняется, она требует опреде-
ленных уточнений. Поэтому формулирование 
предложений в развитие этой программы мне ка-
жется уместным.  

Я попрошу Комитет по экономической политике 
сформулировать предложения по итогам выступ-
ления Виктора Викторовича Рогоцкого и направить 
их от имени Совета Федерации в Правительство. 
И дальше, если вы будете видеть какие-то острые 
темы на примере регионов, мы будем постоянно 
этим заниматься и дополнять план антикризисных 
мер, чтобы он работал более эффективно. 

Нет возражений дать такое поручение Коми-
тету по экономической политике? Нет. Принима-
ется. 

Константин Валерьевич Цыбко, пожалуйста. 
К.В. Цыбко, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Челябинской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! На пленарном заседании 

18 июня 2014 года до сведения членов Совета 
Федерации была доведена информация о факте 
прослушивания телефонных разговоров и снятия 
информации с технических каналов связи членов 
Совета Федерации, после чего было дано прото-
кольное поручение разобраться в этом вопросе и 
проверить, соответствуют ли закону о статусе и 
законодательству Российской Федерации подоб-
ные действия. Как сообщалось, эти действия были 
проведены якобы по постановлению судьи Мос-
ковского городского суда от 28 марта 2012 года. 
Учитывая, что 28 марта 2012 года никаких реше-
ний о снятии неприкосновенности и разрешении на 
прослушивание телефонных разговоров Советом 
Федерации не давалось, эти действия являются 
незаконными. В соответствии со статьей 41 закона 
о статусе в случае нарушения вопросов, регули-
рующих неприкосновенность членов Совета Феде-
рации, лица, совершившие подобные деяния, под-
лежат в том числе уголовной ответственности. 

Дело в том, что вчера состоялось заседание 
комитета по Регламенту, на котором было пред-
ставлено постановление Конституционного Суда, 
который четко сообщает о том, что подобные дей-
ствия являются незаконными, в частности, это 
постановление от 20 февраля 1996 года № 5-П. На 
заседании Конституционного Суда присутствова-
ли: от Совета Федерации – член Совета Федера-
ции Фёдоров, от Государственной Думы – депута-
ты Мизулина и Бабурин. Дело рассмотрено в 1996 
году. Конституционный Суд подтвердил соответ-
ствие Конституции Российской Федерации указан-
ных норм закона о статусе члена Совета Федера-
ции и о статусе депутата Государственной Думы. 

В пункте 1 постановления Конституционного 
Суда сказано: "Неприкосновенность (парламент-
ский иммунитет), закрепленная в статье 98 Кон-
ституции Российской Федерации, – один из основ-
ных элементов статуса парламентария, важней-
шая правовая гарантия его деятельности. По сво-
ему содержанию это гарантия более высокого 
уровня по сравнению с общими конституционными 
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гарантиями неприкосновенности личности. Она не 
является личной привилегией, а имеет публично-
правовой характер, призвана служить публичным 
интересам, обеспечивая повышенную охрану за-
коном личности парламентария в силу осуществ-
ляемых им государственных функций, ограждая 
его от необоснованных преследований, способ-
ствуя беспрепятственной деятельности парламен-
тария и тем самым – парламента, их самостоя-
тельности и независимости". 

Далее, в пункте 5, Конституционный Суд четко 
формулирует: "По смыслу статьи 98 Конституции 
Российской Федерации в соотнесении с ее стать-
ями 22, 23, 24, 25 неприкосновенность парламен-
тария не ограничивается только его личной непри-
косновенностью. Из этого следует, что без согла-
сия соответствующей палаты Федерального Со-
брания не может быть нарушена не только личная 
неприкосновенность парламентария, но и непри-
косновенность занимаемых им жилых и служебных 
помещений, используемых им личных и служеб-
ных транспортных средств, средств связи, при-
надлежащих ему документов и багажа…" 

В соответствии со статьей 71 закона о Консти-
туционном Суде решения Конституционного Суда 
о соответствии федеральных законов Конституции 
именуются исключительно постановлениями. По 
этому вопросу было только это постановление. 

Следовательно… (Микрофон отключен.) 
Председательствующий. Константин Вале-

рьевич, спасибо. Ваше время истекло. Комитет по 
Регламенту и комитет по конституционному зако-
нодательству занимаются этим вопросом. Дано 
поручение в течение месяца разобраться и про-
информировать палату. Благодарю Вас. 

Олег Александрович Казаковцев. 
О.А. Казаковцев, член Комитета Совета Фе-

дерации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Кировской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Тема пригородных перевозок поднима-
лась на прошлом заседании, но предлагаю взгля-
нуть на эту тему немножко с другой стороны. У нас 
увеличилась, например в Кировской области, ава-
рийность на автомобильных дорогах, там, где от-
менили пригородные перевозки. 

Предлагаю все-таки вернуться к идее проведе-
ния "круглого стола", потому что есть достаточно 
простые решения, например перевозка пассажи-
ров в хозяйственных поездах. Вот отменили сей-
час электрички, а "РЖД" арендует все равно по-
езда, четыре-пять вагонов идут, в них едут десять 
человек. В это время дети на Транссибе стоят, в 
школу не могут уехать. Доходит до случаев, когда 
ломом родители открывают двери. Население 
этого не понимает. 

Согласно постановлению Правительства Рос-
сийской Федерации коэффициент платы за ис-
пользование инфраструктуры "РЖД" вырос с 0,01 
до 0,25 процента, то есть в 25 раз. У нас по Киров-

ской области с 3  до 74 миллионов выросла плата 
за пользование инфраструктурой. 

Про НДС по пригородным перевозкам Силуа-
нов говорил, что Правительство будет рассматри-
вать. И один из проблемных все-таки моментов, 
учитывая расстояния России, – это 200-километ-
ровая зона. 

Эти вопросы, я считаю, практические и тре-
буют обсуждения и решения, причем это можно 
решить без выделения дополнительных денег, и 
напряженность в вопросе пригородных железно-
дорожных перевозок может быть уменьшена. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. Мы вчера 
обсуждали еще раз этот вопрос на заседании Со-
вета палаты. 

Юрий Васильевич Неёлов или Сергей Никола-
евич Рябухин, проинформируйте, в каком формате 
будет рассматриваться этот вопрос. 

Юрий Васильевич Неёлов где? 
Включите микрофон Юрию Васильевичу Не-

ёлову. 
Пожалуйста. 
Ю.В. Неёлов, председатель Комитета Совета 

Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

19-го числа с участием Министра транспорта 
будет у нас совещание с руководством "РЖД". 
Всех приглашаем, кого интересует этот вопрос. 

Председательствующий. Спасибо.  
И желательно, чтобы после этого совещания, 

естественно, были приняты решения, пояснения и 
все, что необходимо, для снятия напряжения, в 
том числе социального напряжения, в этой сфере. 

Так что, пожалуйста, присоединяйтесь, Олег 
Александрович, другие сенаторы от регионов, где 
остро стоит эта проблема, а она стоит в 22 ре-
гионах, насколько я знаю, присоединяйтесь и вы-
сказывайте свои предложения. Спасибо. 

Валерий Владимирович Семёнов. 
В.В. Семёнов, член Комитета Совета Федера-

ции по бюджету и финансовым рынкам, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Красноярского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Я хочу проинформировать, что с 25 по 
28 февраля пройдет XII Красноярский экономиче-
ский форум. Это мероприятие проводится при 
поддержке Правительства Российской Федерации 
в соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации. За время проведения фо-
рум приобрел устойчивую репутацию дискуссион-
ной площадки по рассмотрению и решению вопро-
сов развития регионов и укрепления экономиче-
ского потенциала страны. Откроется форум моло-
дежным проектом "Поколение 2020", где на 12 пло-
щадках 25–26 февраля российские и зарубежные 
студенты совместно с представителями регио-
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нальной и федеральной власти обсудят наиболее 
острые вопросы для молодежи. 

В рамках форума 27–28 февраля помимо пле-
нарных заседаний пройдет 15 "круглых столов" по 
вопросам сотрудничества России со странами Ази-
атско-Тихоокеанского региона, состояния и повы-
шения надежности финансовой и банковской сис-
тем, развития новых технологий, транспортной и 
энергетической инфраструктуры, адаптации регио-
нальных экономик к новым реалиям промышлен-
ной и импортозамещающей политики, экспортной 
и аграрной политики с учетом санкций ряда запад-
ных стран. Кроме того, пройдет конференция на 
тему "Бизнес-диалог: Россия – Латинская Аме-
рика". 

Уважаемые коллеги! Вопросы, рассматривае-
мые на форуме в Красноярске, полностью ложатся 
в нашу деятельность, в то, чем мы с вами занима-
емся повседневно и особенно в последнее время, 
после применения к нашей стране санкций. Учас-
тие в данном форуме позволит услышать мнения 
регионов, бизнес-сообщества, определить наибо-
лее удачные, эффективные решения, связанные с 
укреплением как региональной, так и федеральной 
экономики. Предложения и рекомендации форума 
могут лечь в основу нашей дальнейшей деятель-
ности в части подкрепления разработанных иници-
атив через принятие нормативно-правовых актов. 

От имени губернатора Красноярского края, За-
конодательного Собрания я приглашаю членов 
Совета Федерации принять участие в форуме.  

И, может быть, Валентина Ивановна, нам 
сформировать делегацию? Потому что это первый 
форум после того, как Правительство приняло 
антикризисные меры, и это перспективы деятель-
ности органов власти на весь 2015 год. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Валерий 
Владимирович. 

Действительно, Красноярский экономический 
форум стал уже очень авторитетной региональной 
площадкой. Коллеги, давайте дадим протокольное 
поручение Юрию Васильевичу Неёлову, Евгению 
Викторовичу Бушмину сформировать делегацию 
заинтересованных сенаторов для участия от 
имени Совета Федерации в Красноярском эконо-
мическом форуме. Нет возражений? И прошу в 
течение недели подготовить состав делегации и 
проинформировать руководство Красноярского 
края. 

Принимается Ваше предложение, Валерий 
Владимирович. Спасибо. 

Сергей Федорович Лисовский. 
С.Ф. Лисовский, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользова-
нию, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Курганской области. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Я хотел бы обратить вни-

мание на проблему фальсификации упаковки. 
Сейчас это становится всё более и более значи-

мым и распространенным преступлением. И во-
прос здесь не в тех или иных доходах производи-
телей, а больше в опасности применяемых мате-
риалов. 

В прошлом году Евразийской экономической 
комиссией было принято решение о разработке 
технического регламента по безопасности мате-
риалов, контактирующих с пищевой продукцией. 
От России Минздрав должен был принимать учас-
тие в разработке данного регламента, но Мин-
здрав считает, что такой техрегламент, скажем 
так, не очень нужен, что можно требования к 
упаковке предъявить исходя из другого техрег-
ламента – по безопасности упаковки продукции. 
Но Роспотребнадзор считает совершенно иначе, 
потому что в последнее время участились случаи, 
когда упаковка стала заражать или осеменять 
продукцию, особенно продовольственную, вредны-
ми веществами, и уже есть случаи, которые опре-
делены и доказаны экспертизой. 

Во всем мире существуют подобные техрегла-
менты. Я бы просил, Валентина Ивановна, дать 
поручение нашему аграрному комитету и Комитету 
по экономической политике все-таки принять уча-
стие в разработке данного техрегламента, потому 
что на сегодняшний день это особенно важно, так 
как упаковка очень широко используется и в дет-
ском питании, и в дошкольных учреждениях. Сей-
час практически для всей продукции и всех школь-
ных завтраков используется та или иная упаковка, 
одноразовая посуда. То есть это становится есте-
ственным источником заражения нашего продо-
вольствия. И опять же фальсификаты, которые на-
носят ущерб добросовестным производителям… 

Поэтому я бы просил дать протокольное пору-
чение нашим двум комитетам принять участие в 
разработке данного техрегламента, обратиться в 
Минздрав с тем, чтобы все-таки убедить их при-
нять участие в разработке техрегламента, иначе 
мы опять получим техрегламент, в подготовке 
которого Россия не принимает участия, а прини-
мают участие представители Белоруссии и Казах-
стана. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нет возражений дать протокольное 

поручение Комитету по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию, Комитету по 
экономической политике рассмотреть предложе-
ние Сергея Федоровича и определиться с реше-
нием? Нет возражений. Принимается, спасибо. 

Анатолий Иванович Лисицын, пожалуйста. 
А.И. Лисицын, член Комитета Совета Федера-

ции по международным делам, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Яро-
славской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В соответствии с поручением Совета Фе-
дерации от 26 ноября прошлого года по вопросу о 
мерах, принимаемых Правительством Российской 
Федерации, по импортозамещению и поддержке 
отечественных производителей, получен ответ 
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Министерства сельского хозяйства России, прора-
ботанный в соответствии с письмом Аппарата 
Правительства совместно с Минэкономразвития 
России Минфином России. 

В ответе о программе импортозамещения как 
таковой ничего не сказано. Определенно ее нет. А 
на более 50 видов сельхозпродукции наложено 
эмбарго. И было много сказано слов о том, что на 
каждый вид продукции, который попал под эту 
санкцию, будут выделяться определенные ре-
сурсы. 

Антикризисный план Правительства, который 
мы заслушали, – это план на перспективу. А про-
грамма – это инструмент действия, где есть сроки, 
цель, финансирование.  

В ответе министерства идут ссылки на поста-
новления прошлых лет. И все эти законодатель-
ные акты, на которые идут ссылки, дают возмож-
ность получения кредитов на уровне ключевой 
ставки банка.  

Поскольку я конкретно ставил в качестве при-
мера вопрос о продукте, на который наложено 
эмбарго и который мы закупаем за границей (кон-
центрированный солод), то, наложив эти ответы 
на рекомендации Министерства сельского хозяй-
ства, мы видим, что ссылки на предыдущие зако-
нодательные акты не дают никаких льгот, никакого 
поощрения и производство этого вида продукции 
не позволяют реализовывать. Мы просто получили 
отписку без конкретной помощи конкретному за-
воду и отсутствие программы, как таковой про-
граммы импортозамещения. Вообще, создается 
мнение, что понятие "импортозамещение" уходит 
из лексикона представителей Правительства. Вот 
все, что я хотел сказать по этому вопросу. 

Председательствующий. Спасибо. 
К Геннадию Александровичу Горбунову, к ко-

митету просьба тоже рассмотреть вместе с Анато-
лием Ивановичем и, если нужно, подготовить со-
ответствующее обращение. Спасибо. 

Людмила Павловна Кононова. 
Л.П. Кононова, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Архан-
гельской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На прошлом заседании Совета Федера-
ции мы одобрили закон о противодействии обо-
роту новых психоактивных веществ, так называе-
мых спайсов. Но есть еще одна проблема очень 
похожая – это широкое распространение слабоал-
когольных тонизирующих напитков. О серьезной 
опасности последствий их употребления уже 
давно предупреждают ученые, врачи-наркологи. 

В концепции реализации государственной по-
литики по снижению масштабов злоупотребления 
алкогольной продукцией и профилактике алкого-
лизма, которая была утверждена Правительством 
России еще в 2009 году, говорится, что сочетание 
этилового спирта и тонизирующих веществ, в 
частности кофеина, в составе слабоалкогольных 

напитков ускоряет пристрастие населения, осо-
бенно молодежи, к алкогольной продукции. По-
требление такой алкогольной продукции приводит 
к физиологической потребности ежедневного ее 
потребления. Однако, несмотря на официальное 
признание проблемы, она до сих пор не решена. 
Неоднократно субъектами Российской Федерации, 
депутатами Госдумы в Госдуму вносились законо-
проекты о запрете на розничную продажу сла-
боалкогольных тонизирующих напитков. Но они 
так и не приняты. 

В этих условиях субъекты Российской Федера-
ции вынуждены решать эту проблему самостоя-
тельно. На конец прошлого года уже около 
15 субъектов Российской Федерации (в том числе 
Белгородская, Липецкая области, Краснодарский, 
Приморский края и другие) приняли законы, кото-
рые запрещают или ограничивают розничную про-
дажу алкогольных и безалкогольных тонизирую-
щих напитков. И, по нашей информации, такие 
законы готовятся еще в ряде регионов. 

Однако ситуация с принятием региональных 
законов по этой проблеме неоднозначна. Архан-
гельская область (фактически одна из первых в 
России) в 2012 году приняла соответствующий 
закон, но он был оспорен производителями напит-
ков и признан судом недействующим. А принятие 
нового закона весьма проблематично, поскольку 
статьей 253 ГПК запрещается повторное принятие 
закона, признанного судом недействующим. 

В различных судебных инстанциях, Генераль-
ной прокуратуре, высших исполнительных органах 
власти дается разная трактовка полномочий субъ-
ектов Российской Федерации по регулированию 
розничной продажи алкогольной продукции, уста-
новленных федеральным законом № 171. В одних 
случаях признается, что регион может устанавли-
вать запрет на розничную продажу отдельных 
видов алкогольной продукции на своей террито-
рии, в других случаях признается, что у региона 
такого права нет. Такое противоречие может при-
вести к тому, что будут поставлены под сомнение 
принятые региональные законы. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Учитывая ак-
туальность проблемы, предлагаю дать протоколь-
ное поручение Комитету Совета Федерации по 
экономической политике и Комитету Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству выработать нашу 
совместную позицию по проблеме введения за-
прета на розничную продажу слабоалкогольных 
тонизирующих напитков и необходимости устра-
нения противоречий в трактовке полномочий 
субъектов Российской Федерации по данному во-
просу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, очень конкретное предложение 

сформулировано. Мне кажется, его надо поддер-
жать и выработать позицию, изучив региональную 
практику, законодательство, как нам дальше со-
вершенствовать законодательство в этой сфере. 
Нет возражений? В редакции Людмилы Павловны 
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я прошу такое протокольное поручение дать. Спа-
сибо. 

Евгений Георгиевич Тарло. 
Е.Г. Тарло, член Комитета Совета Федерации 

по экономической политике, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Тамбовской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Я хотел бы обратить ваше внимание на 
проблему, которая, казалось бы, носит частный 
характер, но сейчас, в условиях экономической 
войны и незаконных санкций, она может иметь 
очень большое значение. 

С 1991 года мы все время рассчитывали на 
иностранные инвестиции, и так получилось (а мо-
жет быть, еще по каким-то причинам), что все 
крупнейшие наши компании, в том числе государ-
ственные, а зачастую и органы власти, обслужи-
вают крупнейшие западные аудиторские компании, 
а также юридические и консалтинговые. Итогом 
является накопление баз данных, в которых име-
ется вся полная информация об экономическом и 
ином положении этих наших системообразующих, 
в том числе государственных, в том числе зача-
стую и оборонных, предприятий.  

Я уже ставил этот вопрос. Одним из примеров 
такой деятельности является деятельность ино-
странной, международной компании по обслужи-
ванию Министерства финансов, которая по внут-
реннему спору, что является предметом исключи-
тельно российских судов, вдруг (я имею в виду 
акционеров "ЮКОСа") признает юрисдикцию тре-
тейского суда на территории Голландии. Резуль-
татом явился проигрыш дела и взыскание с Рос-
сийской Федерации 50 млрд. долларов, может 
быть, даже больше. 

Я бы хотел попросить дать поручение Коми-
тету по обороне и безопасности и Комитету по 
конституционному законодательству и государ-
ственному строительству рассмотреть вопрос дея-
тельности иностранных юридических, консалтин-
говых, аудиторских компаний на территории Рос-
сии, целесообразность предоставления им данных 
государственных компаний, оборонных и системо-
образующих предприятий, целесообразность и 
законность обслуживания органов власти Россий-
ской Федерации и соблюдение при этом интересов 
Российской Федерации, государственной тайны, 
военной и экономической. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Евгений 
Георгиевич. 

Коллеги, нет возражений дать такое прото-
кольное поручение двум комитетам – по обороне и 
по конституционному законодательству? Нет. При-
нимается. И по итогам проинформировать палату. 
Спасибо. 

Виталий Никитич Игнатенко, пожалуйста. 
В.Н. Игнатенко, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Краснодарского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! 30 января в Краснодаре прошло собрание 
Совета молодых депутатов Краснодарского края. 
В нем приняли участие руководители края, члены 
Законодательного Собрания. Я должен сказать, 
что в целом такой институт приобретает в нашей 
стране очень широкое распространение. Он стал 
очень серьезной кадровой школой и важным эле-
ментом в области государственного строитель-
ства. К примеру, в Краснодарском крае за послед-
ние несколько лет число молодых законодателей 
выросло от нескольких десятков до 1700 человек. 
Это очень симпатичные, очень умные, очень пер-
спективные молодые люди. 

Очень важно, что это мероприятие организо-
вал и взял на себя всю ответственность за содер-
жание такой силы, как Палата молодых законода-
телей при Совете Федерации, Совет Федерации. 

Я хочу сказать, благодаря Вашей поддержке, 
Валентина Ивановна, и благодаря работе наших 
коллег, и прежде всего Валерия Владимира Ря-
занского, этот институт набрал очень серьезный 
авторитет во многих регионах. Краснодарцы вы-
ступили с инициативой провести в этом месяце, в 
конце этого месяца (где-то, по-моему, 18–20 фев-
раля уже), в городе Сочи большой форум молодых 
депутатов всей Российской Федерации. Предва-
рительная работа проведена. Я прошу, Валентина 
Ивановна, Вас поддержать эту инициативу. 

Председательствующий. Спасибо, Виталий 
Никитич. 

Коллеги, действительно это очень хорошая 
практика, опыт. Я просила бы сенаторов перени-
мать этот опыт (курирует их конкретно в том числе 
наш сенатор Виталий Никитич Игнатенко) и актив-
нее распространять его в регионах. 

Я благодарю Валерия Владимировича Рязан-
ского, его коллег – Борисова, других, кто активно 
занимается развитием этого института – Палаты 
молодых законодателей при Совете Федерации – 
и транслирует этот опыт на регионы.  

Конечно, эта инициатива поддерживается. Хо-
телось бы, чтобы она получила такое же развитие 
во всех других регионах. Спасибо. 

Зинаида Федоровна Драгункина. 
З.Ф. Драгункина, председатель Комитета Со-

вета Федерации по науке, образованию и куль-
туре, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти города Москвы. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги, считаю необходимым 

проинформировать вас о следующем. 
Во-первых, из стен Совета Федерации по Ва-

шей инициативе, Валентина Ивановна, шагнула в 
Третьяковскую галерею выставка бурятского ху-
дожника Зорикто Доржиева. И инициатива наших 
сенаторов – уважаемого Арнольда Кирилловича 
Тулохонова, Варфоломеева… Многие сенаторы 
принимали участие вместе с комитетом в открытии 
этой выставки. Такого количества людей мы давно 
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не видели. Правда, яблоку негде было упасть.  
35-летний Зорикто Доржиев заслуживает всячес-
кого уважения. Весь февраль выставка работает в 
Третьяковской галерее, мы приглашаем сенаторов 
ее посетить. 

Далее. 9 февраля, в понедельник, в Бетховен-
ском зале Большого театра мы подведем итоги 
Года культуры, пригласив членов оргкомитета, 
членов Совета при Председателе Совета Федера-
ции по культуре. Председатель Совета Федерации 
вместе с министром будут, и мы не только подве-
дем итоги, вручим наши награды, но и, главное, 
поставим задачу по продолжению этой работы на 
местах, в регионах. Мы хотели бы попросить вас, 
уважаемые коллеги, подобные мероприятия про-
вести, как мы договаривались. Календарно Год 
культуры завершился, но он продолжается. 

И последнее. В рамках реализации положений 
Национальной стратегии действий в интересах 
детей два года назад по инициативе членов со-
вета при Президенте была создана Национальная 
родительская ассоциация. 16–18-го в Москве прой-
дет II съезд, и в рамках его в этом зале 18 фев-
раля соберутся 200 делегатов съезда на встречу с 
Председателем Совета Федерации, с некоторыми 
министрами, чтобы обсудить концепцию государ-
ственной семейной политики, положения выступ-
лений на Рождественских чтениях Патриарха, 
Председателя Совета Федерации, в Госдуме – 
Бушмина Евгения Викторовича и многих других. 

Уважаемые коллеги, мы полагаем, что вы 
найдете время тоже присоединиться к встрече 
здесь, в Совете Федерации, и увидите очень ак-
тивных из ваших регионов отцов и матерей (отцов, 
подчеркиваю, будет немало) с уникальными судь-
бами. И мы надеемся, что вы повстречаетесь с 
ними для того, чтобы на местах помочь им разво-
рачивать и продолжать большую работу по укреп-
лению традиционных семейных ценностей в за-
щиту детей. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Коллеги, стилем Совета Федерации всегда 

должно быть: если что-то пообещали, обязательно 
довести до конца. Когда замечательный молодой 
бурятский художник делал выставку в Совете Фе-
дерации и обратился к нам с просьбой предоста-
вить ему возможность именно в Третьяковской 
галерее устроить выставку, мы пообещали. И я 
благодарю Зинаиду Федоровну, сенатора от Буря-
тии, которые помогли реализовать этот проект. 
Мы, во-первых, сдержали свое слово, во-вторых, 
это хорошая традиция – в наших лучших, ведущих 
музеях предоставлять возможность устраивать 
выставки, экспозиции художникам и другим деяте-
лям искусства из регионов. Так что всех благо-
дарю, и это хорошее дело, хорошая история. 

Коллеги, у нас уже время истекло. Я попрошу 
взять слово Константина Иосифовича Косачёва, и 
мы должны завершить выступления. 

Пожалуйста, Константин Иосифович, Вам 
слово. 

К.И. Косачёв, председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Чувашской Рес-
публики. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Два коротких вопроса. 
Первое. На мой взгляд, мы не можем пройти 

сегодня мимо важнейшей даты и в истории нашей 
страны, разумеется, и в истории человечества: 
ровно сегодня, 4 февраля, исполняется 70 лет с 
начала Ялтинской конференции, которая зало-
жила основы нынешнего мироустройства, включая 
в последующем создание Организации Объеди-
ненных Наций. А договоренности, которые тогда 
были достигнуты, подчеркну, идеологическими 
противниками, которые вместе разгромили фа-
шистскую Германию и сателлитов, являются важ-
нейшим итогом и примером для нынешних поко-
лений политиков. 

Вот у меня в руках газета "Правда" от 13 фев-
раля 1945 года, в которой полностью опублико-
ваны документы Ялтинской конференции, и, мне 
кажется, сейчас эти документы было бы полезно 
перечитать многим современным политикам. Я 
хотел бы привести две короткие цитаты. Одна из 
девяти деклараций конференции называлась "Де-
кларация об освобожденной Европе", и, мне ка-
жется, нашим украинским коллегам было бы по-
лезно вспомнить о следующем положении этого 
документа. 

"Установление порядка в Европе и пере-
устройство национальной экономической жизни 
должны быть достигнуты таким путем, который 
позволит освобожденным народам уничтожить 
последние следы нацизма и фашизма и создать 
демократические учреждения по их собственному 
выбору". На мой взгляд, нашим украинским сосе-
дям пока не удается решить ни первую, ни вторую 
задачу. 

И вторая цитата – это другая Декларация Ял-
тинской конференции, которая называется 
"О Польше" и которую полезно было бы прочитать 
нашим польским коллегам. Первая фраза этой 
Декларации: "Новое положение создалось в Поль-
ше в результате полного освобождения ее Крас-
ной Армией". Это констатация, под которой стоят 
подписи лидеров трех государств – Советского 
Союза, США и Великобритании. 

Наши коллеги из Комитета по конституцион-
ному законодательству и государственному строи-
тельству будут проводить в эти дни выездное за-
седание в Ялте, в Ливадийском дворце. Я думаю, 
уместно пожелать им успехов, потому что значе-
ние этого заседания, конечно, выходит далеко за 
рамки собственно работы комитета. 

И второе, коллеги. В этот понедельник, по-
завчера, состоялось расширенное заседание Ко-
митета по международным делам, на котором мы 
обсуждали итоги январской сессии ПАСЕ. Заседа-
ние было расширенным, потому что мы пригла-
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сили на него всех членов делегации Федерального 
Собрания в ПАСЕ, разумеется, всех сенаторов и 
коллег из Государственной Думы (и отклик был 
ощутимым), а также тех, кто работает в Конгрессе 
местных и региональных властей Совета Европы. 

В кратком изложении наши… (Микрофон от-
ключен.) 

Председательствующий. Добавьте, пожалуй-
ста, время. 

К.И. Косачёв. Спасибо. 
В кратком изложении наши выводы сводятся к 

трем позициям. 
Во-первых, мы поддержали действия делега-

ции Федерального Собрания в ПАСЕ в ходе ян-
варской сессии и те выводы, которые выработала 
делегация по итогам работы, включая оценки при-
нятых там резолюций, носящих антироссийский 
характер. Во-вторых, мы рекомендуем нашим кол-
легам и в Совете Федерации, и в Государственной 
Думе наряду с замораживанием контактов с ПАСЕ 
как парламентской ассамблеей не снижать актив-
ности, наоборот, наращивать активность в двусто-
роннем сотрудничестве с национальными делега-
циями и национальными парламентами тех стран, 
которые представлены в Совете Европы. Ну и, 
наконец, в-третьих, мы запросили в Министерстве 
иностранных дел комплексные аналитические 
исчерпывающие материалы о том, что дает 
России наше участие в деятельности различных 
органов Совета Европы, включая финансовые 
аспекты нашего участия в деятельности Совета 
Европы, и по получении этих материалов мы их, 
разумеется, будем анализировать и, возможно, 
предлагать Совету Федерации провести на этот 
счет отдельные парламентские слушания. Мне 
кажется, это уместно было бы сделать в начале 
будущего года, когда российскому членству в 
Совете Европы исполнится 20 лет. Так что эту 
работу мы будем продолжать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Константин Иосифович, просьба сделать копии 

документов, о которых Вы говорили, включая га-
зету "Правда", и послать министру иностранных 
дел Польши. Я думаю, ему будет интересно это 
почитать. 

Коллеги, спасибо, время истекло. 
По ведению – Игорь Владимирович Панченко. 

Пожалуйста. 
И.В. Панченко, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Тульской области. 

Валентина Ивановна, будьте добры, дайте мне 
одну минуту, я хочу доложить очень важный во-
прос и попросить дать протокольное поручение 
нашему комитету. Одну минуту буквально. 

Председательствующий. Пожалуйста. 
Просьба стараться записываться быстрее, 

чтобы укладываться в 30 минут. 
И.В. Панченко. Извините, Валентина Ива-

новна. 

Председательствующий. Пожалуйста, Игорь 
Владимирович, если Вы настаиваете. 

И.В. Панченко. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Хочу обратить ваше 
внимание на ситуацию, складывающуюся в отече-
ственном машиностроении. 

С начала года металлургические заводы мас-
сово приступили к повышению цен на свою про-
дукцию. Так, повышение цены на листовой прокат 
составляет уже 28–35 процентов. Сортовой прокат 
подорожал на 10–20 процентов, твердые сплавы – 
на 30–120 процентов, чугун передельный – на 
35 процентов. При этом заводы – производители 
этих материалов используют отечественное сы-
рье, энергоносители, работают в условиях полной 
или частичной предоплаты в российском налого-
вом поле. 

Учитывая, что доля материальных затрат в 
машиностроении составляет обычно 50–60 про-
центов себестоимости, а рентабельность редко 
превышает 10–15 процентов, обвальное повыше-
ние цен на металл может привести (и во многих 
случаях уже приводит) к невозможности исполне-
ния заключенных долгосрочных контрактов на 
поставки продукции отечественного машинострое-
ния в такие отрасли, как ВПК, транспорт углеводо-
родов, нефтехимия, горнорудная отрасль и другие, 
что, в свою очередь, может привести к срыву важ-
нейших государственных программ и задач, таких 
как программа перевооружения Российской армии, 
строительство трубопроводов "Сила Сибири" и 
"Турецкий поток", остановке производства и как 
следствие – росту социальной напряженности. 

Данная ситуация особо сложна для регионов, в 
которых представлен высокий уровень концентра-
ции… 

Председательствующий. Игорь Владимиро-
вич, сформулируйте предложение. Уже полторы 
минуты… Мы из графика выбиваемся. 

И.В. Панченко. В связи с вышеизложенным 
прошу Вас, Валентина Ивановна, дать протоколь-
ное поручение Комитету по экономической поли-
тике совместно с Минпромторгом и Федеральной 
антимонопольной службой провести мониторинг 
данной ситуации, заслушать данный вопрос с уча-
стием заинтересованных сторон на заседании 
комитета. 

Председательствующий. Спасибо. Тема важ-
ная.  

Коллеги, нет возражений дать такое прото-
кольное поручение? 

Юрий Васильевич, Вы там мало мероприятий 
запланировали. Мы вам добавляем, чтобы коми-
тет поактивнее работал, и все члены Совета Фе-
дерации, и члены вашего комитета. Принимается. 
Спасибо. 

По ведению… Коллеги, если по ведению, то 
это по ведению, а если выступление – это другая 
история. 

Александр Борисович Тотоонов, пожалуйста. 
А.Б. Тотоонов, член Комитета Совета Феде-

рации по международным делам, представитель в 
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Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Рес-
публики Северная Осетия – Алания. 

Валентина Ивановна, я тоже хотел тем не ме-
нее попросить у Вас одну минутку. Прошу проще-
ния у всех коллег. Это важно, тем более что бук-
вально на днях состоится подписание договора о 
сотрудничестве и интеграции между Республикой 
Южная Осетия и Российской Федерацией.  

18 декабря прошлого года во время встречи со 
спикером парламента Южной Осетии Бибиловым 
был поставлен вопрос об оказании высокотехно-
логичной медицинской помощи жителям Южной 
Осетии. За ним последовало Ваше поручение в 
связи с тем, что значительная часть нуждающихся 
в этой помощи стала ее получать на территории 
Грузии в обмен на отказ от российского граждан-
ства. Благодаря усилиям коллег из Комитета по 
социальной политике, лично Валерия Владимиро-
вича Рязанского и его заместителя Козловой Люд-
милы Вячеславовны вопрос о предоставлении 
квот Южной Осетии был решен, и окончательно он 
будет оформлен ко времени подписания этого 
договора. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Борисович, что Вы довели это до конца. Валерию 
Владимировичу спасибо. Только уже проследите, 
чтобы все было подписано, оформлено и началось 
реальное оказание медицинской помощи. Спа-
сибо.  

Коллеги, переходим к рассмотрению проекта 
повестки нашего заседания. Проект повестки у вас 
имеется. Предлагаю принять его за основу. Прошу 
проголосовать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (10 час. 51 мин. 52 сек.) 
За.......................................159 чел. .......... 93,5% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................159 чел. 
Не голосовало ..................11 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято.  
Коллеги, будут ли какие-либо предложения по 

проекту повестки дня?  
Вадим Альбертович Тюльпанов, пожалуйста. 
В.А. Тюльпанов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Ненецкого автономного 
округа. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В связи с просьбой нашего нового сена-
тора Светланы Юрьевны Солнцевой ввести ее в 
состав Комитета по науке, образованию и культуре 
прошу включить в повестку дня вопрос об измене-
нии состава Комитета по науке, образованию и 
культуре.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, я приветствую, что наш новый сена-

тор хочет активно включиться уже в работу коми-
тета. Нет возражений дополнить повестку дня 
этим вопросом? Нет. Принимается. 

Вносится предложение провести сегодняшнее 
заседание без перерыва. Не будет у вас возраже-
ний? Нет. Принимается.  

Предлагаю повестку дня триста шестьдесят 
седьмого заседания Совета Федерации с учетом 
высказанного дополнения утвердить в целом. 
Прошу голосовать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (10 час. 53 мин. 05 сек.) 
За ...................................... 158 чел. ...........92,9% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ...............0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало.................. 12 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Переходим к рассмотрению второго вопроса – 

о Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях". Докла-
дывает Владимир Федорович Едалов.  

Владимир Федорович, пожалуйста, Вам слово.  
В.Ф. Едалов, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и гос-
ударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Пензенской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Представляется федеральный закон, 
субъект права законодательной инициативы – 
Правительство Российской Федерации. Получены 
положительные заключения от Комитета по эко-
номической политике и Комитета по бюджету и 
финансовым рынкам.  

Этот федеральный закон вносит изменения в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях, которые предусматривают 
возможность освобождения декларанта либо та-
моженного представителя от административной 
ответственности в случае самостоятельного выяв-
ления им после выпуска товаров нарушений, до-
пущенных при таможенном декларировании това-
ров. В частности, этот закон предусматривает, что 
декларант или таможенный представитель осво-
бождается от административной ответственности 
в случае, если после выпуска товара он самостоя-
тельно, выявив факт недостоверного деклариро-
вания, добровольно обращается в таможенный 
орган с заявлением о внесении изменений и до-
полнений в таможенную декларацию на товары. 
При этом должны соблюдаться в совокупности 
следующие условия. 

Первое. Таможенный орган не выявил админи-
стративное правонарушение, предметом которого 
являются товары, указанные в обращении.  

Второе. Таможенный орган не уведомил де-
кларанта, таможенного представителя либо лицо, 
обладающее полномочиями в отношении товаров 
после их выпуска, или его представителя о прове-
дении таможенного контроля после выпуска това-
ров либо не начал его проведение без уведомле-
ния. 

И третье. У декларанта, таможенного предста-
вителя отсутствует задолженность по уплате та-
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моженных пошлин, налогов, пеней, не уплаченная 
после истечения сроков, установленных требова-
нием об уплате таможенных платежей.  

Наш комитет рекомендует Совету Федерации 
одобрить этот федеральный закон. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Владимир Федорович.  

В нашем заседании принимает участие Голен-
деева Татьяна Николаевна, статс-секретарь – за-
меститель руководителя Федеральной таможен-
ной службы.  

Есть ли вопросы к Владимиру Федоровичу 
либо к Татьяне Николаевне? Коллеги, пожалуйста. 
Замечания? Желающие выступить? Нет.  

Спасибо, Владимир Федорович. Присаживай-
тесь. 

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 56 мин. 08 сек.) 
За.......................................158 чел. .......... 92,9% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................158 чел. 
Не голосовало ..................12 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
У нас еще есть немного времени. У нас есть 

приглашенные заместители министров, чтобы 
экономить их время, не заставлять ждать, давайте 
рассмотрим другие законы.  

Третий вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 43 Федерального 
закона "О полиции" – докладывает Александр 
Алексеевич Чекалин. Пожалуйста. 

А.А. Чекалин, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Удмуртской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон вносит изменение в 
статью 43 Федерального закона "О полиции" в 
части уточнения порядка выплаты гражданину 
Российской Федерации, уволенному со службы в 
полиции, ежемесячной денежной компенсации при 
установлении ему инвалидности вследствие воен-
ной травмы, полученной в связи с прохождением 
службы в полиции, исключившей возможность 
дальнейшего прохождения службы в полиции.  

Размеры ежемесячной денежной компенсации 
устанавливаются исходя из размеров оклада ме-
сячного денежного содержания, ежемесячной 
надбавки к окладу за выслугу лет, принимаемых 
для исчисления пенсии, с применением соответ-
ствующих коэффициентов (1, 0,5, 0,3) исходя из 
групп инвалидности – I, II, III.  

Правовые последствия принятия федераль-
ного закона направлены на сокращение перечня 
условий, необходимых для назначения и выплаты 
ежемесячной денежной компенсации, а также не-

допущение уменьшения величины ежемесячной 
денежной компенсации гражданам Российской 
Федерации, имеющим право на ее получение по 
инвалидности. 

Речь идет об интересах и более точном зако-
нодательном определении материальных прав 
уже существующих 17 233 инвалидов – получате-
лей этих социальных средств от государства в 
объеме 3,5 млрд. рублей и, к сожалению, при но-
вых случаях получения инвалидности на службе в 
перспективе.  

Федеральный закон подлежит обязательному 
рассмотрению в Совете Федерации. Просьба под-
держать. 

Председательствующий. Спасибо Вам боль-
шое, Александр Алексеевич. 

Коллеги, в нашем заседании участвует Гостев 
Аркадий Александрович, заместитель Министра 
внутренних дел Российской Федерации. 

Есть ли вопросы к Александру Алексеевичу 
или к Аркадию Александровичу, коллеги? Замеча-
ния? Желающие выступить? Нет.  

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 43 Федерального закона "О полиции". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 58 мин. 58 сек.) 
За ...................................... 157 чел. ...........92,4% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ...............0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало.................. 13 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Четвертый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О полиции" и Федеральный закон "О службе в 
органах внутренних дел Российской Федерации и 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" в части уточне-
ния ограничений, обязанностей и запретов, свя-
занных со службой в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации, и оснований прекращения или 
расторжения контракта о прохождении службы в 
органах внутренних дел Российской Федерации". 
Пожалуйста, Александр Алексеевич. 

А.А. Чекалин. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые коллеги! Следующий федераль-
ный закон подготовлен в целях реализации Поста-
новления Конституционного Суда Российской Фе-
дерации от 21 марта 2014 года. Закон направлен 
на совершенствование правовых норм, регулиру-
ющих ограничения, обязанности и запреты, свя-
занные со службой в органах внутренних дел.  

Федеральный закон вносит изменение в феде-
ральный закон о службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации в части исключения воз-
можности расторжения контракта о прохождении 
службы в органах внутренних дел и увольнения со 
службы сотрудников органов внутренних дел, в 
отношении которых уголовное преследование 
было прекращено в связи с примирением сторон 
по уголовным делам частного обвинения (вы зна-
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ете: клевета, оскорбление, побои, не повлекшие 
расстройство здоровья), а также в случае, если на 
момент рассмотрения вопроса о возможности 
нахождения сотрудника на службе в органах внут-
ренних дел преступность деяния, ранее им совер-
шенного, устранена уголовным законом.  

Этому законодательному решению придается 
обратная сила, но только для тех сотрудников, уго-
ловное преследование в отношении которых по 
этим незначительным составам прекращено до 
1 января 2012 года. Кроме того, для граждан, 
поступающих на службу в органы внутренних дел, 
установлено требование прекращения в отноше-
нии их не менее чем за три года до дня поступ-
ления на службу уголовных дел частного обвине-
ния. То есть для кандидата на должность устанав-
ливаются более высокие требования, чем для 
действующих сотрудников. Видите, год и три года.  

Действие статьи 14 настоящего федерального 
закона распространяется и на сотрудников орга-
нов внутренних дел по контролю за оборотом 
наркотических средств.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо, Александр 

Алексеевич.  
В нашем заседании участвует Гостев Аркадий 

Александрович, заместитель Министра внутренних 
дел Российской Федерации.  

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к за-
местителю министра? Желающие выступить? 
Замечания? Нет. 

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О полиции" и Феде-
ральный закон "О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" в части уточнения ограничений, обя-
занностей и запретов, связанных со службой в 
органах внутренних дел Российской Федерации, и 
оснований прекращения или расторжения конт-
ракта о прохождении службы в органах внутренних 
дел Российской Федерации". Идет голосование. 

Аркадий Александрович, благодарим Вас за 
участие в нашем заседании.  

 
Результаты голосования (11 час. 01 мин. 40 сек.) 
За.......................................158 чел. .......... 92,9% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................158 чел. 
Не голосовало ..................12 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято.  
Коллеги, пришло время "правительственного 

часа".  
Сегодня в нашей повестке дня "Актуальные 

вопросы принудительного исполнения судебных 
решений, а также исполнения актов органов и 
должностных лиц".  

На заседании присутствуют: Игнатьева Тать-
яна Павловна, заместитель директора Федераль-
ной службы судебных приставов – заместитель 
главного судебного пристава Российской Федера-

ции; Сергей Николаевич Мовчан, аудитор Счетной 
палаты Российской Федерации.  

Предлагается следующий порядок: выступле-
ние директора Федеральной службы судебных 
приставов, далее – ответы докладчика и пригла-
шенных на вопросы, выступление аудитора Счет-
ной палаты до пяти минут и выступления членов 
Совета Федерации.  

Коллеги, нет у вас возражений против такого 
порядка? Нет. Принимается.  

Слово предоставляется директору Федераль-
ной службы судебных приставов – главному су-
дебному приставу Российской Федерации Артуру 
Олеговичу Парфенчикову.  

Пожалуйста, Артур Олегович.  
А.О. Парфенчиков. Уважаемая Валентина 

Ивановна, уважаемые сенаторы, уважаемые кол-
леги! В первую очередь, конечно, хотел бы выра-
зить благодарность за возможность на столь вы-
соком уровне доложить о проблематике вопросов 
деятельности службы.  

Безусловно, проблемы существуют. Прежде 
всего, конечно, я хотел бы отметить наблюдавшу-
юся в прошлом году устойчивую тенденцию роста 
количества исполнительных документов, поступа-
ющих на принудительное исполнение. Причем в 
прошлом году мы испытали очень серьезный рост 
такой, скачкообразный. Всего к нам поступило на 
исполнение почти 40 миллионов исполнительных 
документов. Как вы видите на предложенном 
слайде, в 2013 году было 33 700 тысяч. Рост очень 
большой, в том числе по постановлениям ГИБДД 
рост составил 2 600 тысяч документов. Соответ-
ственно возросло и количество документов, нахо-
дящихся на текущем исполнении. Эта цифра до-
стигла 62 миллионов. Еще несколько лет назад эта 
цифра казалась нам какой-то космической.  

Несмотря на такой рост документов, в целом 
полагаю, что служба в минувшем году справилась 
с этим ростом. В прошлом году нами было окон-
чено почти 23 миллиона исполнительных докумен-
тов только фактическим исполнением, что на 
10 процентов превышает показатели 2013 года.  

Также удалось оптимизировать ситуацию по 
ряду социально значимых категорий. В минувшем 
году удалось на достаточно низком уровне (менее 
1 миллиона) держать постоянно количество ис-
полнительных документов по алиментам. На 
1 января текущего года остаток по алиментам, 
количество злостных неплательщиков алиментов 
составило 937 тысяч граждан, 937 тысяч произ-
водств. Это с учетом уже данных по Севастополю 
и Крыму. Если же брать ситуацию в сравнении с 
1 января минувшего года, 2014-го, то количество 
злостных неплательщиков алиментов снизилось 
почти на 80 тысяч. Полагаю, что это очень серьез-
ная позитивная тенденция.  

С 63 тысяч до 82 тысяч возросло количество 
исполненных судебных решений по уголовным 
штрафам, в том числе коррупционной направлен-
ности. В результате деятельности судебных при-
ставов-исполнителей взыскана сумма (это самая 
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большая за всю историю службы сумма) более 
430 миллиардов, что на 40 миллиардов превы-
шает показатели 2013 года. В том числе штрафов 
ГИБДД взыскано в два раза больше по сумме, 
уголовных штрафов – в 1,5 раза. В консолидиро-
ванный бюджет Российской Федерации тоже впер-
вые взыскана сумма свыше 125 млрд. рублей. Я 
хочу просто отметить, что эта сумма в 2,5 раза 
превышает те затраты, которые сегодня государ-
ство тратит из бюджета на систему принудитель-
ного исполнения в стране. 

При реализации уголовно-правовых полномо-
чий органами ФССП возбуждено и направлено в 
суд более 77 тысяч уголовных дел. Большинство – 
это уголовные дела в отношении злостных непла-
тельщиков алиментов. 

Мне кажется, наиболее объективно итоги ра-
боты по линии принудительного исполнения 
можно оценить, исходя из более длительного пе-
риода. Так, за пять минувших лет в общей сложно-
сти в службе на исполнении находилось более 
220 миллионов исполнительных производств, свы-
ше 60 процентов из них окончено фактическим 
исполнением. Хочу сказать, что это достаточно 
хороший показатель международного уровня. В 
том числе из почти 88 миллионов исполнительных 
производств о взыскании административных штра-
фов фактическим исполнением окончено более 
70 процентов. По значимым категориям исполни-
тельных производств этот показатель в ряде слу-
чаев еще выше. Так, например, по заработной 
плате уровень фактического исполнения посту-
пающих документов превысил 80 процентов исхо-
дя из этого пятилетнего промежутка времени. 

Безусловно, положительных итогов нам уда-
лось добиться в первую очередь благодаря посто-
янной оптимизации законодательства Российской 
Федерации в сфере принудительного исполнения, 
за что мы хотим выразить сенаторам отдельную 
благодарность. В 2014 году было принято восемь 
федеральных законов, затрагивающих вопросы 
деятельности службы. Ряд из них имел достаточно 
серьезное, ключевое значение. Практическая реа-
лизация отдельных положений сразу же позво-
лила по ряду направлений оптимизировать нашу 
работу. Серьезно увеличилась эффективность 
исполнительно-процессуального розыска, институт 
которого фактически был введен законодатель-
ством в начале прошлого года. В общей сложности 
в прошлом году нами было разыскано почти 
90 тысяч должников-граждан, в том числе почти 
62 тысячи – это злостные неплательщики алимен-
тов. 

Очень положительно зарекомендовал себя 
вновь введенный институт самостоятельной реа-
лизации должником своего имущества. Надо отме-
тить, что более 80 процентов имущества, которое 
передавалось должнику на самостоятельную реа-
лизацию, было реализовано. Можно сравнить с 
цифрой системы принудительной реализации спе-
циализированными органами: эта цифра не пре-
вышает 35 процентов. 

Второй, безусловно, момент, которому мы обя-
заны определенной оптимизацией нашей дея-
тельности, – это фактически начало промышлен-
ной эксплуатации электронного процесса принуди-
тельного исполнения. Все предыдущие годы мы 
фактически создавали нашу систему АИС, исполь-
зуя при этом, что очень важно, свободное про-
граммное обеспечение. И сегодня мы в этом во-
просе совершенно независимы в плане даже ка-
ких-то сегодняшних понятных проблем. И уже в 
прошлом году, несмотря на то что сама процедура 
(промышленное уже использование электронного 
процесса исполнения) стала активно внедряться 
со второй половины прошлого года, на конец года 
мы практически по 40 процентам исполненных 
производств имели в той или иной форме влияние 
информационных технологий. 

Большую роль, конечно, продолжает играть 
введенный с 2012 года банк данных исполнитель-
ных производств. Могу сразу сказать, что это си-
стема, не имеющая аналогов в мировой практике. 
Есть определенные схожие системы в скандинав-
ских странах. Могу сразу сказать, что мы и брали 
за основу в первую очередь скандинавский опыт. 
Но нам удалось создать очень серьезный, очень 
продвинутый продукт, которым в прошлом году 
уже реально воспользовались порядка 44 милли-
онов граждан, правильнее говорить было бы – 
44 миллиона раз наши граждане пользовались 
банком данных исполнительных производств. 
Обращаю внимание, что с 2012 года это коли-
чество выросло практически в пять раз.  

Мы тем не менее считаем, что это только 
начало, равно как и использование нашего элек-
тронного ресурса для прямой уплаты задолженно-
сти. В прошлом году таким ресурсом воспользова-
лись 310 тысяч граждан и было уплачено сумм на 
657 миллионов. Конечно, это только начало, граж-
дане пока осторожно достаточно пользуются этим 
ресурсом, но, я думаю, за этими вопросами буду-
щее.  

Безусловно, в деятельности и службы, и в си-
стеме принудительного исполнения остаются се-
рьезные проблемы. Как вы понимаете, в первую 
очередь это вопросы крайне высокой служебной 
нагрузки судебных приставов-исполнителей, кото-
рая продолжает расти. По итогам 2014 года в 
среднем каждым судебным приставом в течение 
года было возбуждено почти 1600 исполнительных 
производств, а на исполнении в среднем у при-
става находилось более 2,5 тысячи. Без внедре-
ния системы информатизации, конечно, сегодня 
справиться с такой нагрузкой просто невозможно, 
поэтому совершенно понятно, почему мы этому 
вопросу такое очень серьезное внимание уделяем. 

К сожалению, на наш взгляд, во многом такая 
нагрузка связана с поступлением на исполнение 
большого количества производств на небольшую 
сумму. Мы провели мониторинг и выяснили, что в 
2014 году более чем по двум третям документов, 
которые к нам поступили, сумма взыскания не 
превышала 5 тыс. рублей. Вот такая ситуация. То 
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есть фактически мы крайне болезненный, очень 
сложный, дорогостоящий институт принудитель-
ного исполнения на две трети используем для 
взыскания таких небольших сумм. При этом эти 
суммы формируются как из административных 
штрафов на такую сумму, так и на документы 
взыскания фискальных органов. 

Безусловно, у нас имеется ряд предложений, 
которые могли бы, на наш взгляд, оптимизировать 
нашу деятельность. В первую очередь, без-
условно, существует проблема корректной и эф-
фективной системы своевременного уведомления 
граждан и юридических лиц об их обязательствах. 
Вы это совершенно четко понимаете не только как 
сенаторы, но и как обычные граждане и сталкива-
етесь тоже с этими проблемами. Причем система 
уведомления не столько на стадии исполнитель-
ного производства, сколько на стадии вынесения 
решения уполномоченными органами (налого-
выми, административными, судами). И, безус-
ловно, мы полагаем, что по этому вопросу также 
должны максимально быстро внедряться элек-
тронные средства.  

Такая возможность сегодня предусмотрена в 
первую очередь концепцией развития Государ-
ственной информационной системы о государ-
ственных и муниципальных платежах (ГИС ГМП). 
Целью ее функционирования является не только 
учет, собственно, тех платежей, которые посту-
пают по требованиям государства, но и возмож-
ность узнать о своих долгах. 

Безусловно, полагаем также перспективным 
развитие системы электронного уведомления с 
использованием системы электронной почты. 
Сейчас у нас проводится соответствующий экспе-
римент вместе с "Почтой России", вместе с Мин-
комсвязью по пилотному региону – Московской 
области. В начале прошлого года был принят за-
кон, который дал нам возможность работать с пе-
редачей соответствующих постановлений судеб-
ного пристава в электронном режиме. Сейчас в 
Государственной Думе в первом чтении принят 
законопроект, позволяющий распространить эту 
практику на все извещения судебного пристава-
исполнителя. 

И полагаю, что, безусловно, это самое важное 
направление решения этой серьезной проблемы. 
Важное не только для нас, но мы надеемся, что 
наши коллеги, из уполномоченных органов в 
первую очередь, также будут развивать соответ-
ствующие ресурсы. Потому что, понятно, система 
письменного уведомления с использованием 
стандартных уже ресурсов почты, с использова-
нием даже заказных уведомлений абсолютно не-
эффективна, она дорогостоящая. Система SMS-
уведомлений, которую мы использовали в про-
шлые годы… надо сказать, что только в прошлом 
году мы направили более 6 миллионов соответ-
ствующих SMS-уведомлений нашим сторонам 
исполнительного производства. С этого года она 
тоже стала очень дорогостоящей, и мы вынуждены 
были от нее отказаться. Поэтому те системы, о 

которых я сказал, являются крайне перспектив-
ными. 

И, конечно, это банк данных исполнительных 
производств – более эффективный, абсолютно 
бесплатный, корректная система. Наверное, вряд 
ли уже удастся создать… Поэтому мы сейчас про-
водим очень активную работу для пропаганды 
этого банка, для того чтобы любой гражданин се-
годня мог им воспользоваться. Понятно, могут 
быть проблемы на линии уполномоченного органа, 
фискального органа, но мы сегодня создали си-
стему, которая позволяет любому гражданину, 
подключившись бесплатно к этой системе, в тече-
ние суток получить информацию о том, что он, к 
сожалению, стал участником вот этого банка дан-
ных исполнительных производств, у него есть 
определенные обязательства и он может либо 
заплатить соответствующие долги, либо обжало-
вать те вопросы, которые перед ним встали. 

Безусловно, на наш взгляд, очень важным яв-
ляется мотивирование к добровольному исполне-
нию обязательств. Несколько лет назад мы были 
активными сторонниками внедрения в нашу прак-
тику, в первую очередь административную, си-
стемы дисконта за своевременную уплату назна-
ченного штрафа. И мы с удовлетворением отме-
чаем, что сегодня этот закон уже имеет место 
быть и в скором времени начнет свою работу.  

Конечно, мы полагаем, что должен быть раз-
ный подход, безусловно, к фискальным платежам 
и к административным штрафам. Что касается 
фискальных платежей, у нас, безусловно, сегодня 
уже многое сделано для того, чтобы вот эти не-
значительные суммы не поступали к нам на ис-
полнение. Мы помним ситуацию еще трех-четы-
рехлетней давности, когда к нам на исполнение 
массово поступали различные документы, налоги, 
в том числе на сумму 1 копейка, 2 копейки, 
5 копеек. Слава богу, была создана система опре-
деленных порогов, но она неабсолютная. Понятно, 
что она действует, к сожалению, в течение только 
определенного времени, и дальше существует 
опять опасность поступления вот таких докумен-
тов на принудительное исполнение. Полагаем, что 
в отношении фискальных платежей должно быть 
принято абсолютное решение.  

У меня времени совсем не осталось. 
Председательствующий. Сколько Вам еще 

нужно времени, Артур Олегович? 
А.О. Парфенчиков. Давайте хотя бы пять ми-

нут буквально? Я сейчас закончу. 
Председательствующий. Продлите до пяти 

минут.  
Пожалуйста, завершайте. 
А.О. Парфенчиков. Поэтому, безусловно, по 

фискальным платежам считаем необходимым 
установить такой абсолютный порог, когда эти 
задолженности должны ставиться на картотеку, 
они не должны списываться. Но тем не менее по-
лагаю, что эти вопросы должны уйти из системы 
судопроизводства и принудительного исполнения. 
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Что касается административных штрафов, по-
нятно, что штраф должен исполняться несмотря 
на сумму. Это вопросы неотвратимости админи-
стративного наказания. И, безусловно, мы здесь 
для упрощения процедуры предлагаем отказаться 
от института статьи 20.25 – она абсолютно неэф-
фективная, очень затратная. Могу сказать, что, по 
нашим наблюдениям, исследованиям, не более 
10 процентов должников, не уплативших добро-
вольно административные штрафы, тем не менее 
привлекаются к ответственности по этой статье. 
Предлагаем перейти к более простой системе 
мотивирования должников в рамках принудитель-
ного исполнения путем взыскания с них соответ-
ствующих штрафных санкций в виде исполнитель-
ского сбора. 

На наш взгляд, безусловно, также очень важно 
оптимизировать вопросы нашей работы по значи-
мым исполнительным документам, которых, мо-
жет, не так много по количеству, но тем не менее 
они, наверное, самые важные. Здесь, на наш 
взгляд, крайне важно, чтобы мы в систему законо-
дательства ввели градацию жесткости тех или 
иных мер понуждения должника к принудитель-
ному исполнению в зависимости от суммы долга, 
что, в общем-то, уже сделано по ограничению, 
скажем, выезда за границу, по аресту имущества. 

И очень важно, конечно, предусмотреть такую 
градацию в зависимости от категории очередности 
взыскания исполнительного документа. Совер-
шенно разный подход должен быть к взысканию 
алиментов, к возмещению вреда, причиненного 
преступлением, скажем, и к взысканию какого-то 
гражданского долга либо возмещению соответ-
ствующего взятого кредита в банк. Все-таки али-
менты и вред, причиненный преступлением, – это 
несколько разные категории и второе требует, на 
наш взгляд, более жестких мер со стороны зако-
нодательства. 

Безусловно, есть вопросы сегодня к процедуре 
ареста и реализации. У нас сохраняется очень 
устаревшая, архаичная, на мой взгляд, система. 
Наш законопроект, который в течение пяти лет 
находился в Госдуме вместе с основным законо-
проектом, к сожалению, снят с рассмотрения. По-
этому сейчас мы в кратчайшие сроки подготовили 
новый законопроект, который предусматривает 
современные способы реализации имущества с 
использованием электронных торгов. 26 февраля 
на эту тему у нас состоится заседание "круглого 
стола" в комитете Совета Федерации. И я думаю, 
что в конечном итоге мы решим эту, на наш 
взгляд, очень серьезную, назревшую проблему. 

Безусловно, есть сегодня вопросы аффилиро-
ванного имущества. Мы, на наш взгляд, сегодня не 
имеем достаточных полномочий для того, чтобы 
работать с тем имуществом, которое удалось 
должнику вывести из своего правового поля. Сего-
дня, к сожалению, пристав не может даже обра-
титься в суд для признания соответствующих сде-
лок мнимыми или притворными. 

У нас, кстати, здесь отмечен опыт Финляндии, 
который, в общем-то, передает содержание фин-
ского законодательства. Вот пример финского 
опыта: у них пристав имеет право на основании 
позиций соответствующего закона вынести поста-
новление, которое дает возможность обратить 
взыскание на соответствующее имущество, кото-
рое обладает признаками аффилированности. 
Конечно, это такое серьезное полномочие. Мы, 
конечно, об этом сейчас прямо не говорим, но это 
вполне понятный международный опыт. 

В заключение я должен сказать о том, что 
много вопросов сегодня обсуждается по теме спе-
циальных прав, ограничения специальных прав. 
Мы, безусловно, эту проблематику поддерживаем, 
полагаем, что по наиболее сложным и значимым 
категориям исполнительных производств эта 
мера, в том числе с учетом международного 
опыта, должна быть внедрена в нашу правопри-
менительную практику. И надеюсь, что тот законо-
проект, который принят сейчас в Государственной 
Думе, будет поддержан, в том числе и уважае-
мыми сенаторами, если такой закон сюда на одоб-
рение поступит. 

И еще очень важные вопросы также хотелось 
обозначить – это вопросы, связанные со статусом 
службы, с социальными гарантиями для сотрудни-
ков службы судебных приставов. Понятно, что 
сегодня есть вопросы не только материального 
характера, но и собственно организации самой 
работы, потому что сегодня многие положения 
закона о судебных приставах, которые регулируют 
вопросы деятельности ведомства, где есть ору-
жие, где есть вопросы риска… Я могу назвать 
только такую цифру, что за прошлый год наши 
сотрудники в ходе исполнения обязанностей за-
держали более 9 тысяч преступников, находя-
щихся в федеральном розыске, из них более 
800 человек – за совершение тяжких и особо тяж-
ких преступлений. Понятно, что это система, кото-
рая требует особого регулирования. 

Ну и, безусловно, мотивация судебного при-
става тоже имеет большое значение. Спасибо, я в 
принципе закончил, чуть-чуть не успел. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ар-
тур Олегович. 

Коллеги, прошу желающих задать вопросы за-
писаться. Приступаем к вопросам. 

Антон Владимирович Беляков, пожалуйста. 
А.В. Беляков, член Комитета Совета Федера-

ции по экономической политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Владимирской области. 

Большое спасибо. 
Уважаемый Артур Олегович, некоторое время 

назад премьер-министр очень верно сказал, что 
самый главный критерий, показатель эффективно-
сти – это, собственно, удовлетворение населения. 
Насколько я понимаю из общения, адвокатское 
сообщество недовольно службой судебных при-
ставов, граждане рядовые недовольны службой 
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судебных приставов, государство в целом недо-
вольно службой судебных приставов. 

Я вот сейчас послушал ваш отчет… Может 
быть, я что-то не понимаю, я смотрю вашу же ста-
тистику: при предыдущем руководстве службы 
судебных приставов (2008 год) было 8,6 миллиона 
неоконченных исполнительных производств, конец 
2014 года – 25,5, то есть в три раза выросло коли-
чество. 

Дальше. Насколько я понимаю, один из основ-
ных показателей работы – это доля оконченных 
исполнительных производств. У вас есть норма 
там – 47 процентов должно выполняться. Вы год 
от года снижаете этот… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Завершайте, пожа-
луйста, Антон Владимирович. 

А.В. Беляков. Да, меньше 40 сейчас состав-
ляет. Это ваш основной критерий работы, повто-
ряю. 

Наконец, в абсолютных цифрах у вас сейчас 
судебных решений на 1 259 миллиардов, а со-
брали в 2014 году 125,3, то есть 10 процентов. 
Откуда ваши цифры: 70 процентов выполнено, 60? 
Это же ваши данные, приведены у вас на сайте! 
Ровно всё наоборот. Поясните, пожалуйста. 

А.О. Парфенчиков. Спасибо за вопрос. 
На самом деле, конечно, очень сложно срав-

нивать показатели 2008 года и 2014 года, потому 
что совершенно разная была статистика, уровень 
культуры статистики. И я могу однозначно сказать, 
что сегодняшняя статистика на порядок более 
объективна и корректна, чем статистика 2008 года. 
Мы только с 2009 года начали систему архивиро-
вания в системе службы судебных приставов. И 
то, что вы сегодня говорите по поводу остатка… 
безусловно, остаток увеличивается, потому что 
увеличиваются поступления. Я могу сказать, что 
за пять лет количество поступлений в службу уве-
личилось более чем в три раза. Поэтому, к сожа-
лению, пока увеличивается и остаток. Справиться 
с этим остатком, еще раз повторю, можно только 
за счет внедрения системы электронного исполне-
ния. 

Вот если в 2008 году один судебный пристав 
максимум оканчивал в день (а это все-таки, навер-
ное, главный показатель интенсивности работы, 
что бы мы ни писали в своей статистике) не более 
трех исполнительных производств, то сегодня 
система электронного исполнения позволяет окан-
чивать 14 и даже 20 принудительных исполни-
тельных производств в рабочий день судебного 
пристава. 

Еще раз повторю, мы пять лет создавали эту 
систему, понимая, что руками, ногами мы этот 
объем просто никогда не отработаем. В прошлом 
году мы приступили к системе принудительного 
исполнения с использованием нашего электрон-
ного ресурса. Надеюсь, что в этом году… И у нас 
абсолютно нет паники по поводу того, что к нам в 
прошлом году на 7 миллионов больше поступило 
исполнительных производств, потому что мы пола-
гаем, что даже если количество исполнительных 

производств еще увеличится, то параллельное 
окончательное внедрение системы электронного 
исполнения все-таки даст нам возможность спра-
виться и с этими объемами. 

Что касается сумм, о которых Вы говорите… 
Во-первых, я оперирую тем, когда говорю о 
70 процентах, 60, 80, что это количество исполни-
тельных производств, которые к нам поступают и 
которые мы оканчиваем. Кстати, в 2008 году у нас 
была статистика совершенно другая. Мы считали 
окончание фактическим исполнением не от нахо-
дящихся на исполнении, а от уже оконченных. 
Понимаете, да? То есть можно было из 1000 про-
изводств окончить 100, из них 80 процентов фак-
том, и процент окончания составит 80 процентов. 
Но это была очень такая некорректная статистика, 
поэтому мы от нее отказались. Она, кстати, во 
многом привела и к росту остатка, потому что при-
ставы и, собственно, система не были заинтересо-
ваны: выбирали самые лучшие, оканчивали фак-
том, остальное оставалось в остатке. Сейчас мы 
перешли к системе оценки от находящихся на ис-
полнении. И, действительно, сегодня цифра со-
ставляет на 2014 год чуть более 40 процентов. 
Мы, к сожалению, действительно недотянули до 
цифры 47 процентов, которая определена про-
граммой "Юстиция", но это связано опять-таки с 
тем, что в конце 2014 года мы получили колос-
сальное количество документов – почти 10 мил-
лионов исполнительных документов. То есть такая 
неритмичность. Понятно, что обработать эти 
10 миллионов, которые попали в статистику уже 
принятых к производству, мы за два месяца просто 
не могли. Поэтому статистика – вещь, знаете, 
очень сложная. 

Что касается сумм, то, к сожалению, к нам по-
ступает, особенно по линии арбитражного судо-
производства, большое количество взысканий в 
отношении предприятий, юридических лиц, кото-
рые в принципе являются уже недействующими. У 
них нет ни имущества, ни счетов в банке. Многие 
предприятия – это фирмы-однодневки, особенно 
это наглядно по административным штрафам. У 
нас 80 процентов сумм по административным 
штрафам – это штрафы в отношении фирм-одно-
дневок, которые вносят соответствующие контро-
лирующие органы. Это лицо юридическое созда-
ется только для одной сделки. У него нет ничего. И 
вот эти миллионные, даже миллиардные штрафы, 
которые накладываются и потом поступают в нашу 
статистику, абсолютно неисполнимы. 

Поэтому проблемы, безусловно, есть. Это про-
блемы, кстати, и обеспечительных мер, которые… 
Мы сейчас посмотрели, по линии ТЭК подвели 
отчетность: у нас в семь раз увеличилось количе-
ство задолженностей, взысканных по линии ТЭК. 
Но сумма, которая к нам поступает и обеспечена 
соответствующими мерами, принятыми в ходе 
судопроизводства, составляет 0,1 процента. По-
нимаете? Поэтому, безусловно, мы сталкиваемся 
с очень сложной ситуацией. 
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Председательствующий. Спасибо, Артур 
Олегович.  

Коллеги, много желающих задать вопросы. Как 
всегда, прошу кратко формулировать вопрос.  

И, Артур Олегович, максимально краткий от-
вет.  

Николай Анатольевич Савельев. 
Н.А. Савельев, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Амурской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Артур Олегович, Вы привели в своем докладе 

опыт Дании и Финляндии. Не пришло ли время, как 
и в Дании, и в Финляндии, создать службу частных 
судебных приставов, которые занимаются взыска-
нием с должников – физических лиц и чисто по 
решениям гражданских судов, арбитражных? А 
государственные судебные приставы занимаются 
взысканием в пользу государства.  

В свое время у нас тоже были дискуссии: нота-
риат государственный, частный… Однако частный 
нотариат работает нормально. Тем более Вы ска-
зали, что у вас большинство взысканий до 5 тысяч, 
а это как раз то, чем должна заниматься служба 
частных судебных приставов. Спасибо. 

А.О. Парфенчиков. Вопрос очень глобальный, 
безусловно. Сразу хочу сказать, что в Финляндии 
существует государственная служба принудитель-
ного исполнения, которая в принципе очень по-
хожа на нашу: тоже отдельное государственное 
учреждение, которое находится в системе Мини-
стерства юстиции. Частных приставов в Финлян-
дии нет. Там развито коллекторское движение. В 
Финляндии есть два закона, которые регулируют 
коллекторскую деятельность. Но служба там абсо-
лютно государственная, равно как в Швеции, Нор-
вегии.  

И несколько лет назад экспертами Совета Ев-
ропы было проведено исследование вопросов 
эффективности принудительного исполнения в 
различных европейских странах. Самыми эффек-
тивными как раз были признаны службы сканди-
навские, службы, которые имеют государственный 
статус. Вот это абсолютное убеждение, что част-
ные приставы всё решат, скажем так, не основано 
на реальной статистике и реальной оценке дея-
тельности тех стран, где эта служба существует. 

Апологетом частной системы исполнения, в 
принципе родиной этой системы является Фран-
ция, где эта система была создана еще во вре-
мена Наполеона. На самом деле я сейчас не буду 
много говорить о французской системе, у них 
проблем очень много, прямо скажем, равно как и в 
тех странах, которые пытаются копировать фран-
цузскую систему. 

Из всех стран, которые имеют, собственно, 
частную систему исполнения (условно частную, 
потому что она либо патентная, либо лицензион-
ная), самой эффективной, по данным, является 
служба Голландии. Но это достигается тем, что 
страна маленькая. 350 королевских приставов 

работают экстерриториально, у них действительно 
есть конкуренция, и очень серьезная помощь идет 
со стороны полиции и других государственных 
органов.  

Что касается Франции, ситуация, еще раз по-
вторю, очень сложная, и мы с ней, безусловно, 
столкнулись бы. Даже во Франции есть проблемы, 
так сказать, очень… Ведь частное исполнение – 
это бизнес, поэтому важно, чтобы была система 
предпринимательской заинтересованности. Если в 
том районе Парижа, где существует коммерческий 
суд, находится суд, она, безусловно, есть, то в 
отдаленных районах Франции очень сложно найти 
частного пристава, который выкупил бы этот па-
тент и работал бы по линии принудительного ис-
полнения.  

Теперь представьте, как мы с вами создадим 
частную систему исполнения в Северо-Курильске, 
в городе Пронске или где-нибудь на севере Архан-
гельской области. Понятно, что в маленьких стра-
нах, таких как Люксембург и Голландия, это воз-
можно, но в таких странах, как Россия… Давайте 
посмотрим, как будет в Казахстане, где действует 
дуалистическая система (там и государственная, и 
частная). Но проблемы есть и в Казахстане сего-
дня, мы по крайней мере получаем такую инфор-
мацию от наших казахстанских коллег. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Зинаида Федоровна Драгункина. 
З.Ф. Драгункина. Спасибо, уважаемая Вален-

тина Ивановна. 
Уважаемые коллеги, прежде чем задать во-

прос, я хотела бы поблагодарить Артура Олего-
вича за двухлетнюю неустанную, каждодневную 
работу по поиску злостных алиментщиков и по 
подготовке того законопроекта, которого никаким 
образом невозможно было добиться. Наконец он 
принят в первом чтении.  

И я очень надеюсь, что мы скоро будем думать 
вместе с Вами, уважаемый Артур Олегович, о его 
правоприменительной практике. 

Уважаемые коллеги, было бы справедливо, 
поскольку так редки встречи с руководителем 
службы судебных приставов, поинтересоваться, и 
в каких условиях они работают и живут, и какая 
зарплата у судебных приставов. Мы убедились в 
ходе конкретной работы, что там далеко не всё 
тоже в порядке. Но перед нами, ответственно хочу 
сказать, стоит уникальный человек, профессио-
нально знающий свое дело.  

Пока мы два года проект закона готовили… 
(Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Продлите, пожа-
луйста.  

Зинаида Федоровна завершайте. 
З.Ф. Драгункина. …Артур Олегович нашел бо-

лее миллиона уже этих злостных нарушителей.  
Мой вопрос. Штрафы не действуют, наш закон 

будет 450 тысяч злостных алиментщиков привле-
кать к ответственности и лишать их водительских 
прав не только на машину, но и на катера, на яхты. 
Как сделать так, уважаемый Артур Олегович, 
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чтобы он жить начал немедленно, этот закон, у нас 
на местах? Спасибо. 

А.О. Парфенчиков. Я думаю, здесь вопрос 
только в законотворческом процессе. Закон, на 
наш взгляд, очень сбалансированный. Пять лет 
дискуссий тем не менее не прошли даром, закон 
очень пластичный, в том числе по отношению к 
должнику. Я думаю, что мы нашли определенные 
решения, которые сегодня выгодно отличают наш 
закон от соответствующих законодательных актов 
во многих странах, я это ответственно говорю.  

Очень интересная модель, когда пристав не 
просто изымает водительские права, а предлагает 
это сделать должнику в течение пяти дней. То есть 
у должника еще есть возможность не отдавать 
водительские права, а заплатить долг. Понима-
ете? Это очень корректное отношение к должнику. 

Понятно, что категория производства такая, 
где, наверное, сложно говорить о превышении 
баланса интересов, будь то алиментщик или ре-
бенок, который не получает алименты, или лицо, 
пострадавшее от преступления. Наверное, в этой 
ситуации говорить о том, что это несоразмерно – 
ограничивать водительские права, – это непра-
вильно. 

Я абсолютно уверен в том, что, как только за-
кон этот будет принят, как только он вступит в 
силу, мы тут же приступим к его исполнению. По 
нашему мониторингу, только алиментщиков у нас 
около 300 тысяч, которые пользуются водитель-
скими правами. Понятно, что подсчеты очень при-
мерные, но, на наш взгляд, мы в течение года по-
сле вступления в силу этого закона сможем только 
благодаря ему на 50–100 тысяч злостных али-
ментщиков уменьшить то количество, о котором я 
говорил. 

Понятно, что мы будем работу продолжать и 
без этого закона, но, вы знаете, сегодня мы очень 
много принимаем мер, конечно, уголовного воз-
действия. Это, с одной стороны, хорошо, с другой 
стороны – не очень, потому что мы достаточно 
серьезно криминализируем определенную часть 
нашего общества. Когда два года назад в Чехии 
принимался этот закон (кстати, завтра будет на 
центральном телевидении репортаж о том, как 
работают чешские приставы, применяя эту меру 
ограничения, наши коллеги как раз будут об этом 
рассказывать из Чехии), как раз одной из мотива-
ций внесения проекта этого закона была опреде-
ленная декриминализация вопросов ответствен-
ности за неуплату алиментов. То есть какую-то 
часть вопросов с уголовных дел может снять, без-
условно, ограничение специальных прав. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Олег Гиниятуллович Каньков. 
О.Г. Каньков, член Комитета Совета Федера-

ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Иркутской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 

Председательствующий. Панель зажигается, 
Артур Олегович, у сенатора, который задает во-
прос.  

О.Г. Каньков. Артур Олегович, мой вопрос пе-
рекликается с вопросом коллеги Савельева. Вы 
ответили уже на него, но все-таки немножко не 
понятно. Вы говорите, загрузка в среднем у вас (по 
вашей статистике) на одного пристава по делам – 
1600 дел, из Вашего доклада следует, и при этом 
Вы категорически говорите, что институт частных 
судебных приставов пока что неприемлем. Может 
быть, попробовать какой-то пилотный регион, по-
пробовать еще что-то сделать? Вы же просто за-
валитесь в этой работе, и выход должен быть ка-
кой-то. Спасибо. 

А.О. Парфенчиков. У меня есть абсолютное 
убеждение, что развивать нужно вопросы коллек-
торства. И, по большому счету, коллекторство – 
это и есть какая-то аналогия частного пристава. 
Мы в свое время подготовили соответствующий 
законопроект технический, подготовили его по 
организации коллекторской деятельности. Сейчас, 
конечно, ряд вопросов определен в законе о по-
требительском кредите, но мы полагаем, что это 
та тема, которая должна развиваться, потому что 
коллекторская деятельность позволяет экономи-
ческими, гражданско-правовыми мерами в прин-
ципе решить вопрос исполнения части судебных 
решений. Потому что, если судебное решение, 
если судебный акт является определенным акти-
вом и он продается в коллекторское агентство, это 
самая такая, наверное, классическая форма, то в 
принципе исполнение судебного решения совер-
шается, а коллектор уже занимается предприни-
мательской деятельностью, а не защитой своих 
прав, подтвержденных в суде. Поэтому я абсо-
лютно за коллекторство. 

Что касается системы частных приставов, я 
еще раз говорю: пробовать, конечно, можно, но с 
тем большим количеством производств, о которых 
я говорю, до 5 тысяч, там и коллекторы не спра-
вятся. Там надо внедрять корректные формы, мяг-
кие формы взыскания в отношении граждан и не 
кошмарить граждан по поводу того, что он должен 
там 2 тыс. рублей, а к нему будет ходить или при-
став, или коллектор домой и так далее. Здесь надо 
просто вводить систему уведомления нормаль-
ного, потому что большинство граждан заплатит 
эти долги – и штрафы, и налоги, если им будет 
приходить корректное уведомление. Может быть, 
какая-то система ограничений незначительных по 
получению государственных услуг должна быть. 
Но, мне кажется, коллекторы тоже эту проблему 
не решат. 

Потом, вопрос оплаты деятельности коллек-
тора, частного пристава… Частные приставы все-
таки зарабатывают, исходя из опыта той же Гол-
ландии, на серьезных взысканиях, а не на мелких 
суммах.  

Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Федорович Едалов. 
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В.Ф. Едалов. Уважаемая Валентина Ива-
новна, спасибо большое, но Артур Олегович уже 
ответил (я хотел задать вопрос о его отношении к 
коллекторским организациям). Спасибо Вам 
большое.  

Надо всё реализовывать, Артур Олегович, по-
тому что в этом году, я знаю, у вас сокращение 
идет на 10 процентов, вы в еще более тяжелых 
условиях будете работать. Спасибо Вам. 

Председательствующий. Спасибо. 
Валентина Александровна Петренко. 
В.А. Петренко, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Хакасия. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Артур Олегович, я полностью раз-

деляю точку зрения, с которой выступила моя кол-
лега Зинаида Федоровна Драгункина. Я хочу ска-
зать огромное спасибо Вам, вашему коллективу и 
всем региональным приставам, которые делают 
огромную, серьезную работу, и не только профес-
сиональную. Вы еще в течение 10 лет (и этому 
нужно поучиться другим руководителям) прово-
дите фестиваль "Хрустальная звездочка" для де-
тей всей страны, который идет под Вашим руко-
водством, и очень многие уже выросли и стали 
действительно людьми, которые занимаются 
творчеством и развиваются. Спасибо Вам и низкий 
поклон за Вашу работу, потому что мы у Вас часто 
бываем на коллегиях и имеем право судить о той 
работе, которую вы проводите. Потому что не 
было ни одного вопроса, на который бы Вы не 
ответили, или письма, которое было бы не испол-
нено в определенные сроки. 

Мой вопрос следующий. Скажите, пожалуйста, 
ведь не только всё зависит от работы приставов 
по долгам… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Продлите время.  
Завершайте, пожалуйста. 
В.А. Петренко. Спасибо, Валентина Ивановна. 
…зависит и от многого другого. Что еще меж-

ведомственного нужно отрегулировать в законода-
тельной деятельности для того, чтобы можно было 
помочь вам исполнять то, чем вы занимаетесь? 
Спасибо большое. 

А.О. Парфенчиков. Спасибо большое, Вален-
тина Александровна.  

Вопрос очень глобальный, боюсь опять не 
уложиться по времени. Основные позиции все-
таки я уже изложил, что нужно решать вопросы 
уведомлений, нужно решать вопросы дальнейшего 
развития электронного документооборота. Кстати, 
это сейчас и делается, в Госдуме есть соответ-
ствующий законопроект, он уже в первом чтении. 
Мы сейчас работаем только с налоговой службой 
и начинаем работать с органами МВД, а вообще 
мы планируем, что после вступления в силу этих 
законов мы сможем уже электронный документо-
оборот развивать со всеми органами, в том числе 
и с судами. И это, конечно, очень важно. И это 
взаимодействие с другими организациями, мы 

полагаем, должно быть поставлено исключительно 
на электронный документооборот. Тогда уйдут все 
разговоры про статистику, уйдут все споры, кто 
сколько направил, кто сколько возбудил, сколько 
взыскал. Только электронизация полного нашего 
процесса взаимодействия, будь то судебная си-
стема, будь то МВД, налоги, ФМС и так далее! Это 
сегодня основное. И, возвращаясь к частным при-
ставам, ни одна частная система принудительного 
исполнения не способна внедрить столь глубокую 
систему информатизации, это совершенно оче-
видно. Это глобальный процесс, понимаете? Я 
сегодня не представляю, как частная система бу-
дет поддерживать, защищать, формировать еже-
суточно ту базу АИС, как это сегодня делает госу-
дарственная система. Поэтому, говоря о таком 
глобальном вопросе, – это, собственно, конечно, 
автоматизация полная всех процессов. Для этого 
нужно законодательство. 

Председательствующий. Артур Олегович, 
спасибо. 

Людмила Вячеславовна Козлова, пожалуйста. 
Л.В. Козлова, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Смоленской области. 

Артур Олегович, скажите, пожалуйста, какой 
процент поступивших дел для принудительного 
исполнения за последний год не исполнен? Ка-
ковы причины неисполнения? И какое среднее 
время исполнения поступивших дел для принуди-
тельного исполнения? 

А.О. Парфенчиков. На сегодняшний день я 
могу сказать следующее. Исполнено в минувшем 
году… Понятно, что есть остаток, есть дела, кото-
рые, к сожалению, находятся на исполнении го-
дами. Даже Европейский суд по правам человека в 
принципе 9–12-месячный срок исполнения целого 
ряда судебных решений признает разумным. 

Понятно, здесь вопросы, связанные, скажем, 
даже с ответственностью… Например, предостав-
ление жилья сиротам. Мы прекрасно понимаем: к 
сожалению, это настолько завязано с бюджетным 
процессом, что как мы ни стараемся, но два-три 
года… Сейчас, кстати, сократились сроки предо-
ставления жилья сиротам по судебным решениям. 
Мы помним, три-четыре года назад у нас были 
решения судов пяти-шестилетней давности, сей-
час – в основном два-три года, мы успеваем. Тем 
не менее есть остаток, который находится на ис-
полнении, и каждый год поступает… Нам в про-
шлом году впервые удалось окончить исполни-
тельных производств больше, чем мы их получили 
на исполнение. То есть остаток стал реально со-
кращаться. Но, к сожалению, безусловно, он еще 
достаточно большой и на сегодняшний день пре-
вышает 30 миллионов исполнительных произ-
водств. 

Председательствующий. Спасибо. 
Оксана Михайловна Белоконь, пожалуйста. 
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О.М. Белоконь, член Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Артур Олегович! Все мы знаем, ка-

кая активная работа в настоящее время ведется 
государством по противодействию коррупции. При 
этом говорить о неотвратимости наказания за со-
деянное можно только в том случае, когда испол-
нено решение суда. Какие меры, по Вашему мне-
нию, необходимо принять для эффективности 
принудительного взыскания штрафов за преступ-
ления коррупционного характера? 

А.О. Парфенчиков. Спасибо за вопрос. 
На самом деле в прошлом году мы как раз 

очень много делали для того, чтобы решить эту 
проблему. Нам очень серьезно, конечно, помогло 
декабрьское постановление Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации, которое наконец-то 
четко с точки зрения судебной практики закрепило 
очень простую позицию: штраф – это не долг, 
штраф либо уплачивается, либо заменяется дру-
гим видом наказания. И тогда никаких проблем с 
неотвратимостью наказания нет. 

В минувшем году мы, я уже говорил, в 1,5 раза 
увеличили количество взысканных штрафов, в том 
числе и за коррупционные преступления. Опять-
таки понятно, что у нас есть остаток по исполне-
нию. Из того количества коррупционных штрафов, 
которые мы исполняли, мы исполнили более 
34 процентов, то есть каждый третий штраф был 
реально исполнен. Более 50 процентов, если 
взять 100 процентов коррупционных штрафов, у 
нас находится в системе рассрочки и отсрочки. 
Скажем так, проблема это, не проблема – это пуб-
личные решения судов, наверное, их нельзя об-
суждать, но тем не менее статистика говорит о 
том, что 51 процент коррупционных штрафов сего-
дня находится в зоне, скажем так, такого мягкого 
исполнения, в лучшем случае, если мы говорим о 
рассрочке. Конечно, мы стали очень серьезно от-
слеживать рассрочку, графики рассрочки, и у нас 
уже было несколько сотен решений о замене нака-
зания в случае нарушения условий рассрочки. Это 
очень хорошо действует на наших осужденных. Ну 
а 16 процентов остающихся – это, собственно, 
текущий остаток, это штрафы, вопрос о которых 
находится на рассмотрении в части замены, кото-
рые только поступили, и принимаются соответ-
ствующие меры по их уплате должниками. 

Что нужно сделать, на наш взгляд? Мне ка-
жется, в первую очередь нужно определить ряд 
таких точечных моментов, которые сделали бы 
более четкой процедуру взыскания. Во-первых, 
нужно определить очередность. У нас сегодня 
уголовные штрафы не определены с точки зрения 
очередности, они находятся в общей массе. Нам 
кажется, что такой законопроект нужен, он сейчас 
находится в Госдуме, и нужно штрафы уголовные 
все-таки вынести хотя бы в третью очередь. По-

нятно, что мы не можем уголовные штрафы… Там 
есть очень серьезная проблема – уголовный 
штраф и вред, причиненный преступлением. За 
вред, причиненный преступлением, всегда нужно 
взыскивать вначале, это совершенно очевидно. 

Второй вопрос. Есть много сомнений вообще в 
правильности статьи 83, которая определяет дав-
ность исполнения штрафа, опять-таки с точки зре-
ния той идеи, которую я высказал: штраф должен 
либо уплачиваться, либо заменяться. Поэтому 
надо, конечно, переработать статью 83, чтобы у 
осужденного не было мотивации как-то тянуть 
неуплату штрафа, потому что он знает, что прой-
дет определенное количество времени, и его суд 
освободит в связи с истечением срока. Такого 
быть не должно. Должна быть какая-то процедура. 
По болезни, по инвалидности и так далее суд мо-
жет освободить, конечно, от наказания, но не по 
истечении срока давности, потому что есть проце-
дура. Не можешь заплатить штраф – значит, иди 
отбывай другое наказание. Вот это, мне кажется, 
очень важно сделать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Светлана Петровна Горячева. 
С.П. Горячева, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Приморского 
края. 

Большое спасибо.  
Уважаемый Артур Олегович! Конечно, когда 

общаешься с населением, то понимаешь, что 
очень большая травма для гражданина, когда он, 
пройдя очень непростую судебную процедуру, 
потом годами не может исполнить судебное реше-
ние. Но Вы сами понимаете, что этим девальвиру-
ется и сама судебная власть как таковая. Поэтому, 
может быть, настало время в вашей деятельности 
больше внимания уделить тем судебным реше-
ниям и должникам, которые годами злостно укры-
ваются? 

Я не знаю, насколько это возможно, но, может 
быть, создать специальный реестр этих должни-
ков, чтобы каждый должник и каждый, в отношении 
кого этот должник не выполнил обязательства, мог 
найти в Интернете себя, может быть, это сделать 
более гласным, с тем чтобы люди понимали, по-
чему годами не исполняются решения? То есть 
надо как-то, мне кажется, больше предавать это 
гласности. Как Вы считаете? 

А.О. Парфенчиков. Спасибо за вопрос. Я ду-
маю, что бо́льшую публичность сложно предста-
вить. Даже наши европейские партнеры, как сей-
час говорят в наших дискуссиях, нас критикуют. Но 
мы считаем, что исполнительное производство – 
это часть судопроизводства. И гарантия объектив-
ности, демократичности – это публичность. По-
этому наш банк данных исполнительных произ-
водств очень публичный. Он содержит всю ин-
формацию в отношении должников. 
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Может быть, надо подумать о том, чтобы как-то 
сегментировать, как Вы говорите, наиболее злост-
ных – алиментщиков и так далее.  

Но сегодня мы создали (в прошлом году еще) 
систему фактически кредитной истории, когда мы 
в отношении тех должников, когда прекращаем, 
оканчиваем дела в связи с невозможностью взыс-
кания, мы их размещаем на три года в открытом 
доступе, чтобы граждане могли видеть, соб-
ственно, и те юридические лица, и те физические 
лица, которые допустили то, о чем Вы говорите. 
Кстати, это начинает уже работать, потому что я 
знаю массу случаев, когда уже кредиты не выдают 
в банках тем, кто находится в этом сегменте.  

Но Ваше предложение интересное. Мы попро-
буем его проработать. 

Председательствующий. Спасибо.  
Вадим Альбертович Тюльпанов. 
Коллеги, есть предложение на этом завершить 

вопросы, чтобы дать возможность еще выступить.  
Пожалуйста, Вадим Альбертович. 
В.А. Тюльпанов. Уважаемый Артур Олегович, 

Вы знаете, что существует такой закон в Россий-
ской Федерации – "Об исполнительном производ-
стве", где, в частности, написано, что судебный 
пристав-исполнитель вправе вынести постановле-
ние о временном ограничении на выезд должника 
из Российской Федерации. И таких постановлений 
много. Но, к сожалению, эти должники могут вы-
ехать за границу через Минск и другие города Та-
моженного союза. И это сплошь и рядом. Скажите, 
пожалуйста, знаете ли Вы об этом, что закон фак-
тически не исполняется и ваша работа нивелиру-
ется? И, я полагаю, в рамках Таможенного союза 
должна быть создана общая система таких долж-
ников, чтобы такого не происходило. Спасибо.  

А.О. Парфенчиков. На самом деле система 
ограничения выезда работает, хотя бы, в первую 
очередь, превенционно. Я считаю, что очень мно-
гие граждане сегодня определяют свое правовое 
поведение исходя из наличия такого ограничения, 
из самой его возможности. И далеко не каждый 
пытается покинуть территорию России через Бе-
лоруссию или другое сопредельное дружествен-
ное государство.  

83 тысячи должников в прошлом году прямо 
заплатили все свои долги после внесения этого 
ограничения, и более двух третей из них – это 
злостные алиментщики. Поэтому система рабо-
тает. 

То, о чем Вы говорите, – конечно, вопрос очень 
важный. И я знаю, что он прорабатывается, но это 
вопрос, конечно, межгосударственных соглаше-
ний. И мы, безусловно, поддерживаем это реше-
ние, но пока, насколько я понимаю, оно еще только 
прорабатывается.  

Председательствующий. Артур Олегович, в 
развитие вопроса. Конечно, надо жесткие меры 
принимать к должникам, но мы не должны забы-
вать о недопустимости нарушения Конституции, 
прав людей. И были случаи, когда человек прихо-
дил в аэропорт и его не пускали. Он не знал, что у 

него задолженность (либо не по тому адресу уве-
домление послали, либо была ошибка). Есть ли 
возможность у должника прямо в аэропорту пога-
сить задолженность, чтобы не прерывать отпуск?  

А.О. Парфенчиков. Большое спасибо, Вален-
тина Ивановна. Вопрос очень актуальный.  

На самом деле я, как тот сапожник, – опять к 
своим сапогам. Я опять к банку данных исполни-
тельных производств возвращаюсь. Лучшей си-
стемы уже никогда не будет. И надо подключаться 
(абсолютно простая бесплатная система), и надо 
понимать, что в течение суток вы будете знать, что 
вы должник. Ограничение на выезд не накладыва-
ется одномоментно. Более того, сейчас… 

Председательствующий. Артур Олегович, это 
понятно. Пришел человек, невнимательный он, 
может он в аэропорту просто погасить долг и спо-
койно уехать в отпуск? 

А.О. Парфенчиков. Валентина Ивановна, я 
все-таки еще раз про банк данных. Поэтому под-
ключаться надо всем… 

Председательствующий. Это мы услышали, 
не повторяйтесь. 

А.О. Парфенчиков. Теперь вопрос, касаю-
щийся снятия ограничения. Да, есть решение пра-
вительственной комиссии от 13 февраля, где нам 
определено с заинтересованными ведомствами, в 
том числе с пограничной службой, определить 
максимально быстрый порядок снятия ограниче-
ния в случае оплаты в терминале, как Вы говорите 
(человек приехал – оплатил). Мы технически аб-
солютно к этому готовы. Наша система АИС, кото-
рую мы создавали, как я уже говорил, пять лет, 
абсолютно адаптирована к решению любых задач, 
в том числе и к вопросам снятия ограничения.  

Сейчас мы ждем доработки соответствующей 
системы у наших коллег, их стыковки. И, по нашим 
прогнозам, в апреле – мае мы должны, в общем-
то, выйти уже на ее апробирование. И в течение 
этого года мы должны отработать таким обра-
зом… У меня все равно, конечно, возникает чисто 
житейское сомнение, что мы сможем за 60 минут 
всё это снимать, потому что в жизни даже банков-
ские электронные проводки зависают. Но мы бу-
дем ориентировать себя вместе с нашими колле-
гами на снятие этого ограничения в течение часа-
двух. Быстрее, конечно, уже просто невозможно. 

Председательствующий. Через два часа са-
молет-то уже улетит. Поэтому это теряет смысл 
всякий. 

А.О. Парфенчиков. Валентина Ивановна, 
быстрее просто уже никак не сделать, потому что 
это все равно время. Человек подходит, платит 
деньги, они идут на терминал в электронном виде, 
потом эта оплата поступает нам.  

Мы сейчас даже предусмотрели круглосуточ-
ное дежурство. У нас с марта начинает работать 
ситуационный пункт по этому вопросу недалеко, в 
центре Москвы. Мы тоже, кстати, поменяли зако-
нодательство для того, чтобы дать возможность 
такой экстерриториальной работы дежурному су-
дебному приставу. Мы всё сделали еще в начале 
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прошлого года для того, чтобы быть готовыми к 
этой системе. 

Председательствующий. Артур Олегович, 
вопрос есть, надо его доработать и максимально 
благоприятные условия создать для людей. 

А.О. Парфенчиков. Валентина Ивановна, но 
два часа – это тот срок, который реален с точки 
зрения даже всей современной техники. Поэтому 
мы бы все-таки призывали наших граждан более 
внимательно следить за своими долгами, исполь-
зуя ресурсы. 

Председательствующий. Правильные при-
зывы, но жизнь немножко богаче наших правил, 
бывают всякие житейские ситуации.  

А.О. Парфенчиков. Два часа, два часа. 
Председательствующий. И последнее, чтобы 

завершить. Есть ли сенаторы-задолжники? 
А.О. Парфенчиков. Валентина Ивановна, за 

ту работу, которую мы провели с вами, громадное 
спасибо, потому что это пример для всех. Мы сей-
час работаем с другими государственными орга-
нами. Конечно, я еще раз хотел просто попросить 
извинения за те ситуации, когда мы или наши кол-
леги были неправы, о которых я уже говорил. Но 
сейчас, на 1 февраля, задолжников нет.  

Председательствующий. Коллеги, я поздрав-
ляю вас с тем, что среди членов Совета Федера-
ции нет ни одного должника. (Аплодисменты.) 

И хочу поблагодарить Артура Олеговича за ту 
работу, которая была проведена в Совете Феде-
рации, и по обучению, и по предоставлению воз-
можности войти в программу. Вот сейчас Евгений 
Викторович зашел в программу, и ему программа 
ответила: вы не должник. Поэтому подключайтесь 
все и следите, чтобы мы были примером и образ-
цом. 

И самое последнее. Какая зарплата судебного 
пристава все-таки? 

А.О. Парфенчиков. Со всеми надбавками, 
прибавками где-то от 15 до 20 тысяч в зависимо-
сти от стажа. 

Председательствующий. Коллеги, мы ответ 
получили. И это уже наша ответственность, зако-
нодателей, поднимать эту тему, потому что вы-
полняют люди огромную, государственной важно-
сти задачу, пополняют региональные бюджеты, 
федеральный бюджет и работают за такую ма-
ленькую зарплату. Это недопустимо.  

Давайте, Комитет по обороне и безопасности, 
готовьте предложение. Вместе со службой судеб-
ных приставов будем этот вопрос стараться ре-
шить.  

Артур Олегович, спасибо. Присаживайтесь. 
А.О. Парфенчиков. Спасибо. 
Председательствующий. Я попрошу взять 

слово Сергея Николаевича Мовчана, аудитора 
Счетной палаты. 

Пожалуйста, Сергей Николаевич. Если можно, 
не повторяясь, кратко, что Вы хотели сказать. По-
жалуйста. 

С.Н. Мовчан. Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые члены Совета Федерации! Основное 

финансовое обеспечение выполнения Федераль-
ной службой судебных приставов функций в уста-
новленной сфере деятельности и, конечно, одной 
из основных функций – исполнение судебных ре-
шений, актов органов и должностных лиц в связи с 
переходом на программный бюджет – осуществ-
ляется в рамках уже упоминаемой здесь государ-
ственной программы "Юстиция".  

Хочу напомнить, что в 2014 году общие рас-
ходы федерального бюджета на содержание 
службы составили 44,7 млрд. рублей, в 2015 году 
они запланированы в размере 45,3 миллиарда. 
При этом финансирование службы в рамках гос-
программы "Юстиция" составляет 98,5 процента.  

Счетной палатой в 2014 году были проведены 
мероприятия по экспертизе и анализу подготовки и 
хода реализации мероприятий госпрограммы "Юс-
тиция", в том числе с подготовкой доклада Прези-
денту Российской Федерации.  

Что показал анализ этой программы? Служба 
является соисполнителем данной госпрограммы и 
ответственным исполнителем по подпрограмме 
№ 4, которая называется "Повышение качества 
принудительного исполнения судебных актов, 
актов других органов и должностных лиц и обеспе-
чения установленного порядка деятельности су-
дов". В рамках вышеупомянутой госпрограммы и 
ее подпрограммы, которую я уже называл, службе 
предусмотрено шесть показателей и целевых ин-
дикаторов. Установлено, что четыре показателя 
указанной подпрограммы не имеют положитель-
ной динамики на весь период реализации госпро-
граммы до 2020 года, при том что ресурсное обес-
печение подпрограммы имеет тенденцию ежегод-
ного увеличения.  

Кроме того, нами было отмечено, что достигну-
тые значения по этим показателям уже в 2013 году 
(подпрограмма до 2020 года) превысили планиру-
емые, то есть установленные подпрограммой. 
Такая ситуация, на наш взгляд, не позволяет в 
конечном итоге дать объективную оценку дости-
жения целей и реализации задач подпрограммы с 
точки зрения учета начального и конечного состо-
яния сферы деятельности судебных приставов во 
взаимосвязи с объемом ресурсного обеспечения 
госпрограммы.  

В части значения основного показателя госпро-
граммы, характеризующего деятельность служ-
бы, – доли оконченных фактическим исполнением 
исполнительных производств, необходимо отме-
тить, что в 2017 году запланировано его снижение 
до 44 процентов с 48 процентов в 2016 году, при 
том что общее ресурсное обеспечение подпро-
граммы на 2015–2017 годы по сравнению с дей-
ствующей редакцией госпрограммы увеличивается 
почти на 2,5 млрд. рублей, в том числе конкретно 
по 2017 году – на 0,9 миллиарда.  

И еще. Установленное значение данного пока-
зателя – окончание фактическим исполнением 
исполнительных производств – в 2014 году соста-
вило 40,1 процента при прогнозном значении 47 
(уважаемый сенатор здесь уже об этом говорил). 
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При этом хочу сразу же отметить, что и в 2013 году 
оно тоже не было достигнуто и составило всего 
41,4 процента при прогнозном значении 48,5 про-
цента.  

Анализ результатов проведенных Счетной па-
латой контрольных мероприятий показывает, что 
ряд выявленных ранее проблем по осуществле-
нию Федеральной службой судебных приставов 
возложенных на нее функций в установленной 
сфере деятельности, к сожалению, актуален и на 
сегодняшний день, и они действительно оказы-
вают серьезное влияние на эффективность ее 
работы.  

Так, несмотря на относительно высокую общую 
укомплектованность службы, из года в год сохра-
няется проблема высокой текучести кадров – 
свыше 20 процентов в целом по службе, а в неко-
торых подразделениях этот показатель превышает 
30, что приводит к дополнительным расходам фе-
дерального бюджета на обучение вновь принима-
емых сотрудников, а также серьезно сказывается 
на качестве исполнения производств.  

Остается относительно высоким уровень 
нагрузки на одного судебного пристава-исполни-
теля. Артур Олегович об этом уже упоминал. Дей-
ствительно, в 2014 году существенно выросло 
количество поступивших на выполнение решений 
и актов, которое составило, уже было сказано, 
62 миллиона документов. По ним подлежало  
взысканию более 5,7 трлн. рублей. И хотя сумма, 
которая была названа, действительно вроде как 
огромная – свыше 430 млрд. рублей, но это всего 
лишь 7,5 процента подлежащих взысканию.  

Не решена проблема с эффективной реализа-
цией арестованного имущества. И хотя за по-
следние два года этот показатель вырос, объем 
нереализованного имущества остается очень вы-
соким. В 2014 году при оценке арестованного 
имущества свыше 145 млрд. рублей было реали-
зовано имущества только на 15,1 млрд. рублей. Но 
я полагаю, что те предложения, которые уже про-
звучали от директора службы, позволят усовер-
шенствовать эту систему.  

Несомненно, что увеличить производитель-
ность в исполнительном производстве можно за 
счет автоматизации тех процессов, которые там 
протекают. Поэтому в настоящее время Счетной 
палатой проводится аудит эффективности исполь-
зования средств федерального бюджета, выде-
ленных службе на внедрение современных ин-
формационно-коммуникационных технологий и 
развитие материально-технической базы. Мы за-
вершим его в июле 2015 года, и итоги проверки 
будут доложены Совету Федерации в установлен-
ном порядке. Спасибо за внимание.  

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Сергей Николаевич. Спасибо большое.  

Может быть, вопросы есть, коллеги? Нет.  
Присаживайтесь, пожалуйста.  
У нас записались на выступления…  
Пожалуйста, Ольга Федоровна Ковитиди.  

О.Ф. Ковитиди, член Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Крым. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Вопрос, заданный Председателем Совета 
Федерации руководителю службы судебных при-
ставов, был не в бровь, а в глаз: а каков же размер 
заработной платы? Это, наверное, основное, что 
сегодня тревожит не только службу, но должно 
тревожить и каждого из нас. Текучесть кадров, 
высокий уровень нагрузки… Какая же эффектив-
ность реализации конфискованного имущества 
может быть при такой заработной плате, как 15–
20 тысяч? 

Мы в Крыму впервые можем говорить сегодня 
об эффективности института принудительного 
исполнения судебных решений и административ-
ных. В условиях наличия правовых коллизий на 
территории Крыма, связанных с переходным пе-
риодом, сегодня службе судебных приставов уда-
лось за кратчайший период не только сохранить 
лучший кадровый потенциал республики, но и 
провести слаженную работу по обучению, повы-
шению квалификации. Следует отметить ту ра-
боту, которая проводится по реализации требова-
ний антикоррупционного законодательства.  

Мы сегодня знаем о том, что судебные при-
ставы находятся на первом рубеже коррупцион-
ного риска. Именно поэтому сегодня, даже учиты-
вая те особенности экономической составляющей, 
которые есть в России, необходимо ставить воп-
рос о срочном повышении размера заработной 
платы, как это было верно указано руководителем 
верхней палаты.  

Также следует отметить, что службой судеб-
ных приставов уделяется огромное внимание 
укреплению морального климата в коллективах. 
Так, развитие исторической памяти и патриотизма, 
развитие духовных ценностей присущи сегодня 
всей службе.  

Мне, как члену Комитета по обороне и без-
опасности, повезло вчера присутствовать на ме-
роприятии, которое проводилось после коллегии. 
Был просмотр фильма о святителе Луке, которого 
очень почитают у нас, в Республике Крым, и мощи 
которого находятся в Крыму. Так вот, после того, 
как был просмотрен этот фильм, буквально 10 ми-
нут никто из судебных приставов не вставал со 
своих мест.  

Следует отметить, что в выступлении руко-
водителя службы судебных приставов, которое 
было после просмотра фильма, лейтмотив, про-
звучавший у Валентины Ивановны, имел место. В 
частности, Артур Олегович сказал о том, что, 
исполняя судебные решения, мы осознаем, что 
причиняем неудобства, может быть, обиды, может 
быть, боль человеку, но мы должны делать это с 
любовью, потому что в центре должен быть 
прежде всего человек, его права и гражданские 
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интересы. Мы это делаем в интересах общества, 
государства, не забывая о человеке.  

Именно поэтому сегодня я хотела бы сказать о 
том, что мы, крымчане, очень благодарны этой 
службе при всем том, насколько нелегко им рабо-
тать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Фе-
доровна.  

Александр Борисович Тотоонов, пожалуйста. 
А.Б. Тотоонов. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Вы уже напомнили историю, имевшую место в 

прошлом году, во время которой состоялось мое 
близкое знакомство с Артуром Олеговичем. Оно 
началось со спорной, я бы даже сказал – конф-
ликтной, ситуации, связанной с опубликованием 
списка должников – депутатов Государственной 
Думы и сенаторов. К чести службы и ее руководи-
теля надо сказать, что был найден очень быстро 
компромисс, и новая система, мобильная система, 
позволяет сегодня легко и доступно определять 
все долги.  

Но я сегодня хотел бы сказать еще вот о чем. 
Артур Олегович очень большое внимание в своей 
работе уделяет регионам. Буквально осенью этого 
года в столице Северной Осетии, во Владикав-
казе, состоялась международная конференция, в 
работе которой приняли участие представители 
15 стран. Это благодаря настойчивости и убеди-
тельности, потому что вы знаете, с какой неохотой 
сегодня едут в кавказский регион. Представители 
из-за океана присутствовали, были гости из Со-
единенных Штатов Америки, Канады, были пред-
ставители ведущих европейских стран, Израиля. 
Надо сказать, что очень слаженно работает весь 
коллектив судебных приставов, в том числе и на 
местах.  

И особое внимание мне хотелось бы уделить 
такому благоприятному "побочному эффекту" ра-
боты службы... В первую очередь речь идет о ду-
ховном и военно-патриотическом воспитании са-
мих сотрудников и их детей. Коллега Петренко уже 
сказала о том, что в течение 10 лет с большим 
успехом проходит фестиваль "Хрустальные звез-
дочки" и действительно выявляет сегодня на са-
мом деле особо талантливых, одаренных детей, и 
они уже по-настоящему прославляют нашу страну.  

Надо сказать, что Артур Олегович лично помо-
гает движению поисковиков, которое все больше и 
больше набирает силу. К его большим достоин-
ствам я бы также отнес и работу, связанную с вос-
становлением Ярославского монастыря, участием 
в строительстве Храма Александра Невского во 
Владикавказе и многое другое. Одним словом, на 
мой взгляд, это достаточно хороший пример, когда 
помимо исполнения основных обязанностей и 
функций ведется еще столь активная работа по 
духовному и патриотическому воспитанию. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Александр Борисович. 

Елена Владимировна Попова, пожалуйста.  
Коллеги, надо завершать. 

Е.В. Попова, член Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Волгоградской области. 

Добрый день! Я постараюсь очень кратко. Мы 
хотели обратить особое внимание на межведом-
ственное взаимодействие и на проблему, которая 
сложилась у нас в Волгоградской области.  

С 2012 года мы не можем решить одну проб-
лему и надеемся, что будут сейчас предприняты 
какие-то попытки обращения в Центробанк, а 
именно в Сбербанк, потому что у нас мамы, кото-
рые получают детские пособия и выплаты, 
оформляют социальные карты. И каждый сбер-
банковский работник знает, что в 20-значном коде, 
который пропечатан на карте, есть две цифры, 
которые не позволяют проводить никакие платежи, 
кроме как самому физическому лицу. В связи с 
этим у нас есть проблема, когда судебные при-
ставы накладывают запрет и таким образом замо-
раживают счет, и наши мамы не могут снять дет-
ские пособия. Мы, конечно, разработали механизм 
оказания им помощи в этой ситуации: они обра-
щаются в центр соцзащиты, берут справку, под-
тверждающую, что эта карта является только со-
циальной. Но нам бы хотелось, чтобы та инфор-
мация, которая есть у банковских работников, до-
шла до самих судебных приставов. Потому что, как 
здесь правильно было замечено, текучесть среди 
приставов наблюдается, и создаются проблемы у 
мам, у семей, и создается некая социальная 
напряженность, которую мы, на наш взгляд, очень 
легко можем избежать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Елена 
Владимировна. 

Артур Олегович, я прошу разобраться на при-
мере Волгоградской области с такого рода проб-
лемами и отладить эту работу. Не должно быть 
сбоя. Когда касается мам, детских пособий, здесь 
должно все работать очень четко.  

Спасибо, коллеги. 
Я прошу взять слово Андрея Александровича 

Клишаса. Пожалуйста. 
А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Красноярского 
края. 

Уважаемые члены Совета Федерации! Вашему 
вниманию предложен проект постановления, кото-
рый наш комитет рекомендует принять за основу, 
и мы готовы доработать его к следующему засе-
данию с учетом замечаний. 

Председательствующий. Спасибо. 
Есть ли вопросы к Андрею Александровичу 

Клишасу? Нет. 
Мы поступим традиционно: к тем сенаторам, 

которые не успели задать вопросы, просьба пере-
дать их в комитет, и мы попросим Артура Олего-
вича ответить на них письменно. Если будут пред-
ложения к проекту предложенного постановления, 
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также просьба их направить в комитет в течение 
недели, для того чтобы они были учтены в оконча-
тельной редакции. 

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "Об актуальных вопросах прину-
дительного исполнения судебных решений, а 
также исполнения актов органов и должностных 
лиц" (документ № 23) в целом, прошу голосовать. 
Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 13 мин. 08 сек.) 
За.......................................154 чел. .......... 90,6% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................154 чел. 
Не голосовало ..................16 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Уважаемый Артур Олегович, уважаемые кол-

леги, еще раз хочу поблагодарить вас за содержа-
тельный доклад на "правительственном часе". 
Объективности ради надо сказать, Вы сегодня 
получили много комплиментов от членов Совета 
Федерации, это оправданно, потому что под Ва-
шим руководством за последние годы служба су-
дебных приставов сделала очень серьезное дви-
жение, качественное движение на улучшение ра-
боты, на решение тех проблем, которые волнуют 
граждан, на повышение эффективности работы 
служебных приставов. Мы помним еще недавнее 
время, когда было большое количество злоупо-
треблений в системе, когда судебные приставы 
злоупотребляли своими полномочиями, недобро-
совестно реализовывали арестованное имуще-
ство, и много других. Сейчас, к счастью, таких 
примеров стало гораздо меньше, но главное – мы 
видим, что ежегодно эффективность работы 
службы судебных приставов повышается. Это не 
означает, что все идеально. Вы сами в своем до-
кладе рассказали о тех проблемах, которые есть. 

И мы очень заинтересованы в том, чтобы и 
дальше граждане позитивно оценивали вашу ра-
боту, и в эффективности взысканий, в том, чтобы 
снижалось количество задолженностей и так да-
лее, чтобы эта работа улучшалась. 

Если нужна помощь по законодательной ли-
нии, Вы знаете, что мы в Совете Федерации все-
гда готовы поддержать все ваши предложения и 
оказывать содействие в улучшении законодатель-
ства в этой сфере. 

Отдельно просим вас еще раз от имени верх-
ней палаты уделять столь же пристальное внима-
ние неплательщикам алиментов, применять к ним 
самые жесткие меры – и моральные, и гласные, и, 
конечно же, правовые, для того чтобы не остав-
лять мамочек с детьми без материального содер-
жания. Это вопрос и моральный, не только право-
вой. Поэтому лично прошу вас этому уделять вни-
мание, чтобы эта проблема была в иерархии проб-
лемой номер один. 

Благодарю вас за взаимодействие с Советом 
Федерации. Мы и дальше готовы в таком же кон-
структивном ключе с вами сотрудничать. Спасибо 

Вам, спасибо всем приглашенным. И успехов в 
вашей работе! 

Коллеги, продолжаем наше заседание. 
Пятый вопрос – о Федеральном законе "О вне-

сении изменения в статью 14 Федерального за-
кона "О развитии сельского хозяйства" – доклады-
вает Ильдус Талгатович Ахметзянов. 

Пожалуйста, Ильдус Талгатович. 
Е.В. Ахметзянов, член Комитета Совета Фе-

дерации по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Республики 
Татарстан. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитет по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию рассмотрел Фе-
деральный закон "О внесении изменения в ста-
тью 14 Федерального закона "О развитии сель-
ского хозяйства", проект которого был внесен Пра-
вительством Российской Федерации. 

Федеральный закон относит к компетенции 
Правительства Российской Федерации определе-
ние порядка и условий как приобретения сельско-
хозяйственной продукции у сельскохозяйственных 
товаропроизводителей в процессе проведения 
закупочной интервенции, так и реализации этой 
продукции. 

Отмечу, что в действующей редакции ста-
тьи 14 Федерального закона "О развитии сельского 
хозяйства" предусмотрены только полномочия 
Правительства Российской Федерации устанавли-
вать правила реализации сельскохозяйственной 
продукции и приобретения ее у сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей в рамках прове-
дения закупочных интервенций. 

Вносимое изменение не потребует дополни-
тельного финансирования из федерального бюд-
жета. 

Комитет по экономической политике поддер-
живает данный закон. Заключение Правового 
управления положительное.  

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить рассматриваемый федеральный закон. Про-
шу поддержать. 

 
Председательствует  

заместитель Председателя Совета Федерации 
Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

 
Председательствующий. Благодарю Вас, 

Ильдус Талгатович. Вопросов к Вам нет. 
На нашем заседании присутствует статс-сек-

ретарь – заместитель Министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации Петриков Александр 
Васильевич. Прошу всех это иметь в виду. 

Выступающих тоже нет. 
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 14 Федерального закона "О развитии 
сельского хозяйства". Идет голосование. 
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Результаты голосования (12 час. 17 мин. 25 сек.) 
За.......................................152 чел. .......... 89,4% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................152 чел. 
Не голосовало ..................18 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Пункт 6 повестки дня – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статьи 15 и 17 Феде-
рального закона "О развитии сельского хозяйства". 
Докладчик – Анатолий Иванович Мишнёв, член 
Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию. 
Пожалуйста. 

А.И. Мишнёв, член Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Смоленской области. 

Уважаемые коллеги! Комитет по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию 
рассмотрел Федеральный закон "О внесении изме-
нений в статьи 15 и 17 Федерального закона 
"О развитии сельского хозяйства", проект которого 
был внесен Правительством Российской Федера-
ции. 

Федеральный закон определяет, что феде-
ральный орган исполнительной власти, осуществ-
ляющий функции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому регулированию 
в сфере АПК, то есть Минсельхоз России, органи-
зует работы по определению функциональных 
характеристик и эффективности сельхозтехники и 
оборудования, результаты которых учитываются 
при оказании государственной поддержки. 

Кроме того, закон предусматривает, что поря-
док организации таких работ и критерии опреде-
ления характеристик и эффективности сельскохо-
зяйственной техники и оборудования, перечень 
мероприятий, на которые государственная под-
держка предоставляется с учетом результатов 
указанных работ, устанавливаются Правительст-
вом Российской Федерации. 

Таким образом, закон направлен на совершен-
ствование государственной поддержки сельхоз-
производителей, которые смогут значительно сни-
зить свои риски при выборе техники. 

Реализация федерального закона не потре-
бует дополнительного финансирования из феде-
рального бюджета, будет осуществляться в пре-
делах бюджетных ассигнований, предусмотренных 
Минсельхозу России. 

Комитет по бюджету и финансовым рынкам 
поддерживает настоящий закон.  

Комитет по аграрно-продовольственной поли-
тике рекомендует Совету Федерации одобрить 
данный федеральный закон. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Анатолий Иванович. 

К Вам или к представителю Министерства 
сельского хозяйства (им является Петриков Алек-

сандр Васильевич по этому вопросу) вопрос Чер-
нышёва.  

Пожалуйста, к кому вопрос? 
И.Н. Чернышёв. У меня к Минсельхозу вопрос, 

конечно. 
Председательствующий. К Минсельхозу, хо-

рошо. 
И.Н. Чернышёв. Скажите, пожалуйста, сель-

ско-хозяйственная авиация может попасть в сос-
тавляющие анализа эффективности техники, кото-
рая сегодня применяется? И в принципе сельхоз-
производители ждут сельскохозяйственную авиа-
цию, но как-то эта тема где-то "заглохла". Спасибо. 

А.В. Петриков, статс-секретарь – заместитель 
Министра сельского хозяйства Российской Феде-
рации. 

Вопросы использования сельскохозяйственной 
авиации не составляют предмет данного закона, 
хотя Минсельхоз России заинтересован в даль-
нейшем развитии этого авиационного отряда. И, 
если Минпромторг России выйдет с соответству-
ющим предложением в Правительство, мы, ко-
нечно, поддержим меры по развитию сельскохо-
зяйственной авиации. Это особенно актуально в 
регионах, где имеются крупные массивы сельско-
хозяйственных площадей. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Александр Васильевич. 

Больше вопросов нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста.  
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статьи 15 и 17 Федерального закона "О раз-
витии сельского хозяйства". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 20 мин. 54 сек.) 
За ...................................... 144 чел. ...........84,7% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 1 чел. ...............0,6% 
Голосовало ...................... 145 чел. 
Не голосовало.................. 25 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Пункт 7 повестки дня – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статью 2 Федерального 
закона "Об общественном контроле за обеспече-
нием прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в 
местах принудительного содержания". Доклады-
вает Людмила Николаевна Бокова.  

Л.Н. Бокова, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному строитель-
ству, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Саратовской области. 

Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на за-
крепление полномочий общественных наблюда-
тельных комиссий по осуществлению обществен-
ного контроля за обеспечением прав иностранных 
граждан и лиц без гражданства, содержащихся в 
специальных учреждениях федерального органа 
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исполнительной власти, уполномоченного в сфере 
миграции. 

Необходимость принятия этого закона продик-
тована тем, что органы внутренних дел передали 
данные полномочия Федеральной миграционной 
службе, и принятие данного закона позволит обес-
печить дополнительные гарантии иностранным 
гражданам и лицам без гражданства, которые 
находятся в данных учреждениях и ждут своей 
депортации. 

Комитет-соисполнитель – Комитет по обороне 
и безопасности – поддерживает федеральный 
закон. Предлагаю также его одобрить. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Людмила Николаевна. Присаживайтесь. 

Вопросов нет по данному закону, выступающих 
тоже нет.  

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в статью 2 Федерального закона "Об обще-
ственном контроле за обеспечением прав чело-
века в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах прину-
дительного содержания". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 22 мин. 34 сек.) 
За.......................................149 чел. .......... 87,6% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................149 чел. 
Не голосовало ..................21 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Пункт 9 повестки дня – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
обороне". Николай Александрович Федоряк.  

Пожалуйста, Николай Александрович. 
Н.А. Федоряк, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры. 

Уважаемые коллеги! Представляется на рас-
смотрение Федеральный закон "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об обороне", проект 
которого был внесен в Государственную Думу 
Правительством Российской Федерации. В насто-
ящее время по действующему федеральному за-
кону от мая 1996 года утверждает государствен-
ную программу развития оборонно-промышлен-
ного комплекса Президент Российской Федерации. 

Принятие предлагаемого федерального закона 
обеспечит своевременную подготовку комплекта 
документов государственной программы развития 
оборонно-промышленного комплекса, повысит 
управляемость программы, обеспечит возмож-
ность оперативного реагирования при необходи-
мости внесения изменений в ее мероприятия. Фе-
деральный закон относит утверждение государ-
ственной программы развития оборонно-промыш-
ленного комплекса к полномочиям Правительства 
Российской Федерации, а также уточняет наиме-

нования государственных программ вооружения и 
развития оборонно-промышленного комплекса. 

Такой подход предполагает сокращение сроков 
процедур согласования, что позволит минимизи-
ровать риски, связанные с задержкой и возмож-
ными срывами выполнения заданий государствен-
ной программы вооружения в установленные 
сроки. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Благодарю Вас, Ни-

колай Александрович. Можно присаживаться. 
Вопросы есть? Нет. Выступающих тоже нет.  
На рассмотрении этого вопроса у нас присут-

ствовал заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации Потапов Алек-
сандр Валерьевич.  

Прошу подготовиться к голосованию за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "Об обороне". Идет го-
лосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 24 мин. 42 сек.) 
За ...................................... 149 чел. ...........87,6% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ...............0,0% 
Голосовало ...................... 149 чел. 
Не голосовало.................. 21 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято.  
Пункт 10 повестки дня – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 30 Федерального 
закона "Об экологической экспертизе". Доклады-
вает Александр Владеленович Вайнберг, член 
Комитета по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. Пожалуйста. 

А.В. Вайнберг, член Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Нижегород-
ской области. 

Уважаемые коллеги! Вышеназванный закон 
направлен на обеспечение ясности и точности 
законодательного регулирования. Федеральный 
закон уточняет круг органов, организующих и про-
водящих экологическую экспертизу, в адрес кото-
рых заказчик обязан передавать необходимые 
материалы. С этой целью в подпункте 5 части 1 
статьи 30 Федерального закона "Об экологической 
экспертизе" слова "федеральным органом испол-
нительной власти в области экологической экспер-
тизы, органами государственной власти субъектов 
Российской Федерации" заменяются словами "фе-
деральному органу исполнительной власти в об-
ласти экологической экспертизы, органам государ-
ственной власти субъектов Российской Федера-
ции". 

Правовым последствием вступления феде-
рального закона в силу станет уточнение перечня 
составов нарушений законодательства Российской 
Федерации об экологической экспертизе в целях 
точного и эффективного применения мер ответ-
ственности. 
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Заключение Правового управления положи-
тельное.  

Комитет Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию ре-
комендует Совету Федерации одобрить данный 
федеральный закон. Просьба поддержать. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Александр Владеленович. Присаживайтесь, к Вам 
нет вопросов.  

Желающих выступить тоже нет.  
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ния в статью 30 Федерального закона "Об экологи-
ческой экспертизе". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 26 мин. 29 сек.) 
За.......................................154 чел. .......... 90,6% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................154 чел. 
Не голосовало ..................16 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Спасибо. 
Одиннадцатый вопрос – "Об особенностях 

правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и образова-
нием в составе Российской Федерации новых 
субъектов – Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя" – докладывает Лилия 
Салаватовна Гумерова.  

Пожалуйста, Лилия Салаватовна. 
Л.С. Гумерова, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Башкортостан. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон разработан в целях создания пра-
вовых условий для обеспечения сохранности объ-
ектов культурного наследия и культурных ценно-
стей, расположенных на территориях Республики 
Крым и города федерального значения Севасто-
поля. 

Законом устанавливаются меры, которые поз-
волят оперативно распространить правоотноше-
ния, существующие в сфере сохранения культур-
ного наследия народов Российской Федерации, на 
объекты культурного наследия и культурной цен-
ности Крыма и Севастополя. Для этого предложен 
упрощенный порядок отнесения памятников исто-
рии и культуры Крыма к объектам культурного 
наследия, который не предусматривает затратную 
по времени и средствам процедуру государствен-
ной историко-культурной экспертизы ценности 
таких памятников. Кроме того, предложено под-
твердить статус ранее установленных границ и 

режимов использования территорий объектов 
культурного наследия. 

Закон предусматривает включение с момента 
его опубликования музейных предметов и музей-
ных коллекций, архивных документов, ценных, 
редких документов и коллекций библиотечного 
фонда Республики Крым и города Севастополя в 
состав Музейного, Архивного фондов Российской 
Федерации, национального библиотечно-инфор-
мационного фонда документов Российской Феде-
рации. Таким образом, на упомянутые культурные 
ценности распространится особый режим учета и 
хранения культурного наследия Российской Феде-
рации. 

Также федеральный закон распространяет 
правоотношения в сфере работы туроператоров, 
предусмотренные Федеральным законом № 132 
"Об основах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации", на туроператоров, осуществля-
ющих свою деятельность в Крыму. 

Статья 5 закона содержит требование к юри-
дическим лицам, зарегистрированным на террито-
риях Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя и имеющим полученную в 
соответствии с законодательством Украины ли-
цензию на осуществление туроператорской дея-
тельности, обеспечить до 1 мая 2015 года соот-
ветствие осуществляемой ими туроператорской 
деятельности нормам, установленным данным 
федеральным законом. 

Уважаемые коллеги, закон не подлежит обяза-
тельному рассмотрению в Совете Федерации. 
Коррупциогенных факторов не выявлено. 

Учитывая вышеизложенное, Комитет Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре ре-
комендует одобрить федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ли-
лия Салаватовна. 

Коллеги, вопросов нет. 
Лилия Салаватовна, присаживайтесь, пожа-

луйста. 
Есть желающий выступить. Ольга Федоровна 

Ковитиди, пожалуйста. 
О.Ф. Ковитиди. Спасибо, Валентина Ива-

новна. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Вопросы интеграции Республики Крым и 
города федерального значения Севастополя в 
правовую систему России являются приоритет-
ными в деятельности Совета Федерации. Был 
принят целый ряд нормативно-правовых докумен-
тов в подтверждение этого. В частности, 29 октяб-
ря 2014 года Советом Федерации было принято 
постановление, в соответствии с которым в целях 
повышения эффективности туристско-рекреаци-
онной и лечебно-оздоровительной деятельности в 
Крыму Совет Федерации рекомендовал органам 
государственной власти Республики Крым и го-
рода Севастополя сформировать законодатель-
ство, предусматривающее изучение, использова-
ние, развитие и охрану лечебно-оздоровительных 
местностей и курортов, которые находятся на тер-
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риториях Республики Крым и города Севастополя, 
а также рассмотреть вопрос об обращении в 
Правительство Российской Федерации о призна-
нии лечебно-оздоровительных местностей и ку-
рортов, которые находятся на территориях Крыма 
и Севастополя, лечебно-оздоровительными мест-
ностями и курортами федерального значения с 
установлением округов санитарной, горно-сани-
тарной охраны. 

Своевременно Республикой Крым было испол-
нено настоящее постановление. Имело место об-
ращение в Правительство, которое своевременно 
отреагировало, и сегодня мы с вами имеем тот 
закон, который так актуален и необходим Крыму. 

Следует отметить, что данный закон позволит 
обеспечить сохранность находящихся здесь объ-
ектов культурного наследия и культурных ценно-
стей, а также применить имеющиеся правовые 
условия и механизмы к работе указанных туропе-
раторов, и не только их. 

Закон снижает риски неисполнения действую-
щих в Российской Федерации законодательных 
норм. Достаточно отметить то, что сегодня неза-
конно удерживаемые культурные ценности, в 
частности золото скифов, которое является куль-
турным наследием Республики Крым, незаконно 
удерживаемое за рубежом, являются подтвержде-
нием нарушения международных норм и междуна-
родного законодательства. Именно поэтому при-
нятие подобного рода законов свидетельствует о 
защите прав человека и защите тех международ-
ных ценностей, которые так необходимы сегодня 
молодой республике. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Фе-
доровна. 

Коллеги, в нашем заседании принимает уча-
стие Григорий Петрович Ивлиев, статс-секретарь – 
заместитель Министра культуры. Возможно, есть к 
нему вопросы у членов Совета Федерации? Нет. 

Спасибо, Григорий Петрович. 
Прошу подготовиться к голосованию за одоб-

рение Федерального закона "Об особенностях 
правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Россий-
скую Федерацию Республики Крым и образова-
нием в составе Российской Федерации новых 
субъектов – Республики Крым и города федераль-
ного значения Севастополя". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 32 мин. 03 сек.) 
За.......................................156 чел. .......... 91,8% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................156 чел. 
Не голосовало ..................14 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Двенадцатый вопрос – о проекте постановле-

ния Совета Федерации "О мерах Правительства 
Российской Федерации и Центрального банка Рос-
сийской Федерации по обеспечению кредитования 
промышленности, малого и среднего бизнеса и 
агропромышленного комплекса" – докладывает 
Николай Андреевич Журавлёв. 

Н.А. Журавлёв, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Костромской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию представлен проект 
постановления Совета Федерации о мерах Прави-
тельства и Центрального банка по обеспечению 
кредитования предприятий промышленности, ма-
лого и среднего бизнеса и агропромышленного 
комплекса. 

Мы доработали наше постановление, в том 
числе с учетом предложений, поступивших от ко-
митетов и сенаторов, а также с учетом озвученных 
Министром финансов на прошлом нашем засе-
дании первоочередных мер Правительства по 
обеспечению устойчивого развития экономики и 
социальной сферы. Однако очевидно, что работа 
над этим планом развития экономики не закон-
чена, мы надеемся, что Правительство будет его 
совершенствовать и расширять. Поэтому комитет 
будет продолжать работу по мониторингу этих 
мер, в первую очередь с точки зрения поддержки 
регионов и проектов импортозамещения. В част-
ности, наш комитет 20 февраля проводит заседа-
ние "круглого стола" на тему законодательного 
обеспечения антикризисного плана. Я приглашаю 
всех сенаторов принять участие в заседании этого 
"круглого стола". 

Прошу поддержать и одобрить постановление 
в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Игорь Николаевич 
Чернышёв, пожалуйста, Ваш вопрос. 

В нашем заседании принимают участие Алек-
сей Владимирович Моисеев, заместитель Мини-
стра финансов, и Александр Порфирьевич Тор-
шин, статс-секретарь – заместитель Председателя 
Центрального банка. 

Александр Порфирьевич, мы Вас привет-
ствуем на нашем заседании в новом качестве. 
(Аплодисменты.) 

Игорь Николаевич, пожалуйста. К кому у Вас 
вопрос? 

И.Н. Чернышёв. К Николаю Андреевичу. 
Председательствующий. Пожалуйста. 
И.Н. Чернышёв. У меня вопрос такого плана. 

В прошлый раз, когда здесь обсуждался этот воп-
рос, я обращался с предложением все-таки рас-
смотреть вопрос о повышении платежеспособ-
ности наших граждан, потому что речь идет об 
импортозамещении. Сегодня мы уже фиксируем 
факты роста цен на проценты, существенно отли-
чающиеся от заложенной инфляции. И у меня 
было предложение все-таки рассмотреть вопрос о 
целесообразности повышения минимального раз-
мера оплаты труда в России именно как антикри-
зисной меры, потому что вот мы только что с вами 
слушали доклад о судебных приставах, и я под-
держиваю, что им надо увеличивать заработную 
плату. Но надо не забывать еще увеличивать за-
работную плату тем, кто является должником, в 
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том числе чтобы у них была возможность уплачи-
вать долги. 

И я вышел с предложением, чтобы комитет 
рассмотрел целесообразность этой меры вместе с 
Правительством. Но, к сожалению, в проекте по-
становления я этого не увидел. Комитет взял этот 
вопрос в работу или это зря?.. 

Н.А. Журавлёв. Игорь Николаевич, разрешите, 
я отвечу на Ваш вопрос? Комитет рассмотрел 
Ваше предложение. Дело в том, что оно было 
сформулировано, как "предложить комитетам Со-
вета Федерации повысить минимальный размер 
оплаты труда" (это тот документ, который мы рас-
сматривали). Повышение МРОТ – это полномочие 
Правительства, это первое. Второе, у нас тема 
постановления все-таки – "об обеспечении креди-
тования промышленности, малого и среднего биз-
неса и агропромышленного комплекса". Поэтому 
мы приняли решение это предложение в проект 
постановления не включать, однако я думаю, что 
на том "круглом столе", который 20 февраля будет 
проводить Сергей Николаевич Рябухин, мы это 
предложение рассмотрим и, вполне возможно, 
включим по результатам обсуждения в решение 
уже нашего "круглого стола". Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Еще есть вопросы? Нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста, Николай Андре-

евич. 
Вопросов нет к представителям Минфина и 

Центробанка. Желающих выступить нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление Со-

вета Федерации "О мерах Правительства Россий-
ской Федерации и Центрального банка Российской 
Федерации по обеспечению кредитования про-
мышленности, малого и среднего бизнеса и агро-
промышленного комплекса" (документ № 31) в 
целом, прошу голосовать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 36 мин. 16 сек.) 
За.......................................156 чел. .......... 91,8% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................156 чел. 
Не голосовало ..................14 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
Благодарю представителей Правительства и 

Центробанка за участие. 
Тринадцатый вопрос – о проекте постановле-

ния Совета Федерации "О сохранении и развитии 
русского языка, повышении его роли в области 
международных культурных и гуманитарных свя-
зей" – докладывает Сергей Евгеньевич Щеблыгин.  

Пожалуйста, Вам слово. 
С.Е. Щеблыгин, член Комитета Совета Феде-

рации по науке, образованию и культуре, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Орловской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В соответствии с планом мероприятий 
Совета Федерации Комитетом Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 18 декабря 

прошлого года было проведено заседание "круг-
лого стола" на тему "Русский язык как ключевой 
фактор продвижения ценностей российской куль-
туры и единства российского общества: пути со-
хранения и развития". В работе "круглого стола" 
приняли участие члены Совета Федерации, пред-
ставители органов государственной власти Рос-
сийской Федерации, президент Санкт-Петербург-
ского государственного университета, президент 
Российской академии образования Людмила 
Алексеевна Вербицкая, директора и преподава-
тели образовательных учреждений Москвы и 
Санкт-Петербурга, государств СНГ, представители 
экспертного сообщества. 

Как отметили участники "круглого стола", за 
последние годы отношение к русскому языку со 
стороны государства заметно изменилось: создана 
необходимая законодательная база, направлен-
ная на защиту и поддержку русского языка как 
государственного языка Российской Федерации и 
языков народов России; принят ряд основопола-
гающих документов, предусматривающих меры по 
сохранению и развитию русского языка в России и 
его продвижению за рубежом. Ключевые направ-
ления политики государства в области русского 
языка, языков народов Российской Федерации и 
отечественной литературы нашли свое отражение 
в Основах государственной культурной политики, 
утвержденных указом Президента Российской 
Федерации. После пятилетнего перерыва в обще-
образовательные организации вернулось прове-
дение итогового сочинения. Важную роль в сохра-
нении и развитии русского языка, языков народов 
Российской Федерации призвано сыграть прове-
дение в 2015 году Года литературы. 

Вместе с тем, и об этом говорили участники 
"круглого стола", наряду с положительными тен-
денциями в области сохранения, развития и про-
движения русского языка существует и ряд серь-
езных проблем. Снижается уровень языковой 
культуры в нашей стране. Сокращение количества 
часов, отведенных на изучение русского языка в 
общеобразовательных организациях, привело не 
только к снижению качества знаний учащихся по 
русскому языку и литературе, но и к снижению 
баллов при сдаче Единого государственного экза-
мена. Сужается область применения русского 
языка в странах ближнего и дальнего зарубежья. 

С учетом важности рассмотренной темы 
участники "круглого стола" высказали предложе-
ние в Год литературы принять постановление Со-
вета Федерации по вопросам сохранения и разви-
тия русского языка. 

Наш комитет поддержал данное предложение 
на своем заседании 26 января. Проект постанов-
ления по данному вопросу предложен вашему 
вниманию. Прошу принять его за основу. 

Председательствующий. Спасибо. 
Вопросы, пожалуйста, к Сергею Евгеньевичу. 

Нет. 
Сергей Евгеньевич, присаживайтесь. 
Есть желающие выступить. 
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Анатолий Иванович Лисицын, пожалуйста. 
А.И. Лисицын. Я бы хотел поделиться своим 

личным впечатлением о ситуации с русским язы-
ком за пределами России на примере Западной 
Украины и Сербии, где в течение шести лет я за-
нимаюсь международными проектами по Первой 
мировой войне. 

Я видел, как вымывается русский язык из школ 
Западной Украины и на его место приходит поль-
ский. Приезжают польские учителя, проводится 
ремонт школ, оснащаются компьютерные классы, 
организуется отдых детей в Польше… С нашей 
стороны все эти годы была абсолютная тишина в 
этом плане. 

Я получил возможность в свое время, в 
2008 году, проводить семинары для учителей рус-
ского языка из Западной Украины в Ярославле. В 
течение четырех лет эти семинары мы проводили 
осенью для 20–30 учителей, которые приезжали, и 
в течение месяца проходили эти семинары. Но в 
прошлом году "Русский мир" отказал в гранте на 
эту программу со ссылкой на сложные отношения 
с Украиной. Странный ответ и странный вопрос. 

Что касается Сербии, то у населения огромное 
желание изучать русский язык, но в наличии всего 
одна школа при посольстве. В то же время в Бел-
граде открываются частные школы Англии, Фран-
ции. В Воеводине на место русского языка пришел 
полностью немецкий язык. Если американские и 
турецкие фильмы идут с субтитрами на сербском 
языке, то большинство наших фильмов идет на 
русском. На мой вопрос одному из чиновников 
посольства "Почему так?" он ответил просто язви-
тельно: "Таким образом мы заставляем сербов 
учить русский язык". 

Вопрос и проблема в одном: у Россотрудниче-
ства, у посольства, у всех структур, которые рабо-
тают со стороны России в этих странах, нет 
средств на эти цели, а значит, нет и тех задач, 
которые должны сохранять русский язык за преде-
лами России. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Анатолий 
Иванович. 

Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
К.И. Косачёв. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Я бы, прежде всего, 
хотел искренне поблагодарить Комитет по науке, 
образованию и культуре и за проведение заседа-
ния "круглого стола", и за инициативу принятия 
этого постановления. Тема действительно важ-
нейшая. Безусловно, мы в Комитете по междуна-
родным делам поддерживаем принятие за основу 
этого текста. 

Что касается сути обсуждаемого вопроса, то 
совершенно очевидно, что тема русского языка 
распадается на две составляющие – это поддер-
жка русского языка у нас здесь, в России, и про-
движение позиций русского языка за рубежом. 
Если первая задача главным образом образова-
тельная, культурная, гуманитарная, если хотите, 
то вторая – продвижение русского языка за рубе-
жом – безусловно, в том числе и задача политиче-

ская. И в этом контексте я бы просто хотел пред-
ложить коллегам из Комитета по науке, образова-
нию и культуре эти вопросы обязательно рассмат-
ривать совместно с Комитетом по международным 
делам, не упуская вот эту внешнеполитическую 
составляющую работы, связанной с продвижением 
русского языка за рубежом. 

И, немного опережая события, поскольку пред-
стоит этот текст, принятый за основу, дорабаты-
вать, хотел бы обратить внимание коллег на то, 
что уже долгое время на рассмотрении в различ-
ных российских государственных структурах нахо-
дится проект государственной концепции под-
держки Российской Федерацией русского языка за 
рубежом. Я считал бы уместным упомянуть о 
необходимости принятия этого документа в обо-
зримом будущем. 

И, второе, мы в этом документе просим Прави-
тельство утвердить федеральную целевую прог-
рамму "Русский язык" на 2016–2020 годы, абсо-
лютно правильная постановка вопроса. Но, по 
имеющейся у меня информации, пока этот доку-
мент в Правительство не внесен, поэтому я считал 
бы важным второй пункт этого текста, там, где мы 
ставим задачи перед Министерством образования 
и науки, дополнить позицией о том, что этот проект 
федеральной целевой программы "Русский язык" 
на 2016–2020 годы надо обязательно в срочном 
порядке доработать Министерству образования и 
науки совместно с Министерством иностранных 
дел, с Россотрудничеством и в ускоренном поряд-
ке внести в Правительство Российской Федерации 
для последующего утверждения. Но, еще раз 
повторю, это уже работа над текстом. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, я считаю важной инициативу коми-

тета по образованию, который предложил принять 
постановление Совета Федерации. Тема чрезвы-
чайно важная. И я полагаю, что мы, как палата 
регионов, должны самым активным образом вклю-
читься и добиться утверждения программы, соот-
ветствующего финансирования и вообще этому 
вопросу постоянно уделять внимание, возвра-
щаться к нему, тем более что этот год объявлен 
Президентом Годом литературы. Это еще допол-
нительный стимул показать важность и актуаль-
ность этой темы. 

Константин Иосифович внес уже целый ряд 
предложений, уточнений в проект постановления. 
Я думаю, что и у других сенаторов будут дополне-
ния и уточнения. Поэтому мы вчера на заседании 
Совета палаты приняли решение сегодня принять 
проект этого постановления за основу, чтобы дать 
возможность сенаторам, другим комитетам под-
ключиться к его доработке, дать свои предложения 
до 15 февраля и уже на следующем заседании 
принять его в целом с учетом замечаний, выска-
занных членами Совета Федерации. 

Коллеги, нет возражений против такого под-
хода? Нет. 

Проект постановления у вас имеется. Кто за то, 
чтобы принять постановление Совета Федерации 
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"О сохранении и развитии русского языка, повы-
шении его роли в области международных куль-
турных и гуманитарных связей" (документ № 25) в 
целом, прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 44 мин. 56 сек.) 
За.......................................157 чел. .......... 92,4% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................157 чел. 
Не голосовало ..................13 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято.  
Четырнадцатый вопрос – о внесении измене-

ний в План мероприятий Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации на 
весеннюю сессию 2015 года – докладывает Евге-
ний Викторович Бушмин. 

Е.В. Бушмин, заместитель Председателя Со-
вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Ростовской области. 

Уважаемые коллеги! На ваше рассмотрение 
предлагаются изменения в План мероприятий 
Совета Федерации на весеннюю сессию 2015 года.  

В плане стоит очень много вопросов, но до-
полнительно предлагается внести еще четыре: 
два совещания в марте и феврале и два "круглых 
стола" в марте и феврале.  

Предлагается поддержать данное постановле-
ние. 

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, есть ли вопросы к Евгению Викторо-

вичу? Нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление Со-

вета Федерации "О внесении изменений в План 
мероприятий Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на весеннюю 
сессию 2015 года" (документ № 29) в целом, про-
шу голосовать. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 46 мин. 03 сек.) 
За.......................................158 чел. .......... 92,9% 
Против...............................0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось ..................0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало .......................158 чел. 
Не голосовало ..................12 чел.  
Решение: ..........................принято 

Постановление принимается. 
Следующий, пятнадцатый вопрос – об измене-

нии состава Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре – докладывает Вадим 
Альбертович Тюльпанов. Пожалуйста. 

В.А. Тюльпанов. Уважаемые коллеги! Как се-
годня уже говорилось, Светлана Юрьевна Солн-
цева написала заявление с просьбой ввести ее в 
состав Комитета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Есть ли вопросы? 
Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по науке, образованию и куль-
туре" (документ № 32) в целом, прошу голосовать. 
Идет голосование. 

Результаты голосования (12 час. 46 мин. 50 сек.) 
За ...................................... 159 чел. ...........93,5% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ...............0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало.................. 11 чел.  
Решение: ..........................принято 

Постановление принимается. 
Следующий вопрос – отчет Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности. Доклады-
вает председатель комитета Виктор Алексеевич 
Озеров.  

Пожалуйста, Виктор Алексеевич. 
В.А. Озеров, председатель Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Хабаровского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! По известным причинам отчетный период 
нашей работы связан с особым периодом в жизни 
современной России. Без малого один год наша 
страна живет в новых политических реалиях, ха-
рактеризирующихся беспрецедентными по своему 
масштабу и содержанию санкциями со стороны 
Соединенных Штатов Америки и Европейского 
союза, направленными на разрушение всего того, 
что было сделано в нашей стране за последние 
15 лет. 

Исходя из анализа складывающейся обста-
новки, а также указаний Президента, Верховного 
Главнокомандующего Владимира Владимировича 
Путина наш комитет строил свою работу в 2014 
году.  

С учетом того, что основная деятельность по 
принятию федеральных законов проходила 
гласно, в этом зале, я в своем отчете хотел бы 
остановиться на тех вопросах, которые не всегда 
являются очевидными, но, с нашей точки зрения, 
определяют содержание и качество нашей ра-
боты.  

Первое. В 2014 году впервые в истории Совета 
Федерации был задействован конституционный 
механизм оперативного принятия решения по даче 
согласия Президенту Российской Федерации на 
использование Вооруженных Сил за территорией 
нашей страны. Оперативность принятия решения 
позволила по нормам международного права про-
вести референдум в Крыму и определить основ-
ной вектор дальнейшего развития. С нашей точки 
зрения, в той высокой оценке, которая дана Пре-
зидентом Российской Федерации на совместном 
заседании палат, посвященном принятию Крыма и 
Севастополя в состав Российской Федерации, есть 
небольшая толика и нашей работы.  

Второе. Исходя из анализа складывающейся 
обстановки, Комитет Совета Федерации по обо-
роне и безопасности для себя четко уяснил, что 
направлением основного удара в нашей деятель-
ности должна быть дальнейшая работа по право-
вому регулированию вопросов обороны и безопас-
ности государства. С этой целью в течение отчет-
ного периода мы постоянно обращались к пробле-
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мам военного строительства нашего государства, 
а также вопросам функционирования и модерни-
зации оборонно-промышленного комплекса. Кроме 
того, члены комитета приняли самое активное 
участие в доработке новой редакции Военной док-
трины нашей страны, которая была утверждена 
Президентом Российской Федерации 25 декабря 
прошлого года. 

В-третьих, основные усилия в нашей работе, 
безусловно, были направлены на реализацию 
положений посланий Президента Российской Фе-
дерации и его майских указов. С этой целью в те-
чение прошлого года членами комитета были под-
готовлены и внесены на рассмотрение в Государ-
ственную Думу 10 федеральных законов. Они, 
прежде всего, касались престижа военной службы, 
а также повышения социального статуса военно-
служащих и их социальной защиты. Три законо-
проекта из 10 стали федеральными законами. 

Конечно, не все законы принимались так опе-
ративно, как это было с законом о порядке про-
хождения студентами на военных кафедрах обу-
чения по программе солдат и сержантов запаса 
или законом, который определял порядок пересе-
чения государственной границы в уведомительном 
порядке наших рыболовецких судов. Некоторые 
законы… К примеру, на закон о ежемесячных де-
нежных компенсациях членам семей военнослу-
жащих, пропавших без вести, ушло два года. А, к 
примеру, законопроект, который определяет за-
крепление за военнослужащим срочной службы 
места его работы после ухода на службу в ряды 
Вооруженных Сил, мы рассматриваем уже в 
течение трех лет, но до сих пор он не принят. Но 
мы в этом плане руки не опускаем и собираемся 
продолжать эту работу. 

Надо сказать, четвертое, что и на других нап-
равлениях парламентского фронта мы не ослаб-
ляем своего внимания. Когда я говорю об этом, то 
прежде всего это касается, конечно, вопросов 
общественной безопасности. Здесь мы работаем в 
тесном взаимодействии с Федеральной службой 
безопасности, Министерством внутренних дел, 
Федеральной миграционной службой, Федераль-
ной службой по контролю за оборотом наркотиков. 

Немаловажным в деятельности нашего коми-
тета является взаимодействие с государствен-
ными органами и гражданским обществом. Говоря 
о государственных органах, я должен сказать, что 
члены комитета на постоянной основе работают в 
рабочих группах Совета Безопасности, Прави-
тельства Российской Федерации, принимают уча-
стие в заседаниях коллегий министерств и служб, 
присутствуют при проведении стрельб, а также при 
проведении боевых пусков ракет. Вся эта работа 
позволяет нам постоянно обмениваться информа-
цией с федеральными органами исполнительной 
власти и мониторить ситуацию с законами, кото-
рые одобряет Совет Федерации.  

В этом плане хочу подчеркнуть, что абсолют-
ное большинство мероприятий мы проводим вне 
стен Совета Федерации. Только в прошлом году 

мы провели выездные заседания в Ставрополь-
ском и Забайкальском краях, в Амурской области, 
на космодроме "Восточный", в Таманской дивизии. 
И этот перечень я мог бы продолжать.  

Немаловажным в этом плане является и то, 
что в 2014 году вновь (впервые за пять лет) были 
проведены сборы с сенаторами – офицерами за-
паса. И кроме того экстрима, который наши кол-
леги пережили во время выполнения упражнений 
учебных стрельб, когда они были за рычагами 
танков и боевых машин пехоты, они еще получили 
возможность лучше понять современную армию и 
ее проблемы.  

Говоря о взаимодействии с гражданским об-
ществом, хочется отметить, что работа на этой 
площадке является для нас очень важной не 
только для активизации законодательной дея-
тельности сенаторов, но и для повышения пре-
стижа нашего комитета и Совета Федерации в 
целом.  

В этом плане могу привести пример, что из-
брание председателя комитета председателем 
общероссийского координационного совета 26 
самых мощных общественных организаций, зани-
мающихся вопросами военнослужащих, сотрудни-
ков правоохранительных органов, лиц, уволенных 
с военной службы, и членов их семей, – еще одно 
подтверждение той работы, которую мы совместно 
проводим с общественными организациями.  

Пятое. Наш комитет весьма ответственно от-
носился к тем масштабным мероприятиям Совета 
Федерации, где мы являлись головными исполни-
телями. В этом плане я хочу упомянуть Междуна-
родный конгресс "Безопасность на дорогах ради 
безопасности жизни", научно-практические конфе-
ренции в рамках Организации Договора о коллек-
тивной безопасности, посвященные информаци-
онной безопасности и вопросам противодействия 
незаконному обороту наркотиков.  

Кроме того, в 2014 году мы провели три "пра-
вительственных часа", на которых выступали ми-
нистры Министерства обороны, Министерства 
внутренних дел и руководитель Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков. 
Надо сказать, что масштабность мероприятия тре-
бовала от нас не только особого подхода к органи-
зации, проведению, но, самое главное, и выхода 
на конечный результат, который является опреде-
ляющим для работы членов нашего комитета. Как 
пример могу отметить, что по результатам вы-
ступления Виктора Петровича Иванова в Совете 
Федерации в рамках "правительственного часа" 
была создана рабочая группа, подготовившая 
предложения, которые легли в основу президент-
ского закона о спайсах, который мы с вами одоб-
рили на прошлом заседании.  

Немаловажны изменения в нашей работе, свя-
занные с посещением наших военнослужащих, 
находящихся за рубежом. В этом плане тоже каче-
ственно изменился подход. В прошлом году, по-
сещая 201-ю военную базу в Таджикистане и  
999-ю объединенную воздушную базу в Киргизии, 
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мы подготовили плацдарм для визита Председа-
теля Совета Федерации. А результатом этой рабо-
ты стало то, что 201-я военная база при под-
держке Валентины Ивановны получила шефов в 
лице Ленинградской области. Были расконсерви-
рованы детские сады в Душанбе и Курган-Тюбе, 
наши школы и российско-киргизский университет 
получили книги и учебники на русском языке, о чем 
сейчас мы с вами говорили.  

Конечно, общественно-политическая и военная 
обстановка меняется достаточно быстро. И она 
требует от нас и в дальнейшем оперативно взаи-
модействовать с Президентом, Правительством 
Российской Федерации, государственными и об-
щественными органами, чтобы не ослаблять наши 
усилия в плане правового обеспечения обороны и 
безопасности нашего государства.  

Но мы уверены в завтрашнем дне, потому что 
считаем, что "Все будет хорошо, отлично будет! 
Победы предков нас вперед зовут. Живи, страна, а 
вежливые люди Отчизны честь и славу сберегут". 
А мы в этом будем стараться им помогать.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 
Председательствующий. Виктор Алексеевич, 

как настоящий полковник, сделал очень содержа-
тельный, профессиональный, четкий, внятный 
доклад. Благодарю Вас и членов комитета за 
очень активную работу.  

У меня есть вопрос.  
Коллеги, может быть, еще есть вопросы? Кто-

то хочет задать вопрос? 
Как Вы оцениваете межкомитетское взаимо-

действие? Какие здесь есть резервы не только в 
законопроектной работе, но и в совместной работе 
по проведению парламентских слушаний, меро-
приятий, взаимодействию с регионами? Какие Вы 
здесь видите резервы и как Вы оцениваете со сто-
роны Комитета по обороне и безопасности прак-
тику межкомитетского взаимодействия?  

В.А. Озеров. Валентина Ивановна, я бы Ваш 
вопрос разделил на две части.  

Первая – это межкомитетское взаимодействие, 
между Комитетом Совета Федерации по обороне и 
безопасности и профильными комитетами Госу-
дарственной Думы – по обороне и по безопасности 
и противодействию коррупции. Здесь у нас доста-
точно четко отлажен механизм взаимодействия и 
совместных действий. Мы на регулярной основе 
обмениваемся планами заседаний комитетов, 
проводимых мероприятий, а также принимаем 
совместное участие в этих мероприятиях. Как ре-
зультат, нам приятно, Вы отмечали то взаимодей-
ствие между нашим комитетом и комитетом по 
безопасности, когда Вы поставили задачу в тече-
ние двух месяцев принять закон, который связан с 
уведомительным характером пересечения госу-
дарственной границы нашими рыболовецкими 
судами.  

Я хочу сказать, что, когда мы принимаем зако-
нодательные инициативы, о которых я говорил, 
конечно, члены комитета инициируют, но мы все-
гда находим поддержку, понимание и соавторство 

у наших коллег из комитетов Государственной 
Думы.  

Если говорить о нашем взаимодействии внутри 
Совета Федерации, то я думаю, что те формы, 
которые у нас уже наработаны, прежде всего по 
работе над законами… Я когда-то говорил, что не 
особо поддерживаю координационные совещания, 
но они позволяют заблаговременно высказывать 
позиции и сравнивать наши позиции по зако-
нопроектам, по которым мы являемся головными 
или соисполнителями. Работа в таком ключе поз-
воляет приходить к тому, что… Я не помню, чтобы 
в 2014 году при рассмотрении хоть одного феде-
рального закона позиции наших комитетов расхо-
дились.  

Более того, некоторые вопросы, которые сего-
дня решает Совет Федерации, находятся на гра-
нице... Вы помните, когда были события в Бирю-
лёве, комитеты по конституционному законода-
тельству, по федеративному устройству и мы 
впервые в истории Совета Федерации провели 
совместное заседание, на котором определили 
позиции, связанные с упорядочением миграцион-
ного процесса в Российской Федерации. Многие из 
них легли в основу нового закона о миграции.  

Хотя, конечно, Вы опять нам с товарищем 
Клишасом поставили задачу проанализировать (и 
мы эту работу ведем), как этот закон работает в 
сегодняшних условиях. Поэтому, мне кажется, то 
взаимопонимание, которое по крайней мере Вы, 
как Председатель, стараетесь через Совет палаты 
между нами… Да, я думаю, мы и сами, все десять 
председателей комитетов, не 27, как было до Ва-
шего прихода, мы друг друга знаем, друг друга 
поддерживаем и, естественно, помогаем в со-
вместной работе.  

Какие в дальнейшем направления?.. Я думаю, 
что тот план, о котором Евгений Викторович 
только что сказал, конечно, позволяет нам найти 
точки соприкосновения для того, чтобы те реше-
ния, которые будут выноситься на заседания па-
латы – Совета Федерации, "круглых столов", кон-
ференции, касались не только тех комитетов, ко-
торые будут их готовить, а действительно отра-
жали интересы всей страны.  

А то, что Вы говорите по взаимодействию с ре-
гионами... Я сказал, что мы стараемся, и, несмотря 
на экономию бюджетных средств, и в этом году 
будем к Вам обращаться, чтобы как можно чаще 
бывать в субъектах Российской Федерации, в 
округах, флотах, чтобы своими глазами видеть, как 
работают наши законы, общаться с военнослужа-
щими, чтобы понимать, что сегодня действительно 
необходимо для нашей армии.  

Что касается выездных заседаний, я всегда го-
ворю, что мы там не проверяющие, мы не выстав-
ляем никому оценки, мы просто даем возможность 
для себя понять, как работают законы, одобрен-
ные Советом Федерации. 

И еще немаловажно, что в каждой такой по-
ездке мы, конечно, обращаем внимание на воп-
росы социально-экономического развития той или 
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иной территории и учитываем для себя поло-
жительные моменты, о которых можно и нужно 
рассказывать у себя в субъектах Федерации и 
губернаторам, и законодательным собраниям и 
совместно с ними организовывать работу в том 
или ином субъекте Федерации. 

Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Алексеевич. 

Коллеги, есть ли еще вопросы? Нет.  
Присаживайтесь, пожалуйста. 
Есть желающий выступить. Юрий Леонидович 

Воробьёв, пожалуйста. 
Ю.Л. Воробьёв. Уважаемые коллеги, мы про-

слушали отчет председателя Комитета по обороне 
и безопасности. Можно твердо сказать, что этот 
комитет успешно работает, выполняя все наме-
ченные планы. Руководство комитетом много лет 
осуществляет очень опытный сенатор Виктор 
Алексеевич Озеров. И, конечно же, нет никаких 
сомнений в том, что наш Комитет по обороне и 
безопасности способен решать поставленные пе-
ред ним задачи. 

Если говорить о каких-то пожеланиях, которые 
можно было бы высказать сегодня комитету, я бы 
все-таки ориентировал его на бо́льшую работу в 
вопросах комплексной безопасности человека, 
ведь в мирное время гибнут примерно 300 тысяч 
человек в Российской Федерации от различных 
событий, которые происходят у людей в этой 
жизни. Поэтому комплексная безопасность чело-
века, не только военная, не только правоохрани-
тельная деятельность, имеет огромное значение. 
Я думаю, комитет должен этому уделять чуть 
больше внимания, чем уделяет. Я говорил это и в 
прошлый раз. 

Поэтому я предлагаю принять к сведению дан-
ную информацию. Мы здесь не одобряем, так я 
понимаю, деятельность. Я очень удовлетворен 
работой комитета, я его курирую, и благодарен 
Виктору Алексеевичу за его работу. (Аплодис-
менты.) 

Председательствующий. Спасибо, Юрий 
Леонидович. Вот даже, видите, аплодисменты 
члены комитета инициируют. Спасибо. 

На самом деле я поддерживаю то, что сказал 
Юрий Леонидович. Комитет работает стабильно, 
он имеет свою специфику, потому что это вопросы 
обороны, вопросы секретные, иные. Сбоев никаких 
в этой части нет. Радует то, что комитет работает 
инициативно, он не катится уже по установленной 
колее, по налаженной практике, появляются нова-
ции, появляются новые идеи, комитет инициирует 
целый ряд предложений. И радует то, что комитет 
не застаивается, а двигается вперед в поиске но-
вых форм работы. 

И, конечно, я всячески приветствую любую 
инициативу, любой креатив, любое оживление в 
деятельности комитетов, активную деятельность 
членов Совета Федерации. В этом смысле комитет 
по обороне, несмотря на специфику его компетен-
ции, может быть примером. И, конечно же, те 
формы, о которых говорил Виктор Алексеевич, 

применимы для использования в деятельности, 
работе других комитетов. Поэтому спасибо. Но не 
останавливайтесь на достигнутом, всегда есть 
пути дальнейшего совершенствования. 

Виктор Алексеевич, хотелось бы, чтобы и 
дальше вы были на такой же высоте. Время не-
простое, нелегкое, всем надо сосредоточиться, 
собраться, а вам особенно. Поэтому спасибо всем 
за работу. 

Есть предложение принять данную информа-
цию к сведению. Нет возражений? Нет. Принима-
ется. 

Коллеги, Совет палаты предлагает заслушать 
на "правительственном часе" следующего нашего 
заседания вопрос "О перспективах развития сети 
автомобильных дорог на территории Российской 
Федерации" и пригласить выступить по данному 
вопросу Министра транспорта Российской Феде-
рации Максима Юрьевича Соколова. Внес Комитет 
Совета Федерации по экономической политике. 

Вы понимаете, насколько это актуальный воп-
рос для всех без исключения регионов. Поэтому я 
прошу вас, уважаемые коллеги, до заседания об-
судить этот вопрос со своими региональными вла-
стями, услышать их позиции, их мнения, их пред-
ложения, с тем чтобы предложения регионов 
нашли отражение в нашем постановлении, и 
направить их соответственно в Комитет по эконо-
мической политике. 

И второе – прошу подготовиться серьезно к 
обсуждению этого вопроса. И вопросы, которые 
будут задаваться, и предложения, и выступления, 
которые будут звучать, должны быть содержа-
тельными, по теме и должны быть направлены на 
дальнейшее улучшение ситуации со строитель-
ством, ремонтом, развитием дорог в Российской 
Федерации. 

Вопросов нет? Кто за данное предложение, 
прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 08 мин. 26 сек.) 
За ...................................... 152 чел. ...........89,4% 
Против .............................. 0 чел. ...............0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. ...............0,0% 
Голосовало ...................... 152 чел. 
Не голосовало.................. 18 чел.  
Решение: ..........................принято 

Решение принято. 
По ведению – Валерий Владимирович Рязан-

ский. Пожалуйста. 
В.В. Рязанский. Уважаемая Валентина Ива-

новна, у меня будет просьба в "Разном" предоста-
вить мне слово для объявления.  

Председательствующий. Да, "Разное" я объ-
явлю обязательно. 

Коллеги, план "правительственных часов" у вас 
имеется. И очень хотелось бы, чтобы вы эти воп-
росы прорабатывали в регионах и собирали к этим 
"правительственным часам" мнения и точки зрения 
субъектов Федерации. Они разные в разных субъ-
ектах, разное положение и разные предложения. 
Тогда обсуждение на "правительственных часах", 
обсуждение сенаторами, будет носить не только 
такой субъективный характер, но в него будут 
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привнесены позиции субъектов Федерации. 
Поэтому я в своем вступительном слове перед 
открытием сессии об этом сказала, и мы уже 
направили в регионы планы "правительственных 
часов". Но вы являетесь главными коммуникато-
рами между органами власти субъектов и Советом 
Федерации. Поэтому прошу этому также уделять 
внимание. 

Позвольте предоставить слово полномочному 
представителю Президента Российской Федера-
ции в Совете Федерации Артуру Алексеевичу Му-
равьёву.  

Артур Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 
А.А. Муравьёв. Указом Президента Россий-

ской Федерации от 25 декабря 2014 года № 810 за 
большой вклад в развитие российского парламен-
таризма и активную законотворческую деятель-
ность орденом "За заслуги перед Отечеством" 
IV степени награждается председатель Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Николаевич Рябухин. (Полномоч-
ный представитель Президента Российской Фе-
дерации в Совете Федерации вручает награду. 
Аплодисменты.) 

С.Н. Рябухин, председатель Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам, 
представитель в Совете Федерации от законода-
тельного (представительного) органа государ-
ственной власти Ульяновской области. 

Служу России! 
Председательствующий. Сергей Николаевич, 

поздравляем Вас сердечно. Ваш юбилейный год 
ознаменован такой высокой государственной 
наградой. Президент Российской Федерации вы-
соко оценил Вашу деятельность – и предыдущую в 
рамках Счетной палаты, и в Совете Федерации. 
Поэтому поздравляем, желаем успехов и желаем 
так же успешно трудиться дальше. Поздравляем. 
(Аплодисменты.) 

С.Н. Рябухин. Спасибо. 
А.А. Муравьёв. Орденом "За заслуги перед 

Отечеством" IV степени награждается председа-
тель Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности Вадим 
Альбертович Тюльпанов. (Полномочный предста-
витель Президента Российской Федерации в 
Совете Федерации вручает награду. Аплодис-
менты.) 

В.А. Тюльпанов. Служу России! 
Председательствующий. Вадим Альберто-

вич, также сердечно поздравляем Вас. У Вас тоже 
юбилейный год, Вы много лет работаете в сфере 
законодательства на региональном уровне, в Со-
вете Федерации, много сделали за эти годы. Успе-
хов Вам дальнейших, успешно трудиться дальше в 
Совете Федерации! Поздравляем Вас также сер-
дечно. (Аплодисменты.) 

А.А. Муравьёв. Медалью ордена "За заслуги 
перед Отечеством" II степени награждается член 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации Валентина Александровна 
Петренко. (Полномочный представитель Прези-

дента Российской Федерации в Совете Федера-
ции вручает награду. Аплодисменты.) 

В.А. Петренко. Служу России! 
Председательствующий. Валентина Алек-

сандровна, позвольте от всех нас сердечно по-
здравить Вас с высокой государственной награ-
дой. Вы у нас один из могикан Совета Федерации, 
и за многие годы не притупляются Ваша ответ-
ственность, Ваша активность в работе Совета 
Федерации, Ваши инициативы, которые Вы реали-
зуете. Вы очень добросовестный, ответственный 
человек и много пользы приносите и стране, и 
Совету Федерации. Поздравляем, желаем Вам 
дальнейших успехов. (Аплодисменты.) 

В.А. Петренко. Спасибо. 
Председательствующий. Артур Алексеевич, 

благодарю Вас. Я уже Вам говорила, нам бы хоте-
лось почаще Вас видеть на этой трибуне с подоб-
ными выступлениями. Так что работайте тоже по-
активнее, пожалуйста. Спасибо. 

Коллеги, я бы хотела предложить вам поздра-
вить наших коллег – членов Совета Федерации с 
днем рождения. 

29 января был день рождения у Надежды Ни-
колаевны Болтенко.  

Поздравляем, Надежда Николаевна, Вас сер-
дечно. (Аплодисменты.) 

А также у Баира Баясхалановича Жамсуева.  
Поздравляем Вас, Баир Баясхаланович. (Ап-

лодисменты.) 
30 января был день рождения у Ираиды Юрь-

евны Тихоновой.  
Ираида Юрьевна, поздравляем Вас сердечно. 

(Аплодисменты.) 
1 февраля был день рождения у Зияда Муха-

медовича Сабсаби.  
Зияд Мухамедович, поздравляем Вас сердечно 

с днем рождения. (Аплодисменты.) 
2 февраля был день рождения у Юрия Леони-

довича Воробьёва.  
Юрий Леонидович, поздравляем Вас сердечно. 

(Аплодисменты.) 
А также у Александра Владеленовича Вайн-

берга.  
Поздравляем сердечно с днем рождения. (Ап-

лодисменты.) 
3 февраля день рождения был у Вячеслава 

Николаевича Шверикаса.  
Поздравляем, Вячеслав Николаевич. (Апло-

дисменты.) 
4 февраля день рождения у Сергея Владими-

ровича Белоусова, у него юбилей – 60 лет.  
Поздравляем Вас, Сергей Владимирович. (Ап-

лодисменты.) 
Е.В. Бушмин. Сегодня. 
Председательствующий. Естественно, сего-

дня. Я всегда в таких случаях говорю, что пленар-
ное заседание мы приурочили к Вашему юбилею. 
Поздравляем сердечно. 

Коллеги, также сегодня, 4 февраля, Пензен-
ская область отмечает день своего образования. 
Хочу поздравить руководство Пензенской области, 
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жителей Пензенской области, а также наших кол-
лег Глебову Любовь Николаевну и Едалова Вла-
димира Федоровича, пожелать плодотворной и 
успешной работы. Поздравляем вас. (Аплодис-
менты.) 

Коллеги, теперь переходим к "Разному". 
Я хочу сказать, что комитет по Регламенту ве-

дет мониторинг ситуации с посещениями и пле-
нарных заседаний, и заседаний комитетов. Он 
обобщил итоги 2014 года. Здесь большая записка 
с анализом по каждому сенатору. Я оглашу лишь 
общие цифры по итогам осенней сессии. Средний 
показатель участия членов Совета Федерации в 
пленарных заседаниях по сравнению с весенней 
сессией прошлого года вырос почти на 4 процента 
и составил 93,6 процента. Это очень хороший по-
казатель нашей дисциплины. Отсутствующих без 
уважительных причин сенаторов нет, за редким 
исключением. Как правило, это или командировки, 
или болезни, или иные уважительные причины. 

Меня очень порадовало, что значительно по-
высилось в сравнении с весенней сессией число 
сенаторов, принявших участие во всех пленарных 
заседаниях, то есть не пропустивших ни одного 
заседания. Это 112 членов Совета Федерации. 
Пофамильно готова зачитать, чтобы поблагода-
рить их за такую ответственность и обязатель-
ность. В весенней сессии было всего лишь 
38 членов Совета Федерации, которые не пропу-
стили ни одного заседания. 

Коллеги, правда, спасибо вам большое. Это 
наша ответственность, это лицо Совета Федера-
ции. Я вас благодарю. Поэтому, честно говоря, по 
итогам осенней сессии даже "письма счастья" в 
регионы некому писать. Всё у нас в этом смысле 
очень хорошо, давайте придерживаться и дальше 
дисциплины и ответственности. 

И сегодня, даже не знаю, как сказать, практи-
чески одинаковая явка во всех трех секторах. Пер-
вое место, как всегда, центр занимает, для этого 
они и центр. (Аплодисменты.) А правая и левая 
стороны – практически на одном уровне, можно 
сказать, поделили второе и третье места. Спасибо 
также вам за дисциплину в ходе пленарных засе-
даний. Благодарю вас. 

Коллеги, переходим к разделу "Разное". У кого 
из вас есть какие-либо вопросы, кто-то желает 
выступить с информацией? Пожалуйста, открыто 
для всех желающих. 

Валерий Владимирович Рязанский, пожалуй-
ста, Вам слово. 

В.В. Рязанский. Спасибо, уважаемая Вален-
тина Ивановна. 

Уважаемые коллеги! Учитывая предстоящую 
региональную неделю, хотел бы обратить ваше 
внимание на то, что с 1 января вступил в силу 
федеральный закон № 442, это закон об основах 
социального обслуживания населения в Россий-
ской Федерации. Он пришел на смену закону, ко-
торый нам добром служил почти 19 лет. Закон 
большой, интересный, содержательный, много 
новелл. И, естественно, весь 2014 год социальные 

службы регионов готовились к его полномасштаб-
ному вступлению в силу. 

С помощью отдельных общественных органи-
заций мы начали мониторинг ситуации в регионах. 
Хочу сразу сказать, что мы не стали запрашивать 
исполнительные органы власти, а пошли по дру-
гому пути: спросили самих граждан, знают ли они 
закон, от кого они о нем услышали, какие основ-
ные положения закона их волнуют и так далее, и 
так далее. Мы провели опрос в 38 регионах (счи-
таем, что это не социология, будем считать, что 
это опрос) и опросили 1319 человек. Хотелось бы 
отметить, что в своем абсолютном большинстве 
граждане слышали об этом законе, знают о нем, 
но разница в регионах существенная в части зна-
ния этого закона. 

Например, во Владимирской области из 30 
опрошенных слышал только один, а в Калинин-
граде, например, из 10 – 10. По Великому Новго-
роду – из 10 знают шесть, не знают четыре. В Кур-
ганской области из 29 семей, которые мы посе-
тили, знают 26. В Астраханской области из 43 слы-
шали 35, то есть разная абсолютно картина. 
Поэтому хотелось бы обратиться к вам с просьбой, 
используя эту региональную неделю, все-таки 
попробовать по-своему промониторить ход начала 
реализации этого закона. В целом ситуация спо-
койная, люди, в общем-то, воспринимают этот 
закон позитивно, но хотелось бы, чтобы вы обра-
тили внимание. 

И второе объявление, уважаемые коллеги, ка-
сается того, что 8 февраля проводится традици-
онная "Лыжня России". Полтора миллиона участ-
ников планируется в 71 регионе нашей страны. 
Вы – посланцы регионов, было бы очень приятно, 
если бы вы на соревнованиях в своих регионах 
показали достойный пример и чтобы к этим полу-
тора миллионам присоединились еще 170 чело-
век – сенаторов Совета Федерации. 

Посмотрите, пожалуйста, свои возможности, и 
от имени комитета, от имени двух олимпийских 
чемпионов, работающих в нашем комитете, мы 
вас приглашаем на лыжню. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Валерий 
Владимирович. 

Я присоединяюсь к тому, что сказал Валерий 
Владимирович. 

Предстоит региональная неделя. Прежде 
всего, очень важно, чтобы в ходе посещения реги-
онов вы побольше провели встреч с населением, в 
округах отдельных, переговорили с руководством 
субъектов, почувствовали наиболее острые проб-
лемы, которые в это непростое время волнуют 
людей, подумали, какие предложения дополни-
тельно можно внести. 

И второе. Очень важно, чтобы члены Совета 
Федерации были максимально открытыми, медий-
ными персонами. Вы знаете, что ведется анализ 
медийной активности членов Совета Федерации. 
Есть группа сенаторов очень активных, которые 
постоянно высказывают свое мнение, свою пози-
цию по тем или иным экономическим, политиче-
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ским вопросам, участвуют в различного рода те-
левизионных передачах и так далее. И это очень 
хорошо, это очень важно. Я бы просила каждого 
сенатора понимать, что это часть нашей работы. 
Обязательно, когда бываете в регионах, рассказы-
вайте о нашей работе, рассказывайте о тех зако-
нах, которые мы принимаем, объясняйте, почему 
мы их принимаем, выступайте по местному теле-
видению, в средствах массовой информации, 
будьте открытыми для населения. Такую задачу и 
Президент поставил сейчас перед губернаторами, 
перед председателями законодательных собра-
ний, с которыми он встречался во время учебы. 
Сейчас очень важно быть в прямом контакте, в 
прямом диалоге с населением для того, чтобы 
оперативно реагировать на те проблемы, которые 
волнуют людей. И вообще это профессиональная 
уже ваша работа и огромная, важная составная 
часть, конечно же, – участие в выступлениях в 
средствах массовой информации, открытость, 
медийность и так далее. Используйте поактивнее 
наш телеканал, он активно и эффективно рабо-
тает. Уже много регионов завело телеканал Со-
вета Федерации "Вместе-РФ" в кабельное телеви-
дение своих регионов. Это тоже дополнительный 
источник информирования населения о деятель-
ности верхней палаты, о тех законах, которые мы 
принимаем и о вашей непосредственно деятель-
ности как представителей регионов в Совете Фе-
дерации. 

Прошу сенаторов и управление информации 
посмотреть, кто из сенаторов еще не подключился 
к этой работе. Возможности такие есть во всех 

регионах. Поэтому прошу вас в ходе региональной 
недели также обратить на это внимание. 

Валентина Александровна Петренко, пожалуй-
ста. 

В.А. Петренко. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Также в связи с тем, что 

будет неделя работы в регионах, у меня огромная 
просьба: так как мы в марте планируем провести 
большое, расширенное заседание рабочей группы 
по организации подготовки к летнему отдыху, уже 
сейчас посмотрите, какая существует программа, 
сколько детей будет отдыхать в регионе, где они 
будут отдыхать, кто пройдет санаторно-курортное 
лечение и так далее, чтобы мы могли о тех проб-
лемах, которые есть в регионах, поговорить. И вы 
такую информацию до 1 марта имеете возмож-
ность представить. Мы ее очень внимательно 
обсудим с теми, кто сможет эти проблемы рас-
смотреть и разрешить здесь, на федеральном 
уровне, с вашим участием. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли еще желающие выступить? 

Нет. 
Вопросы повестки дня исчерпаны. Очередное 

заседание Совета Федерации состоится 25 фев-
раля текущего года.  

Сейчас триста шестьдесят седьмое заседание 
Совета Федерации объявляется закрытым. (Зву-
чит Государственный гимн Российской Федера-
ции. Все встают.) 

Спасибо всем за работу. 
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ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА СУДЕБНЫХ ПРИСТАВОВ 
 

СПРАВКА 
об основных результатах деятельности Федеральной службы судебных приставов в 2014 году 

 
Деятельность ФССП России в 2014 году (далее – отчетный период) осуществлялась в рамках 

реализации основного мероприятия подпрограммы 4 «Повышение качества принудительного исполнения 
судебных актов, актов других органов и должностных лиц и обеспечение установленного порядка 
деятельности судов» (далее – подпрограмма 4) государственной программы Российской Федерации 
«Юстиция» (далее – ГП «Юстиция»), утвержденной постановлением Правительства от 14.04.2014 № 312, 
по которой Федеральная служба судебных приставов (далее – ФССП России) является соисполнителем. 

ФССП России совместно с Минюстом России принимала активное участие в совершенствовании 
законодательства Российской Федерации. 

В 2014 году принят ряд федеральных законов, затрагивающих отдельные вопросы деятельности ФССП 
России. 

1. Федеральный закон от 12.03.2014 № 34-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О судебных приставах» и Федеральный закон «Об исполнительном производстве», который 
предусматривает: 

инструментарий судебных приставов по розыску должников, их имущества и розыску детей; 
полномочия судебных приставов, осуществляющих розыск. Им предоставлено право проверять 

документы, удостоверяющие личность гражданина, осуществлять отождествление личности, опрашивать 
граждан, наводить справки, изучать документы, осматривать имущество, обследовать помещения, здания, 
сооружения, участки местности, занимаемые разыскиваемыми лицами или принадлежащие им, а также 
транспортные средства, принадлежащие указанным лицам; 

запрет на наложение судебным приставом ареста на имущество, если сумма взыскания не превышает 
3 тыс. рублей; 

обязанность судебных приставов по составлению рапортов об обнаружении признаков преступления 
и направлению их начальнику органа дознания (старшему судебному приставу) для принятия решения 
в порядке, установленном уголовно-процессуальным законодательством; 

расширение перечня случаев, когда судебный пристав по обеспечению установленного порядка 
деятельности судов имеет право применять спецсредства и оружие; 

возложение на судебных приставов по обеспечению установленного порядка деятельности судов 
обязанности по охране зданий и помещений ФССП России. 

2. Федеральный закон от 05.05.2014 № 123-ФЗ «О внесении изменений в статью 430 Гражданского 
процессуального кодекса Российской Федерации» предусматривает возможность обращения в суд 
судебного пристава-исполнителя за получением дубликата утраченного исполнительного листа. 

3. Федеральный закон от 05.05.2014 № 126-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в связи с присоединением Российской Федерации к Конвенции о гражданско-
правовых аспектах международного похищения детей» предусматривает: 

порядок исполнения исполнительных документов о розыске детей, незаконно перемещенных 
в Российскую Федерацию или удерживаемых в Российской Федерации, об отобрании или о передаче 
ребенка, порядке общения с ребенком; 

введение нового вида исполнительного документа – запрос центрального органа ФССП России, 
назначенного в Российской Федерации в рамках Конвенции о гражданско-правовых аспектах 
международного похищения детей от 1980 года. 

4. Федеральный закон от 23.06.2014 № 161-ФЗ «О внесении изменений в Гражданский процессуальный 
кодекс Российской Федерации» предусматривает: в заявлении о выдаче судебного приказа, а также 
судебном приказе помимо наименования, места жительства или местонахождения должника указываются 
дата и место рождения гражданина-должника, место его работы (если они известны). 

5. Федеральный закон от 14.10.2014 № 307-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях и отдельные законодательные акты Российской Федерации и о 
признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации в связи 
с уточнением полномочий государственных органов и муниципальных органов в части осуществления 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля» предусматривает возможность 
направления постановлений судебного пристава в форме электронного документа, подписанного 
усиленной квалифицированной электронной подписью. 

6. Федеральный закон от 22.12.2014 № 441-ФЗ «О внесении изменения в статью 3 Федерального закона 
«О судебных приставах» предусматривает проведение в отношении граждан, назначаемых на отдельные 
должности ФССП России, психофизиологического исследования, тестирования на предмет употребления 
наркотических средств и психотропных веществ, наличия у них алкогольной, наркотической и иной 
токсической зависимости. 

7. Федеральный закон от 22.12.2014 № 437-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях в части совершенствования взыскания штрафов за 
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административные правонарушения в области дорожного движения» предусматривает право лица, 
привлеченного к административной ответственности за совершение административного правонарушения, 
не позднее двадцати дней со дня вынесения постановления о наложении административного штрафа, 
уплатить административный штраф в размере половины суммы наложенного административного штрафа. 

8. Федеральный закон от 31.12.2014 № 497-ФЗ «О приостановлении действия пункта 1 статьи 3 
Федерального закона «О судебных приставах» в части требования о необходимости иметь высшее 
юридическое или экономическое образование при назначении на должность судебного пристава-
исполнителя» предусматривает приостановление до 01.01.2016 действие пункта 1 статьи 3 в части 
требования о необходимости иметь высшее юридическое или высшее экономическое образование при 
назначении на должность судебного пристава-исполнителя. 

Вместе с тем в 2014 году не принят ряд нормативных правовых актов Президента Российской 
Федерации и Правительства Российской Федерации, направленных на повышение качества исполнения 
судебных актов, актов других органов и должностных лиц, а также обеспечение установленного порядка 
деятельности судов и повышение материальных и социальных гарантий судебных приставов и иных 
должностных лиц ФССП России, разработка которых была предусмотрена ГП «Юстиция». Их разработка и 
принятие сопряжены с принятием федерального закона «О службе в Федеральной службе судебных 
приставов и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». Однако до 
настоящего времени указанный федеральный закон не принят, проект соответствующего федерального 
закона на рассмотрение Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации не внесен. 

В рамках реализации ФССП России основного мероприятия подпрограммы 4 одной из задач является 
повышение эффективности обеспечения безопасности и установленного порядка деятельности судов. 

В настоящее время ФССП России в полном объеме обеспечивает охраной в рабочее время здания 
арбитражных судов и судов общей юрисдикции. 

В 2014 году обеспечено охраной 133 здания арбитражных судов и 2885 зданий судов общей 
юрисдикции. В круглосуточном режиме обеспечено охраной 96 зданий арбитражных судов и 58 зданий 
судов общей юрисдикции (в 2013 году — 85 и 59 соответственно). 

В 2014 году обеспечено охраной 7305 из 7464 судебных участков мировых судей. Процент 
обеспеченности охраной судебных участков мировых судей составил 97,9 процента (в 2013 году данный 
показатель составил 97,7 процента). 

Судебными приставами по обеспечению установленного порядка деятельности судов (далее – 
судебный пристав по ОУПДС) исполнено более 5,1 миллиона заявок на обеспечение безопасности судей, 
судебных заседаний и доставку вещественных доказательств и материалов дел. Показатель обеспечения 
безопасности судей и участников судебного процесса в судебных заседаниях остается неизменным, 
начиная с 2008 года, и составляет 100 процентов. 

Также исполнено более 3,1 миллиона заявок на обеспечение безопасности судебных приставов-
исполнителей при совершении ими исполнительных действий. На основании постановлений судей (судов) 
в 2014 году в суды доставлено около 505 тысяч человек, или 97,1 процента. В том числе количество 
доставленных лиц по уголовным делам составило свыше 424 тысяч. (97,1 процента). 

В 2014 году к судебным приставам-исполнителям доставлено около 302 тысяч человек, к дознавателям 
службы судебных приставов – более 20 тысяч человек. 

В результате взаимодействия с органами внутренних дел в 2014 году количество разысканных 
судебными приставами по ОУПДС лиц составило 9141, что на 67,2 процента больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

До Государственной границы Российской Федерации судебными приставами по ОУПДС препровождено 
38 814 человек (на 13,6 процента больше, чем в 2013 году). 

Другой задачей ФССП России в рамках реализации основного мероприятия подпрограммы 4 является 
оптимизация исполнительного производства, результатом которой должно стать увеличение доли судебных 
актов, актов других органов и должностных лиц, фактически исполненных в рамках исполнительных 
производств. 

Наряду с совершенствованием действующего законодательства в 2014 году в ФССП России 
продолжалась работа по оптимизации межведомственного взаимодействия. 

Заключены соглашения о межведомственном взаимодействии с ФНС России, ФТС России, 
Росздравнадзором, Ассоциацией российских банков, а также подписан Порядок взаимодействия 
Федеральной службы судебных приставов и Департамента финансов города Москвы по вопросам 
организации исполнения исполнительных документов, предусматривающих обращение взыскания на 
средства бюджетных и автономных учреждений города Москвы. 

Кроме того, в отчетном периоде разработаны новые редакции соглашений о взаимодействии 
с Рослесхозом, а также Федеральной службой исполнения наказаний, которые в настоящее время 
находятся в стадии согласования. 

В 2014 году ФССП России в рамках межведомственного взаимодействия проведены совместные 
совещания, а также заседания рабочих групп с ФНС России, ГУОБДД МВД России, Рослесхозом, ПФР, ФТС 
России, ФАС России, Росфиннадзором, ГУОБДД МВД России, МВД России, Минкомсвязью России, 
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Федеральным казначейством, Центральным банком Российской Федерации, Ассоциацией российских 
банков и с другими ведомствами. 

В течение 2014 года ФССП России на системной основе проводились сверки с уполномоченными 
органами на предмет выявления и устранения расхождений по отдельным показателям с органами 
Госавтоинспекции, ФНС России, ФМС России, ПФР, МЧС России, ФТС России, Росфиннадзором и 
Росфинмониторингом. Анализ информации территориальных органов ФССП России свидетельствует 
об устойчивой динамике сокращения расхождений данных. 

С февраля 2014 года по всей России между территориальными органами ФССП России и ФНС России 
осуществляется безбумажный электронный документооборот в части обмена исполнительными и 
процессуальными документами. 

На сегодняшний день в полном объеме организован электронный документооборот между УФССП 
России по Москве и УТИБДД ГУ МВД России в части направления постановлений, вынесенных посредством 
средств фото- и видеофиксации правонарушений, в электронном виде. 

Положительным моментом в части организации электронного межведомственного взаимодействия 
явилось принятие Федерального закона от 14.10.2014 № 307-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных правонарушениях и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и о признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации в связи с уточнением полномочий государственных органов и муниципальных 
органов в части осуществления государственного контроля (надзора) и муниципального контроля», 
предусматривающего, в частности, возможность направления на принудительное исполнение второго 
экземпляра постановления о взыскании административных штрафов в электронном виде. 

В связи с этим по результатам межведомственной видеоконференции ФССП России и ГУОБДЦ МВД 
России 25 декабря.2014 года принято решение о проведении в 2015 году в Республике Татарстан, 
Орловской, Нижегородской и Тверской областях пилотного проекта по направлению на принудительное 
исполнение второго экземпляра постановления по делу об административном правонарушении в 
электронном виде. Положительный опыт указанных регионов планируется распространить по всей России, 
что должно значительно оптимизировать деятельность обоих ведомств. 

Также в Федеральной службе судебных приставов проводится активная работа по организации 
межведомственного информационного взаимодействия в электронном виде с кредитными организациями 
на федеральном уровне. 

По состоянию на 1 января 2015 года заключены соглашения с 71 кредитной организацией, при этом 
30 соглашений заключено в 2014 году. 

Практическое взаимодействие в части исполнения запросов судебных приставов-исполнителей 
о наличии денежных средств на счетах должника реализовано с 45 кредитными организациями, при этом 
с 28 банками взаимодействие реализовано в 2014 году (в частности, с ОАО «Россельхозбанк», ОАО КБ 
«АГРОПРОМКРЕДИТ», ОАО «Уральский банк реконструкции и развития», ООО «Экспобанк», ОАО АКБ 
«Башкомснаббанк», ОАО «БИНБАНК»). Во второй половине 2014 года осуществлен переход 
на электронный документооборот с банками в части исполнения постановлений судебных приставов-
исполнителей. 

С октября 2014 года в режиме опытно-промышленной эксплуатации на базе УФССП России по Москве 
реализован электронный документооборот с ВТБ 24, Банком Москвы. В декабре в УФССП России по 
Хабаровскому краю начата опытная эксплуатация межведомственного взаимодействия с ВТБ 24 (в части 
исполнения постановлений), в УФССП России по Ставропольскому краю – с ОАО «МДМ Банк». 

В настоящее время электронный документооборот по запросам судебных приставов-исполнителей 
реализован во всех субъектах Российской Федерации почти в полном объеме, по постановлениям – на 
85 процентов. 

Заслуживает особого внимания электронный документооборот со Сбербанком России, реализованный в 
УФССП России по Москве. Учитывая огромное количество возбуждаемых в УФССП России по Москве 
исполнительных производств, значимость электронного документооборота с кредитными организациями в 
процессе их исполнения неоценима. Указанный проект находится на контроле правительства Москвы. 

Начиная с марта 2014 года, в Сбербанк России направлено более 4 миллионов запросов, на которые 
получено более 5 миллионов ответов со счетами должников (ответ предоставляется по каждому счету 
должника). Вынесено и направлено в Сбербанк более 1,4 миллиона постановлений, из которых 
1,1 миллиона – об обращении взыскания. Банком принято к исполнению более 900 тысяч постановлений. 

Для повышения уровня фактического исполнения в условиях информационного общества крайне 
значимым является расширение возможностей получения информации о наличии исполнительного 
производства и погашения возникшей задолженности, прежде всего путем популяризации Банка данных 
исполнительных производств (далее – Банк данных), который в полном объеме предоставляет такие 
возможности. 

В результате принятых мер в 2014 году заметно увеличилась посещаемость Банка данных, которая 
составила более 44 миллионов просмотров, что на 16 миллионов больше, чем в 2013 году (на 
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36 процентов), что, безусловно, способствует увеличению фактического исполнения требований 
исполнительных документов. 

Для упрощения способов оплаты должниками задолженностей по исполнительным документам 
разработана и внедрена возможность оплаты долга через электронные платежные системы, что позволяет 
гражданину, используя возможности интернет-ресурсов, произвести оплату, не являясь лично на прием к 
судебному приставу-исполнителю, а также без личного посещения банковских учреждений, С помощью 
платежных систем интернет-сайта совершено более 310,5 тысячи платежей на сумму свыше 657,2 млн. 
рублей (в 2013 году – 182,5 тысячи оплат на сумму 250,2 млн. рублей). 

Существенным внутриведомственным резервом для дальнейшего повышения уровня фактического 
исполнения является создание в крупных территориальных органах ФССП России специализированных 
межрайонных отделов судебных приставов либо введение специализации групп электронного 
принудительного исполнения в крупных структурных подразделениях. 

В 2014 году, в том числе за счет проведения организационно-штатных мероприятий, оптимизирована 
деятельность территориальных органов ФССП России в части организации работы в рамках особо сложных 
и имеющих особую социальную и экономическую значимость исполнительных производств. 

В целях дальнейшей оптимизации работы межрайонных отделов по исполнению особых 
исполнительных производств в 2015 году планируется внесение изменений в организационно-
распорядительные документы, регламентирующие их деятельность в части расширения перечня критериев 
исполнительных производств, подлежащих в обязательном порядке исполнению в указанных структурных 
подразделениях. 

Созданные в территориальных органах ФССП России специализированные межрайонные отделы по 
предметному принципу и группы «электронного списания» также показали свою эффективность, обеспечив 
увеличение количества исполнительных производств, оконченных фактическим исполнением. 

В отчетном периоде на исполнении в ФССП России находилось 62 миллиона исполнительных 
производств, из них 32,7 миллиона (52,8 процента) составили акты несудебных органов и должностных лиц 
(в сравнении с 2013 годом увеличение составило 3,6 миллиона исполнительных производств). 

Всего в 2014 году возбуждено 39,6 миллиона исполнительных производств, что на 3,7 миллиона 
исполнительных производств больше по сравнению с 2013 годом, в том числе на 2,7 миллиона 
увеличилось количество исполнительных производств, возбужденных на основании постановлений органов 
Госавтоинспекции. 

Вследствие этого продолжился рост нагрузки судебных приставов-исполнителей. За 12 месяцев 
2014 года одним судебным приставом-исполнителем возбуждено 1581 исполнительное производство, что 
на 146 исполнительных производств больше, чем в аналогичном периоде 2013 года (1435). 

Нагрузка судебного пристава-исполнителя по количеству исполнительных производств, находящихся на 
исполнении, в сравнении с 2013 годом возросла с 2252 до 2506 исполнительных производств в 2014 году. 

Всего окончено и прекращено 35,3 миллиона исполнительных производств, что на 3,0 миллиона 
больше, чем в 2013 году (32,3 миллиона). 

Фактическим исполнением окончено более 22,9 миллиона исполнительных производств различных 
категорий (на 1,9 миллиона исполнительных производств больше, чем в 2013 году). Достигнута 
положительная динамика по количеству фактически исполненных исполнительных производств о 
взыскании административных штрафов по постановлениям ГИБДД. В 2014 году фактическим исполнением 
окончено 10,2 миллиона исполнительных производств данной категории, что на 1,4 миллиона (на 
16,4 процента) больше, чем в 2013 году. 

Сумма, взысканная в результате деятельности судебных приставов-исполнителей в 2014 году, 
составила 430,3 млрд. рублей (на 39,7 млрд. рублей больше, чем в 2013 году). 

Сумма, взысканная по исполнительным документам по алиментным обязательствам, составила около 
16,3 млрд. рублей, из них 2,7 млрд. рублей взыскано в результате применения полномочий по ограничению 
выезда должников из Российской Федерации. 

В консолидированный бюджет Российской Федерации перечислено 125,3 млрд. рублей (на 10,6 млрд. 
рублей больше, чем в 2013 году), в том числе исполнительский сбор на сумму свыше 8,7 млрд. рублей. 

В то же время на эффективность принудительного исполнения влияет предъявление исполнительных 
документов по ранее уплаченным штрафам, а также исполнительных документов в отношении 
недействующих юридических лиц. 

В 2014 году отменено около 1,3 миллиона постановлений о возбуждении исполнительных производств, 
из которых свыше 1 миллиона возбуждено на основании исполнительных документов о взыскании 
административных штрафов. Как и ранее, в основном это связано с уплатой штрафов до возбуждения 
исполнительных производств. 

Судебными приставами-исполнителями отработано более 106 тысяч постановлений налоговых органов 
в отношении недействующих юридических лиц. 

В целях обеспечения комплексного и объективного подхода к оценке эффективности принудительного 
исполнения результаты деятельности в указанной сфере проанализированы с учетом сроков нахождения 
на исполнении исполнительных документов и сроков давности их исполнения. 
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Из 220,2 миллиона исполнительных производств, находившихся на исполнении в период с 2009 по 
2014 год, фактическим исполнением окончено порядка 133 миллионов исполнительных производств (или 
60,4 процента), в том числе из находившихся на исполнении порядка 99,3 миллиона исполнительных 
производств, возбужденных на основании судебных актов, окончено фактическим исполнением 
53,6 миллиона (53,9 процента). Из 87,7 миллиона исполнительных производств о взыскании 
административных штрафов фактическим исполнением окончено порядка 61,8 миллиона исполнительных 
производств (70,4 процента). 

Из общего количества возбужденных в 2011 году исполнительных производств, которое составило 
20,2 миллиона, на конец 2014 года окончено фактическим исполнением 11,7 миллиона (или 57,8 процента), 
в том числе из возбужденных 15,9 миллиона исполнительных производств на основании судебных актов 
окончено фактическим исполнением 9,1 миллиона, или 57,6 процента. 

По административным штрафам из 14,6 миллиона исполнительных документов, поступивших в течение 
2012 года (с учетом определенного КоАП РФ срока давности исполнения), по состоянию на конец 2014 года 
фактическим исполнением окончено 11,1 миллиона, или 76,2 процента. 

В результате системной комплексной работы по исполнению исполнительных документов о взыскании 
алиментных платежей остаток неоконченных исполнительных производств данной категории по состоянию 
на 1 января 2015 года составил 936 869 исполнительных производств, что на 41 723 (4,3 процента) 
исполнительных производства меньше, чем на 1 января 2014 года (978 592). При этом без учета 
исполнительных производств о взыскании алиментов, находящихся на исполнении в Крымском 
федеральном округе (20,1 тысячи) на исполнении в ФССП России находилось 916 753 исполнительных 
производства. 

Впервые снижен порог в 300 тысяч исполнительных производств, по которым должники не приступили к 
выполнению обязательств по выплате алиментных платежей (по исполнительным производствам, по 
которым производится розыск должников, должники привлечены либо к ним применяются меры по их 
привлечению к уголовной ответственности по статье 157 Уголовного кодекса Российской Федерации). 

По состоянию на 1 января 2015 года количество таких исполнительных производств составило 
290,5 тысячи, а без учета исполнительных производств о взыскании алиментов, находящихся на 
исполнении в Крымском федеральном округе, – 287,3 тысячи, что на 29,3 тысячи исполнительных 
производств меньше, чем на 1 января 2014 года (316,6 тысячи исполнительных производств). 

Необходимо отметить, что в период с 2009 по 2014 год в целом фактически исполнены требования 
более чем 80 процентов исполнительных документов о взыскании задолженности по заработной плате. 
Сумма, взысканная за указанный период, составила 53,8 млрд. рублей. 

Приведенный анализ наглядно показывает, что проводимые Федеральной службой судебных приставов 
мероприятия направлены в первую очередь на фактическое окончание каждого исполнительного 
производства. 

В 2014 году обеспечена положительная динамика основных абсолютных показателей, характеризующих 
деятельность по реализации имущества должников. 

Стоимость имущества, переданного на реализацию по итогам 2014 года, составила 90,4 млрд. рублей, 
что на 16,6 процента превышает аналогичный показатель 2013 года (77,5 млрд. рублей), сумма денежных 
средств, полученных от реализации арестованного имущества, возросла на 44 процента и составила 
15 млрд. рублей (за 2013 год – 10,4 млрд. рублей). В 2014 году за счет принятия нереализованного 
имущества, удовлетворены требования взыскателей на 22,2 млрд. рублей, что больше аналогичного 
показателя прошлого года на 11 процентов. 

Важной задачей ФССП России является повышение качества реализации предоставленных 
полномочий в сфере ареста, оценки и реализации имущества должников, обеспечение публичности и 
прозрачности процедур принудительной реализации. Этому способствует внедрение во всех структурных 
подразделениях территориальных органов ФССП России и доработка в течение 2014 года программного 
комплекса АИС ФССП России, функционал которого позволяет формировать все принимаемые в процессе 
принудительного исполнения процессуальные решения, а также обеспечивать оперативный контроль за 
работой судебных приставов-исполнителей со стороны старших судебных приставов и аппаратов 
управлений ФССП России. Одновременно с этим, в течение 2014 года во взаимодействии с 
Росимуществом ФССП России проводилась работа по разработке и тестированию универсального 
механизма обмена данными между территориальными органами ФССП России и Росимущества в 
электронной форме при осуществлении последним функций по принудительной продаже имущества 
должников. Приоритетной задачей на 2015 год является внедрение указанного программного продукта в 
опытную эксплуатацию. 

В целях обеспечения баланса прав и интересов сторон исполнительного производства, а также 
сокращения расходов на оценку, хранение и реализацию арестованного имущества, в ряде случаев 
превышающих сумму задолженности по исполнительному документу, Федеральным законом от 12.03.2014 
№ 34-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О судебных приставах» и Федеральный закон 
«Об исполнительном производстве» (далее – Федеральный закон № 34-ФЗ) определена нижняя граница 
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суммы задолженности (не менее 3 тыс. рублей), при которой возможен арест имущества по 
исполнительному производству. 

Наряду с ожидаемым снижением в 2014 году общего количества исполнительных производств, в рамках 
которых применялись меры по наложению ареста на имущество должников (с 311,6 тысячи за 2013 год до 
276,1 тысячи за 2014 год, или на 11,3 процента), сравнительные результаты работы по применению 
рассматриваемой меры в рамках исполнительных производств, сумма задолженности по которым 
превышает 3 тыс. рублей, согласно проводимому мониторингу ЦБД АИС ФССП России свидетельствуют о 
повышении эффективности работы на данном направлении. За 2013 год количество исполнительных 
производств указанной категории, в рамках которых произведены аресты имущества должников, 
составляло порядка 233,5 тысячи, за 2014 год – свыше 247 тысяч. При этом стоимость арестованного 
имущества возросла на 15,1 процента (с 126,1 млрд. рублей в 2013 году до 145,2 млрд. рублей в отчетном 
периоде). 

На повышение эффективности работы в сфере обращения взыскания на имущество должников и, как 
следствие, повышение уровня фактического исполнения требований исполнительных документов 
направлены внесенные Федеральным законом № 34-ФЗ изменения, в соответствии с которыми введен 
институт самостоятельной реализации имущества должником (путем предоставления ему такого права при 
отсутствии спора о стоимости имущества, которая не превышает 30 тыс. рублей, а также предоставления 
взыскателю права оставить за собой имущество, не реализованное должником самостоятельно). 

Как показывает проводимый ФССП России оперативный мониторинг применения предоставленных 
полномочий, с момента вступления в силу Федерального закона № 34-ФЗ должниками реализовано 
имущество на сумму свыше 745 млн. рублей, что составило порядка 83 процентов общей стоимости 
имущества, переданного для самостоятельной реализации. При этом за тот же период 2014 года доля 
имущества, принудительно реализованного специализированными организациями, составила около 
34,5 процента. 

Несмотря на активное взаимодействие ФССП России с Росимуществом, направленное на разрешение 
возникающих в процессе принудительной реализации арестованного в рамках исполнительного 
производства имущества проблемных вопросов, правоприменительная практика свидетельствует о 
необходимости модернизации системы принудительной реализации, повышения открытости процесса 
принудительной продажи арестованного имущества. 

В связи с этим ФССП России в 2014 году подготовлены предложения по внесению изменений в 
отдельные законодательные акты, которые определяют установление электронных торгов в качестве 
основного способа продажи имущества должника в ходе исполнительного производства, а также 
предусматривают расширение условий для мотивации должника к исполнению судебных решений, в том 
числе путем предоставления ему права продажи собственности вне зависимости от стоимости имущества. 

Принятие предлагаемых ФССП России законодательных изменений, по мнению ФССП России, будет 
способствовать не только повышению эффективности механизма принудительной реализации, но и 
выполнению определенной в Послании Президента Российской Федерации Федеральному Собранию 
Российской Федерации задачи по сокращению бюджетных расходов и повышению эффективности 
государственных процедур. В этих же целях ФССП России проводится работа по выработке предложений, 
направленных на оптимизацию процедуры принудительной конфискации имущества. 

С принятием Федерального закона № 34-ФЗ ФССП России приобрела собственный розыскной 
инструментарий, что способствовало повышению результативности розыскной деятельности. 

По сравнению с 2013 годом в 2014 году количество розыскных дел, прекращенных в связи с розыском, 
увеличилось с 93 575 до 103 476 (на 10,6 процента). Судебными приставами-исполнителями, 
осуществляющими розыск, разыскано 89 605 должников-граждан, что на 33,7 процента больше, чем в 
аналогичном периоде 2013 года. Из общего количества разысканных лиц 61 181 человек являлись 
должниками по исполнительным производствам о взыскании алиментов, что на 27,2 процента больше, чем 
в 2013 году. 

В результате принятия Федерального закона от 05.05.2014 № 126-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с присоединением Российской 
Федерации к Конвенции о гражданско-правовых аспектах международного похищения детей» расширены 
полномочия должностных лиц ФССП России в сфере исполнительного розыска детей. С момента принятия 
указанного нормативного правового акта в территориальных органах ФССП России заведено 13 розыскных 
дел по запросам Минобрнауки по розыску ребенка, из которых 8 прекращено в связи с розыском. 

В 2014 году дальнейшее развитие получило сотрудничество в сфере исполнительного розыска 
с органами государственной власти. В частности, в результате подписания в феврале 2014 года 
межведомственного приказа «Об утверждении Наставления по ведению и использованию 
централизованных оперативно-справочных, криминалистических и розыскных учетов, формируемых на 
базе органов внутренних дел Российской Федерации» создана нормативная основа для объявления в 
федеральный розыск должников по исполнительным документам, а также граждан-ответчиков, 
разыскиваемых на основании судебного акта по гражданскому делу. 
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В октябре 2014 года территориальные органы ФССП России наряду с подразделениями МВД России и 
органами полиции государств – участников СНГ, оперативными подразделениями ФСИН России и ФСКН 
России приняли участие в проведении широкомасштабной оперативно-профилактической операции 
«Розыск». В ходе этой операции разыскано 1072 должника-гражданина, уклонявшихся от исполнения 
требований исполнительных документов. 

В рамках переработанного Соглашения о порядке взаимодействия ФТС России и ФССП России при 
исполнении постановлений таможенных органов и иных исполнительных документов в июле 2014 года 
подписано совместное письмо ФССП России и ФТС России о предоставлении судебным приставам-
исполнителям, осуществляющим розыск, сведений о должниках либо их имуществе, содержащихся 
в информационных ресурсах таможенных органов. 

В рамках реализации Концепции открытости федеральных органов исполнительной власти в 2014 году 
усовершенствован «Реестр розыска», информационный ресурс, размещенный в открытом доступе 
на официальном сайте ФССП России. В настоящее время любой пользователь сайта может не только 
ознакомиться с информацией о должниках, имуществе, детях, находящихся в исполнительном розыске, 
но и при наличии у него сведений о месте нахождения разыскиваемых лиц и имуществе либо иной 
информации, способствующей установлению местонахождения разыскиваемых лиц и имущества, 
оперативно сообщить об этом инициатору розыска. 

Одной из задач ФССП России является внедрение современных технологий в систему исполнения 
судебных актов, актов других органов и должностных лиц и повышение прозрачности и доступности 
системы принудительного исполнения. 

В соответствии с поручением Правительственной комиссии по использованию информационных 
технологий для улучшения качества жизни и условий ведения предпринимательской деятельности, 
предусмотренных протоколом заседания от 13 февраля 2014 года № 1, ФССП России совместно с 
Минюстом России и другими ведомствами участвовала в разработке законопроекта «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации (в части применения электронных документов в 
деятельности органов судебной власти)», которым предусматривается возможность вынесения 
исполнительных документов, включая судебные акты и постановления по делам об административных 
правонарушениях, в форме электронных документов. 

В настоящее время законопроект (№ 686611-6) принят Государственной Думой Федерального Собрания 
Российской Федерации в первом чтении и ко второму чтению дополнен положениями, 
предусматривающими предоставление службой в государственную систему о государственных и 
муниципальных платежах (далее – ГИС ГМП) начислений по исполнительным производствам и обязанность 
кредитных организаций направления в ГИС ГМП фактов оплаты по этим начислениям. 

ФССП России совместно с Минюстом России принимала участие в разработке внесенного в 
Правительство Российской Федерации законопроекта «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации в части идентификации физических и юридических лиц в 
исполнительных документах». Данным законопроектом предполагается установление обязательности 
указания в исполнительных документах идентификаторов сведений о должнике, необходимых для 
однозначной его идентификации и размещения начисления по исполнительному производству в ГИС ГМП. 
Принятие законопроекта снизит вероятность обращения взыскания по исполнительному документу на 
однофамильца должника, а также позволит размещать информацию о задолженности по исполнительному 
производству в ГИС ГМП немедленно после возбуждения исполнительного производства, позволяя 
гражданину уплатить задолженность посредством подключенных к ГИС ГМП платежных систем в 
установленный приставом срок добровольного исполнения и избежать уплаты исполнительского сбора. 

В 2014 году ФССП России совместно с Минкомсвязью России проводилась работа по 
совершенствованию предоставления государственных услуг через ЕПГУ. 

Одним из значимых вопросов в 2014 году для службы являлась проработка мероприятий, направленных 
на сокращение срока снятия ограничений прав на выезд за пределы Российской Федерации по 
исполнительным производствам после уплаты задолженности до одного рабочего дня. 

Данное мероприятие носит межведомственный характер и требует доработки информационных систем 
ФССП России, Минкомсвязи России и Пограничной службы ФСБ России. Сокращение срока снятия 
планируется достигнуть за счет перехода на электронный документооборот постановлений судебного 
пристава-исполнителя между ФССП России и Пограничной службой ФСБ России. 

ФССП России провела соответствующие доработки АИС ФССП России для обеспечения возможности 
вынесения постановлений судебного пристава-исполнителя о наложении (снятии) ограничений в форме 
электронного документа. Согласно письму Минкомсвязи России от 29.12.2014 № АК-ШЗ-23490, 
соответствующие доработки проведены Минкомсвязью России и Пограничной службой ФСБ России. 

Для начала опытной эксплуатации взаимодействия между ФССП России и Пограничной службой ФСБ 
России при снятии ограничений в электронном виде принципиальное значение имеет утверждение приказа 
ФССП России «Об утверждении требований к формату постановления судебного пристава-исполнителя 
или иного должностного лица Федеральной службы судебных приставов, вынесенного в форме 
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электронного документа». Проект приказа доработан с учетом замечаний Минюста России, согласован с 
Минкомсвязью России и направлен в Минюст России в декабре 2014 года. 

Принятие приказа обеспечит юридическую значимость постановлениям судебного пристава-
исполнителя, выносимым в форме электронного документа. В настоящее время юридическая значимость 
электронных постановлений обеспечивается только в отдельных случаях заключением двусторонних 
соглашений и не распространяется на граждан – сторон исполнительного производства. 

Ключевую роль указанный приказ играет и для реализации мероприятий по уведомлению сторон 
исполнительного производства в электронном виде. ФССП России принимает участие в пилотном проекте 
Минкомсвязи России в Московской области по переходу от бумажных к электронным юридически значимым 
уведомлениям, доставляемым от органов власти к гражданам и организациям Российской Федерации. 

В конце 2014 года проведена опытная эксплуатация направления в адрес физических лиц 
постановлений судебных приставов-исполнителей УФССП России по Московской области, вынесенных в 
форме электронного документа, посредством электронного сервиса ФГУП «Почта России». В процессе 
эксплуатации осуществлялось дублирование электронных отправлений отправлениями на бумажном 
носителе. 

Существенным преимуществом данного проекта является низкая стоимость услуг по доставке почтовых 
отправлений при направлении их в электронном виде, однако в настоящее время имеются определенные 
разногласия между ФССП России и ФГУП «Почта России» по вопросам стоимости доставки электронного 
заказного почтового отправления. 

По результатам опытной эксплуатации планируется расширение пилотной зоны на другие субъекты 
Российской Федерации. ФССП России рассчитывает на включение города Москвы в пилотный проект уже с 
начала 2015 года как региона, имеющего в зоне доступности центры гибридной печати "Почты России". 

ФССП России с 2009 года целенаправленно проводит политику импортозамещения при создании и 
развитии программного обеспечения. В настоящее время из импортного проприетарного программного 
обеспечения в ФССП России используются только операционные системы, за исключением единичных 
случаев (ряд программных продуктов в центре обработки данных и др.). 

В 2014 году службой совместно с ФСТЭК России проведена оценка соответствия разработанного в 
2013 году дистрибутива операционной системы "ГосЛинукс" требованиям информационной безопасности. 
Пилотная зона внедрения операционной системы расширена до трех регионов и включает в себя 
Владимирскую, Костромскую и Пензенскую области. 

Запланированный в ближайшие годы отказ от эксплуатации операционных систем семейства Windows в 
масштабе всей службы позволит получить значительный экономический эффект. 

Подписан совместный приказ между ФССП России и ФНС России от 19.02.2014 № 49/ММВ-7-6/55@ 
«О переходе Федеральной службы судебных приставов и Федеральной налоговой службы на безбумажный 
документооборот по исполнительному производству», который позволил с 21 февраля 2014 года перейти 
на безбумажный документооборот между службами. 

За 2014 год от ФНС России было получено свыше 1,8 миллиона постановлений о взыскании 
задолженности за счет имущества, судебными приставами-исполнителями было вынесено свыше 
1,6 миллиона постановлений о возбуждении (отказе в возбуждении) исполнительных производств. 

В стадии реализации находится организация межведомственного информационного взаимодействия в 
электронном виде между ФССП России и ПФР. 

Между ФССП России и ГУОБДД МВД России осуществляется межведомственное взаимодействие в 
электронном виде по следующим видам взаимодействий: 

запрос на поиск сведений о проведении регистрационных действий в отношении транспортных средств 
и (или) владельцев; 

постановления судебных приставов-исполнителей о наложении запрета/снятии на регистрационные 
действия в отношении автомототранспортных средств. 

В настоящее время проходит опытно-промышленная эксплуатация по направлению постановлений об 
административных правонарушениях подразделениями Госавтоинспекции и вынесению постановлений 
судебных приставов-исполнителей о возбуждении (отказе в возбуждении) исполнительных производств в 
УФССП России по Санкт-Петербургу, Москве и Московской области. 

25 декабря 2014 года состоялось межведомственное совещание между ГУОБДЦ МВД России и ФССП 
России (в режиме видеоконференции) под председательством начальника Главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения МВД России генерал-лейтенанта полиции В.И. Нилова и 
директора Федеральной службы судебных приставов Российской Федерации А.О. Парфенчикова, на 
котором был рассмотрен вопрос об организации направления на принудительное исполнение в 
электронном виде и прием на федеральном уровне вторых экземпляров постановлений по делам об 
административных правонарушениях, вынесенных в отношении жителей Республики Татарстан, 
Орловской, Нижегородской и Тверской областей и подписанных усиленной квалифицированной 
электронной подписью. 
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Пилотный проект прошел успешное испытание, в связи с чем служба готова начать прием и обработку 
постановлений об административных правонарушениях от ЦАФАП ГИБДД МВД России по городу Москве на 
всей территории Российской Федерации. 

Активно используется гражданами Российской Федерации возможность проверить, является ли он 
должником по исполнительному производству с помощью социальных сетей "ВКонтакте" и 
"Одноклассники", а также с помощью Приложения к банку данных исполнительных производств для 
следующих платформ мобильных устройств: Android, iPhone и Windows Phone. Приложение также 
позволяет не только однократно получить информацию о наличии задолженности, но и подписаться на 
получение данных сведений постоянно. 

В целях повышения эффективности принудительного исполнения ФССП России активизировала 
применение мер уголовно-правового воздействия в отношении лиц, уклоняющихся от исполнения судебных 
решений. 

В 2014 году территориальными органами ФССП России возбуждено 76 975 уголовных дел, что на 
4052 дела (5,6 процента) больше, чем в 2013 году (72 923 дела). Из них 3141 уголовное дело – о 
преступлениях против правосудия, 73 380 – в отношении лиц, злостно уклоняющихся от уплаты средств на 
содержание детей или нетрудоспособных родителей, 443 уголовных дела –- в отношении лиц, злостно 
уклоняющихся от погашения кредиторской задолженности. 

Дознавателями службы возбуждено 15 уголовных дел о преступлениях, предусмотренных статьей 159 
Уголовного кодекса Российской Федерации, статьей 159.4 Уголовного кодекса Российской Федерации, 
статьей 160 Уголовного кодекса Российской Федерации (2), статьей 196 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, статьей 327 Уголовного кодекса Российской Федерации (10). Выявлено и инициировано 
возбуждение 46 уголовных дел экономической направленности и против порядка управления 
подразделениями органов внутренних дел и Следственного комитета Российской Федерации. 

В производстве дознавателей ФССП России в отчетном периоде находилось 88 386 уголовных дел, что 
на 5442 дела (6,6 процента) больше, чем в 2013 году (82 943). 

Окончено расследованием 72 562 уголовных дела, что на 4015 дел (5,9 процента) больше, чем за 
2013 год (68 547). В суд с обвинительным актом направлено 71 240 дел, что на 3931 дело, или 
5,8 процента, больше, чем в 2013 году (67 309). 

В немалой степени повышению эффективности применения мер уголовно-правового воздействия на 
должников по алиментам способствовала постановка на постоянный контроль работы по выявлению 
преступлений по статье 157 Уголовного кодекса Российской Федерации по исполнительным производствам, 
возбужденным в отношении должников, уклоняющихся от уплаты алиментов при растущей сумме 
задолженности, превышающей 100 тыс. рублей, а также по которым должниками осуществлялись 
незначительные выплаты, несоизмеримые с размером задолженности. По итогам 2014 года по таким 
исполнительным производствам возбуждено 45 355 уголовных дел, что на 17 процентов больше, чем в 
2013 году (38 756). В отношении должников, осуществляющих незначительные выплаты, несоизмеримые с 
размером задолженности, в 2014 году возбуждено 14 313 уголовных дел, что на 26,9 процента больше, чем 
в 2013 году (11 280). 

Особое внимание в 2014 году уделялось применению мер уголовно-правового принуждения к 
должникам по исполнительным производствам о взыскании алиментов, ранее привлекавшимся к уголовной 
ответственности по статье 157 Уголовного кодекса Российской Федерации. 

Территориальными органами ФССП России за 12 месяцев 2014 года в отношении лиц, ранее 
привлекавшихся к уголовной ответственности по статье 157 Уголовного кодекса Российской Федерации, 
возбуждено 25 313 уголовных дел (на 34,6 процента или на 6503 уголовных дела больше, чем за 2013 год). 

В отчетном периоде отмечается определенная активизация применения мер уголовно-правового 
воздействия к должникам, не исполняющим требования судебных актов. В 2014 году возбуждено 
3141 уголовное дело о преступлениях против правосудия (в 2013 году – 3122). 

Также отмечается активизация применения мер уголовно-правового воздействия к должникам по 
социально значимым категориям исполнительных производств: о взыскании заработной платы, в сферах 
жилищно-коммунального хозяйства и топливно-энергетического комплекса. 

Реализованный ФССП России комплекс организационных и практических мероприятий, направленных 
на усиление процессуального контроля, позволяет из года в год обеспечивать высокую результативность 
производства дознания (98 процентов) и при этом не допускать снижения оперативности и качества 
предварительного расследования. 

В условиях увеличения нагрузки по уголовным делам, находившимся в производстве, особое внимание 
уделяется обеспечению законности при привлечении лиц к уголовной ответственности, соблюдению их 
конституционных прав. 

При росте количества уголовных дел, рассмотренных в судах, количество уголовных дел, по которым 
судами постановлены оправдательные приговоры либо дела прекращены в судах по реабилитирующим 
основаниям, по сравнению с 2013 годом сократилось на 20,8 процента (с 24 до 19 дел). 
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В течение 2014 года в Федеральной службе судебных приставов продолжалась планомерная работа по 
реализации государственной кадровой политики и формированию кадрового состава, способного 
эффективно решать стоящие перед службой задачи. 

В целях реализации положений Федерального конституционного закона от 21.03.2014 № 6-ФКЗ 
«О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации 
новых субъектов – Республики Крым и города федерального значения Севастополя» (далее – 
Федеральный конституционный закон) в соответствии с поручением Президента Российской Федерации 
В.В. Путина от 22.03.2014 № Пр-589 и поручением Заместителя Председателя Правительства ФССП 
России Д.Н. Козака от 25.03.2014 № ДК-П16-1959 созданы Управление ФССП России по Республике Крым и 
Управление ФССП России по Севастополю. 

В соответствии с Федеральным законом от 05.04.2013 № 49-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об исполнительном производстве» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» и 
Указом Президента Российской Федерации от 04.12.2013 № 880 «О внесении изменений в некоторые акты 
Президента Российской Федерации по вопросам федеральной государственной гражданской службы», 
в центральном аппарате Федеральной службы судебных приставов введены должности судебного 
пристава-исполнителя при главном судебном приставе Российской Федерации, судебного пристава по 
обеспечению установленного порядка деятельности судов при главном судебном приставе Российской 
Федерации. 

В связи с указанными изменениями в результате организационно-штатных мероприятий в 2014 году 
в рамках центрального аппарата Федеральной службы судебных приставов создано Управление по 
исполнению особо важных исполнительных производств. 

Продолжалась работа по оптимизации структур и штатных расписаний территориальных органов ФССП 
России. 

Предельная численность работников территориальных органов Федеральной службы судебных 
приставов установлена в количестве 84 152 единиц. 

Показатель текучести кадров на конец 2014 года в целом по службе составил 23,6 процента, по 
категории "судебный пристав-исполнитель" текучесть составила 30,3 процента. При этом количество 
уволившихся в 2014 году судебных приставов-исполнителей и судебных приставов по ОУПДС составило в 
общем количестве уволившихся работников более 58 процентов. 

Одним из важных направлений в формировании высоких профессиональных качеств у государственных 
гражданских служащих ФССП России является организация работы по повышению их квалификации. 

В минувшем году организовано повышение квалификации 3399 работников ФССП России. 
Указом Президента Российской Федерации от 11.02.2013 № 131 «О внесении изменений в Положение о 

Федеральной службе судебных приставов, утвержденное Указом Президента Российской Федерации от 
13 октября 2004 г. № 1316» введены новые полномочия ФССП России в части психологического 
обеспечения работников центрального аппарата ФССП России и территориальных органов. 

Федеральным законом от 22.12.2014 № 441-ФЗ внесены изменения в статью 3 Федерального закона 
«О судебных приставах». Указанная статья дополнена пунктом, определяющим, что при назначении 
граждан Российской Федерации на отдельные должности Федеральной службы судебных приставов 
проводятся психофизиологическое исследование, тестирование на предмет употребления наркотических 
средств и психотропных веществ, наличия у них алкогольной, наркотической или иной токсической 
зависимости. 

В настоящее время ФССП России начата работа по подготовке организационно-распорядительных 
документов в рамках реализации вышеуказанных правовых актов. 

По итогам 2014 года в целом отмечается тенденция к снижению числа преступлений, совершенных 
работниками ФССП России. 

В 2014 году в отношении 328 работников территориальных органов (в том числе бывших работников) 
было возбуждено 361 уголовное дело по должностным преступлениям (в 2013 году в отношении 
358 работников возбуждено 453 уголовных дела), из них по инициативе и на основании материалов 
территориальных органов – в отношении 175 работников. 

В целом количество лиц, в отношении которых возбуждены уголовные дела, по сравнению с прошлым 
годом снизилось на 8,4 процента. 

В 2014 году удалось добиться сокращения количества работников, в отношении которых возбуждены 
уголовные дела: по статье 159 Уголовного кодекса Российской Федерации – на 20,5 процента (с 31 до 
27 работников); по статье 285 Уголовного кодекса Российской Федерации – на 10 процентов (с 57 до 44); по 
статье 286 Уголовного кодекса Российской Федерации – на 50 процентов (с 34 до 19); по статье 292 
Уголовного кодекса Российской Федерации – на 36,4 процента (с 77 до 64). 

Наиболее значительных результатов удалось добиться при устранении причин и условий, 
способствующих совершению служебных подлогов. Сохраняется тенденция снижения количества 
работников, в отношении которых возбуждены уголовные дела по статье 292 Уголовного кодекса 
Российской Федерации (как основной состав), с 121 работника в 2012 году до 77 – в 2013 году, 64 – 
в 2014 году. Данные результаты стали возможными благодаря реализации комплекса мер, направленных 
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на устранение причин и условий, способствующих совершению служебных подлогов, принятых в 
предыдущие годы в ФССП России, в том числе утвержденных на законодательном уровне. 

Индикаторным показателем борьбы с коррупцией в ФССП России являются результаты работы по 
выявлению взяткодателей. В 2013 году задержано 178 граждан, пытавшихся дать взятку работникам 
службы. Всего за период действия Федерального закона от 25.12.2008 № 273-ФЗ «О противодействии 
коррупции», то есть с 2008 года по 31 декабря 2014 года, в отношении граждан за дачу государственным 
служащим ФССП России взятки возбуждено 739 уголовных дел (в 2008 году – 1, в 2009 году – 27, в 
2010 году – 93, в 2011 году – 114, в 2012 году – 175, в 2013 году – 178, в 2014 году – 156). 

В 2015 году ФССП России планирует продолжить работу по совершенствованию законодательства по 
вопросам деятельности службы; решению задач по повышению уровня исполнения судебных актов, актов 
других органов и должностных лиц, в том числе путем внедрения механизмов электронного исполнения; по 
обеспечению установленного порядка деятельности судов; оптимизации механизма оказания 
государственных услуг в электронном виде, дальнейшему развитию межведомственного электронного 
взаимодействия. 

70 



Бюллетень № 270 (469) 

ПРИЛОЖЕНИЕ К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
 

Слайд 1 

 
 
 

Слайд 2 

 

71 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 3 

 
 
 

Слайд 4 

 

72 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 5 

 
 
 

Слайд 6 

 

73 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 7 

 
 
 

Слайд 8 

 

74 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 9 

 
 
 

Слайд 10 

 

75 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 11 

 
 
 

Слайд 12 

 

76 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 13 

 
 
 

Слайд 14 

 

77 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 15 

 
 
 

Слайд 16 

 

78 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 17 

 
 
 

Слайд 18 

 

79 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 19 

 
 
 

Слайд 20 

 

80 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 21 

 
 
 

Слайд 22 

 

81 



Бюллетень № 270 (469) 

 
Слайд 23 

 
 
 

Слайд 24 

 

82 



Бюллетень № 270 (469) 

 ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 16.2 и 29.9 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 18-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 43 Федерального закона "О полиции" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

30 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 43 Федерального закона 
"О полиции" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 43 Федерального закона "О полиции".  
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 19-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О полиции" и Федеральный закон "О службе в органах внутренних дел  
Российской Федерации и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" в части уточнения ограничений, обязанностей и запретов, связанных со службой  
в органах внутренних дел Российской Федерации, и оснований прекращения или расторжения 

контракта о прохождении службы в органах внутренних дел Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О полиции" и 
Федеральный закон "О службе в органах внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации" в части уточнения ограничений, обязанностей и 
запретов, связанных со службой в органах внутренних дел Российской Федерации, и оснований 
прекращения или расторжения контракта о прохождении службы в органах внутренних дел Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
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1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О полиции" и 
Федеральный закон "О службе в органах внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации" в части уточнения ограничений, обязанностей и 
запретов, связанных со службой в органах внутренних дел Российской Федерации, и оснований 
прекращения или расторжения контракта о прохождении службы в органах внутренних дел Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 20-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 14 Федерального закона "О развитии сельского хозяйства" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
28 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 14 Федерального закона 
"О развитии сельского хозяйства", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 14 Федерального закона "О развитии 
сельского хозяйства". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 21-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 15 и 17 Федерального закона "О развитии сельского хозяйства" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
28 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 15 и 17 Федерального закона 
"О развитии сельского хозяйства" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 15 и 17 Федерального закона 
"О развитии сельского хозяйства". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 22-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 2 Федерального закона "Об общественном контроле за обеспечением прав человека  
в местах принудительного содержания и о содействии лицам,  

находящимся в местах принудительного содержания"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
27 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 2 Федерального закона "Об 
общественном контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах принудительного содержания", в соответствии с частью 4 
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 2 Федерального закона "Об 
общественном контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах принудительного содержания". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 23-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об обороне" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
27 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об обороне", в 
соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об обороне". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 24-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 30 Федерального закона "Об экологической экспертизе" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
28 января 2015 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 30 Федерального закона "Об 
экологической экспертизе", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 30 Федерального закона "Об 
экологической экспертизе". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 25-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об особенностях правового регулирования отношений  

в области культуры и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым  
и образованием в составе Российской Федерации новых субъектов – Республики Крым  

и города федерального значения Севастополя" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
27 января 2015 года Федеральный закон "Об особенностях правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым и образованием в 
составе Российской Федерации новых субъектов – Республики Крым и города федерального значения 
Севастополя", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об особенностях правового регулирования отношений в области 
культуры и туризма в связи с принятием в Российскую Федерацию Республики Крым и образованием в 
составе Российской Федерации новых субъектов – Республики Крым и города федерального значения 
Севастополя". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 26-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О мерах Правительства Российской Федерации и Центрального банка Российской Федерации  

по обеспечению кредитования промышленности, малого и среднего бизнеса  
и агропромышленного комплекса 

 
Заслушав информацию Министра финансов Российской Федерации о мерах Правительства Российской 

Федерации и Центрального банка Российской Федерации по обеспечению кредитования промышленности, 
малого и среднего бизнеса и агропромышленного комплекса, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию Министра финансов Российской Федерации о мерах 
Правительства Российской Федерации и Центрального банка Российской Федерации по обеспечению 
кредитования промышленности, малого и среднего бизнеса и агропромышленного комплекса. 

2. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) ускорить утверждение отраслевых программ импортозамещения; 
2) осуществить концентрацию финансовых ресурсов на приоритетных направлениях развития 

экономики; 
3) рассмотреть вопрос о предоставлении из федерального бюджета хозяйствующим субъектам, 

осуществляющим деятельность в сфере сельского хозяйства, а также  предприятиям, реализующим 
программы импортозамещения, субсидий, в том числе для компенсации расходов, связанных с изменением 
курсов иностранных валют; 

4) рассмотреть по результатам первого квартала 2015 года возможность увеличения объема 
государственных гарантий по кредитам, получаемым юридическими лицами в целях проектного 
финансирования; 
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5) включить в состав Межведомственной комиссии по отбору инвестиционных проектов, российских 
кредитных организаций и международных финансовых организаций для участия в Программе поддержки 
инвестиционных проектов, реализуемых на территории Российской Федерации на основе проектного 
финансирования, образованной постановлением Правительства Российской Федерации от 9 декабря 2014 
года № 1341, представителей палат Федерального Собрания Российской Федерации; 

6) рассмотреть по результатам первого квартала 2015 года возможность увеличения бюджетных 
ассигнований из федерального бюджета на предоставление субсидий бюджетам субъектов Российской 
Федерации на реализацию региональных программ развития малого и среднего предпринимательства; 

7) повысить эффективность деятельности открытого акционерного общества "Небанковская депозитно-
кредитная организация "Агентство кредитных гарантий"; 

8) рассмотреть вопрос о финансовом оздоровлении проблемных системообразующих предприятий 
реального сектора экономики; 

9) возобновить программу открытого акционерного общества "Агентство по реструктуризации ипотечных 
жилищных кредитов" по реструктуризации проблемных ипотечных кредитов граждан, успешно 
зарекомендовавшую себя в 2009 году. 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации при участии Центрального банка Российской 
Федерации: 

1) продолжить работу по совершенствованию системы инструментов денежно-кредитной политики, 
направленных на обеспечение эффективного и бесперебойного управления ликвидностью банковского 
сектора для последующего кредитования банками реального сектора экономики; 

2) подготовить до 1 марта 2015 года предложения по замещению ставки рефинансирования 
Центрального банка Российской Федерации другой референсной ставкой в целях налогообложения и 
расчета неустойки (штрафа, пени), подлежащей уплате должником в соответствии с законом или договором 
при неисполнении или ненадлежащем исполнении обязательств, а также в целях субсидирования 
процентных ставок по кредитам;  

3) дополнить перечень российских банков, подлежащих докапитализации за счет средств, 
предоставленных государственной корпорации "Агентство по страхованию вкладов", включив в него 
региональные банки; 

4) принять меры в целях осуществления кредитования банками граждан Российской Федерации 
исключительно в  валюте Российской Федерации; 

5) рассмотреть вопрос о внесении в законодательство Российской Федерации изменений, 
предусматривающих: 

расширение возможностей доступа малых и средних предприятий к закупкам, осуществляемым в 
соответствии с Федеральным законом от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ "О закупках товаров, работ, услуг 
отдельными видами юридических лиц"; 

отнесение субсидий, получаемых сельскохозяйственными товаропроизводителями, 
товаропроизводителями, реализующими программы импортозамещения, к доходам, не учитываемым при 
определении налоговой базы по налогу на прибыль организаций. 

4. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) ускорить утверждение региональных антикризисных программ, в том числе программ 

импортозамещения; 
2) осуществлять эффективный контроль за использованием субсидий, полученных бюджетами 

субъектов Российской Федерации на реализацию региональных программ развития малого и среднего 
предпринимательства; 

3) предусмотреть субсидирование затрат на уплату процентной ставки по кредитам, полученным 
юридическими лицами на реализацию программ импортозамещения, предоставление государственных 
гарантий по указанным кредитам. 

5. Рекомендовать Центральному банку Российской Федерации: 
1) изменять ключевую ставку с учетом фактической и ожидаемой инфляционной динамики, 

необходимости обеспечения устойчивого и сбалансированного экономического роста, а также поддержания 
финансовой стабильности; 

2) обеспечить контроль за соблюдением банками, по отношению к которым государственной 
корпорацией "Агентство по страхованию вкладов" были осуществлены меры по повышению капитализации, 
порядка и условий размещения имущественного взноса Российской Федерации в имущество 
государственной корпорации "Агентство по страхованию вкладов" в субординированные обязательства 
банков, утвержденных советом директоров государственной корпорации "Агентство по страхованию 
вкладов" 13 января 2015 года; 

3) рассмотреть вопрос о расширении перечня активов, принимаемых Центральным банком Российской 
Федерации в качестве обеспечения по операциям рефинансирования, включая портфели кредитов 
предприятиям, субъектам малого и среднего предпринимательства, населению; 
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4) осуществлять внедрение отдельных требований к достаточности капитала и ликвидности (в том 
числе международные стандарты Базель III) в сроки, учитывающие условия нестабильной ситуации на 
финансовом рынке и риски ограничения кредитования реального сектора экономики;  

5) ужесточить меры банковского и финансового регулирования и надзора в отношении 
недобросовестных участников финансового рынка, в том числе в отношении неправомерного поведения 
участников на валютном рынке. 

6. Поручить Комитету Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам провести в феврале 2015 
года "круглый стол" на тему "О законодательном обеспечении реализации плана первоочередных 
мероприятий по обеспечению устойчивого развития экономики и социальной стабильности в 2015 году". 

7. Предложить Правительству Российской Федерации и Центральному банку Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации в период весенней 
сессии 2015 года о реализации предложений, содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам. 

9. Комитету Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам проинформировать палату о 
реализации настоящего постановления в период весенней сессии 2015 года. 

10. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 27-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О внесении изменений в План мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания  

Российской Федерации на весеннюю сессию 2015 года 
 

Рассмотрев предложения комитетов Совета Федерации о внесении изменений в План мероприятий 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации на весеннюю сессию 2015 года, 
утвержденный постановлением Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 
25 декабря 2014 года № 733-СФ, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Внести в План мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации на 
весеннюю сессию 2015 года следующие изменения: 

а) дополнить раздел 4 пунктом 4.21 следующего содержания: 
"4.21. Совещание на тему "О практике применения Федерального закона от 24 ноября 2014 года  

№ 357-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской Федерации", указав ответственным 
за подготовку и проведение мероприятия Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству и срок исполнения  – февраль; 

б) дополнить раздел 4 пунктом 4.22 следующего содержания: 
"4.22. Совещание с представителями субъектов Российской Федерации на тему "Об итогах оказания 

материальной помощи муниципальным образованиям Республики Крым", указав ответственным за 
подготовку и проведение мероприятия Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера и срок исполнения – март; 

в) дополнить раздел 4 пунктом 4.81 следующего содержания: 
"4.81. "Круглый стол" на тему "Перспективы развития рынка электрической энергии и мощности в 

современной экономической ситуации: вопросы нормативно-правового регулирования", указав 
ответственным за подготовку и проведение мероприятия Комитет Совета Федерации по экономической 
политике и срок исполнения – март; 

г) дополнить раздел 4 пунктом 4.201 следующего содержания: 
"4.201. "Круглый стол" на тему "О законодательном обеспечении реализации плана первоочередных 

мероприятий по обеспечению устойчивого развития экономики и социальной стабильности в 2015 году", 
указав ответственным за подготовку и проведение мероприятия Комитет Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам и срок исполнения – февраль. 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 28-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об изменении состава Комитета Совета Федерации  

по науке, образованию и культуре 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Ввести в состав Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре члена Совета 

Федерации Солнцеву Светлану Юрьевну. 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
4 февраля 2015 года 
№ 29-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Члены Совета Федерации: 
 
Ахметзянов Е.В. 31 
Белоконь О.М. 26 
Беляков А.В. 21–22 
Бокова Л.Н. 32 
Бушмин Е.В. 38, 42 
Вайнберг А.В. 33 
Васильев В.Н. 8 
Воробьёв Ю.Л. 31–34, 41 
Гехт И.А. 7 
Горячева С.П. 26 
Гумерова Л.С. 34 
Драгункина З.Ф. 13, 23 
Едалов В.Ф. 16, 25 
Журавлёв Н.А. 35–36 
Игнатенко В.Н. 13 
Казаковцев О.А. 10 
Каньков О.Г. 24 
Клишас А.А. 30 
Ковитиди О.Ф. 29, 34 
Козлова Л.В. 25 
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